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ОТДЫХ В России открываются летние пляжи

Песочные часы

С
езон купания в Кры-
му открылся еще в 
мае,  и  там будут 
официально рабо-
тать 460 пляжей. По 
данным минкурор-
тов региона, подав-
ляющее большинст-
во из них подгото-

вились к приему туристов. 
Масштабно реконструирова-
ны пляжи в Симеизе, в Гурзуфе 
и Алупке. Пляж «Пионер» в Си-
меизе преобразился в рамках 
федеральной целевой програм-
мы развития Крыма. Подряд-
чик усилил берегоукрепитель-
ные сооружения, установил 

подводные и надводные волно-
ломы и увеличил «съеденную» 
прибоем пляжную зону до 20 
метров. Поверх крупного щеб-
ня насыпали обточенную мо-
рем мелкую гальку. Также об-
устроен огражденный спуск на 
пляж для  ма ломобильных 
групп населения.

Температура морской воды 
на крымском побережье Чер-
ного моря сейчас колеблется в 
районе 17—18 градусов, но 
многих гостей полуострова 
она ничуть не смущает. А вот 
солнечные ванны очень попу-
лярны. Аренда лежака на боль-
шинстве пляжей обходится ту-

ристам в 50—150 рублей без ог-
раничения по времени пользо-
вания.

— Отдыхаем в Ялте уже неде-
лю и всем довольны, — расска-
зал турист из Екатеринбурга 
Валентин Петрякин, приехав-
ший на курорт с женой и доче-
рью. — В городе появилось мно-
го новых благоустроенных зон 
отдыха. Прохладная погода 
пока не позволяет активно 
 купаться и загорать, но в Кры-
му есть что посмотреть. Вот 
съездили накануне в отрестав-
рированное «Ласточкино гне-
здо», и все в восторге. А цвету-
щие маковые поля чего стоят — 

это потрясающие впечатле-
ния!

На курортах Краснодарско-
го края летний курортный се-
зон в этом году открылся еще 
первого мая. Однако с насту-
плением календарного лета в 
Черном море на побережье Ку-
бани купаются лишь смельча-
ки. Морская вода прогрелась 
максимум до плюс 18 граду-
сов, в то время как комфор-
тной для плавания считается 
минимум 23. Всему виной — по-
года. 

В Сочи периодически льют 
дожди. В Анапе на всех пляжах 
из-за холодной воды и сильных 

волн купание запрещено. А в 
Геленджике немного теплее — 
там завтра планируют открыть 
летний курортный сезон, но 
плавательный еще вряд ли.

Но синоптики успокаива-
ют: в середине июня, по их про-
гнозам, на Черноморском по-
бережье Кубани ожидается 
значительное потепление — 
температура воздуха устано-
вится на отметке выше 20 гра-
дусов, а значит морская вода 
прогреется и массо-
вый сезон купания на-
конец-то откроется.
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Счастливое время для отдыха насту-
пило.

Австралийский доллар 56,6328
Азербайджанский манат 43,1216
Армянский драм** 14,0716
Белорусский рубль 28,8985
Болгарский лев 45,6499
Бразильский реал 14,4333

Венгерский форинт** 25,7608
Вон Республики Корея*** 65,7553
Гонконгский доллар* 94,4362
Датская крона 12,0061
Доллар США 73,2636
Евро 89,2644

Индийская рупия* 10,0289
Казахстанский тенге** 17,1055
Канадский доллар 60,7392
Киргизский сом** 86,6955
Китайский юань 11,4589
Молдавский лей* 41,5091

Новый туркменский манат 20,9624
Норвежская крона* 88,0540
Польский злотый 20,0103
Румынский лей 18,1368
СДР  105,6703
Сингапурский доллар 55,3392

Таджикский сомони* 64,2381
Турецкая лира* 84,9926
Узбекский сум**** 69,4393
Украинская гривна* 26,7998
Фунт стерлингов 103,8072
Чешская крона* 35,0577

Шведская крона* 88,4730
Швейцарский франк 81,3950
Южноафриканский рэнд* 54,1678
Японская иена** 66,7276

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.06.21

Российские фильмы 
вошли в конкурсную 
программу 
74-го Каннского 
кинофестиваля

Александр Калягин 
открыл 
Летнюю 
театральную 
школу
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Елена Березина, 
Татьяна Карабут, 
Роман Маркелов

М
инфин решил радикаль-
но перетасовать корзи-
ну валют в Фонде наци-

онального благосостояния 
(ФНБ): полностью избавиться 
от доллара, двукратно сокра-
тить долю британского фунта и 
увеличить вложения в евро и 
китайский юань. Причем всего 
за месяц. Об этом заявил на Пе-
тербургском международном 
э к о н о м и ч е с к о м  ф о р у м е 
(ПМЭФ-2021) министр финан-
сов Антон Силуанов. 

Это вызвано угрозой сан-
кций со стороны США, пояснил 
позже первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов. К 1 мая объем 

ФНБ составил 13,8 трлн рублей, 
конкретно долларовые счета — 
39,84 млрд долларов.

«Мы, как и Центробанк, при-
няли решение о сокращении 
вложений средств ФНБ в долла-
ровые активы. Если сегодня у 
нас по структуре 35% — это вло-
жения ФНБ в доллары и 35% — в 
евро, то мы приняли решение о 
том, чтобы выйти из долларо-
вых активов полностью», — ска-
зал Силуанов. Доля евро увели-
чится с 35% до 40%, а юаня — с 
15% до 30%. Доля иены останет-
ся на уровне 5%, а британского 
фунта — снизится с 10% до 5%. 
Оставшиеся 20% займет золото, 
до этого деньги ФНБ в него не 
вкладывались, такую 
возможность открыли 
недавние поправки.

НА ПЛОЩАДКАХ ПМЭФ-2021

Административное регулирова-
ние цен России не грозит

Расширен период действия 
 программы детского кешбэка

Генетики научились защищать 
еще не родившихся детей 
от наследственных заболеваний

Генпрокуратура предлагает 
 бизнесу свою защиту

Читайте на с. 3

Как пушкинская речь 
Достоевского на открытии 
первого памятника поэту 
в 1880 году чуть не прими-
рила всю интеллигенцию

СОБЫТИЕ Петербургский экономический форум. Главное

Фон национального 
благосостояния

ДАТА
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ОРУЖИЕ Суды начали 
оправдывать людей за 
хранение старых патронов

Патроны 
не подведут

Владислав Куликов, Михаил Фалалеев

Второй кассационный суд общей юрисдикции принял 
решение, способное задать новый поворот судебной 
практики: он отменил приговор гражданину, осужден-
ному за хранение старого патрона времен Великой 
Отечественной войны.

Дело закрыто. Однако в подобные неприятности 
могут попасть или уже попали тысячи граждан. Мно-
гие тысячи. Потому что подходы правоохранителей 
сегодня суровы: есть старая никому не нужная желе-
зяка, которую можно приравнять боевому аксессуа-
ру? Будь добр сесть на скамью подсудимых. И тебя 
накажут так, будто ты реально собирался в кого-то 
стрелять.В Уголовном кодексе есть несколько статей, 
наказывающих за нелегальные операции с оружием. 
Даже несколько патронов в доме, если у че-
ловека нет на них разрешения, грозят уго-
ловной статьей.

АВТОМОБИЛИ Что мешает 
усилить ответственность 
за превышение скорости

Скорость 
без понятия

Владимир Баршев

В России хотят ввести административную ответствен-
ность за превышение допустимой средней скорости на 
протяженных участках дорог. Об этом сообщает пор-
тал Autonews.ru со ссылкой на Ассоциацию производи-
телей и операторов систем распознавания и фотовиде-
офиксации «Око». 

Как утверждают в этой организации, планируется, 
что пропишут ее в новом Кодексе об административ-
ных правонарушениях. Есть только одна проблема. 
Любое нарушение, если оно не длящееся, определяется 
местом и временем его совершения, на что не раз ука-
зывал Верховный суд. Для превышения средней скоро-
сти невозможно определить ни место, ни время. Ведь 
расстояние между камерами, которые фиксируют ав-
томобили, может быть несколько километров, а то и 
десятков километров. Материалы, формируемые авто-
матическими камерами, должны содержать информа-
цию о времени и месте совершения нарушения. Указа-
ние отдельного участка дороги в качестве места совер-
шения нарушения недопустимо, в том числе и потому, 
что на данный участок может распростра-
няться юрисдикция не одного суда, а несколь-
ких, указал Верховный суд.

ДЕНЬГИ Правительство 
гарантирует выплаты 
окладов присяжным 

Судите 
и получайте

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, гарантирующую 
своевременные выплаты вознаграждения присяжным. 

Предлагается внести поправки в Закон «О присяж-
ных заседателях федеральных судов общей юрисдик-
ции в Российской Федерации». Правительство страны 
получит полномочия установить порядок выплаты 
присяжным заседателям компенсационного вознагра-
ждения. Это значит, в том числе, что появятся твердые 
сроки, когда человек из народа должен получить свои 
деньги. 

Участие людей из народа в судебных про-
цессах в качестве присяжных не просто гра-
жданский долг. Эта работа оплачивается.
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Россия проиграла Канаде 
и покидает 
чемпионат мира 
по хоккею
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Татьяна Замахина, Ульяновск 

У 
российского авиастрое-
ния получается уйти от 
использования иностран-

ных компонентов и наладить 
производство собственных — в 
этом премьер-министр  Михаил 
Мишустин убедился в ходе посе-
щения авиапредприятий в Улья-
новске. Главе правительства по-
казали уникальные разработки, 
которые призваны повысить 
надежность самолетов. 

Рабочий визит премьер-ми-
нистра в Ульяновск начался с по-
сещения предприятия «Авиа-
стар-СП»: Мишустину проде-
монстрировали процесс сборки 
транспортных самолетов Ил-
76МД-90А. Как сообщил управ-
ляющий директор компании 
Сергей Шереметов, благодаря 
автоматизации удалось сущест-
венно ускорить работу. Первый 
самолет, собранный «поточным» 
методом, был готов за шесть ме-
сяцев. А по старым технологиям 
это могло занять вдвое больше 
времени. 

Несмотря на автоматику, ква-
лифицированных кадров в авиа-
строении все же не хватает, рас-
сказали Мишустину. Тот согла-
сился с необходимостью решать 
проблему: по его словам, необхо-
димо оценить потребность отра-
сли в специалистах. «Нужно пря-
мо с министерством науки и выс-
шего образования отработать 
вопрос подготовки кадров, — зая-
вил премьер. — Я абсолютно уве-
рен, что это реализуемо, но по-
требует времени, потому что 
подготовить специалиста хоро-
шего на авиационный завод, тех-
нолога, инженера, конструкто-
ра — это непростая задача».

Мишустин обещал дать пору-
чение на эту тему. По его словам, 
необходимо сформулировать 
специализированную програм-

му обучения на четыре года. Ведь 
с учетом активного развития 
авиастроения, появления новых 
моделей самолетов отрасль бу-
дет нуждаться в хороших специа-
листах.

Кроме того, по мнению Ми-
шустина, необходимо больше 
рассказывать о достоинствах 
российских самолетов. «Вы же 

сами летаете на этих машинах, 
они надежны. Надо говорить об 
этом с людьми, надо объяснять, 
рассказывать о том, какие мы 
сделали прорывы в сервисной 
части», — сказал председатель 
правительства, обращаясь к гла-
ве Объединенной авиастрои-
тельной корпорации (ОАК) 
Юрию Слюсарю. Премьер доба-

вил, что необходимо делать ак-
цент на преимуществах, кото-
рыми обладают российские са-
молеты.

В последнее время появилось 
еще одно преимущество — уда-
лось наладить импортозамеще-
ние. Премьер-министр посетил 
производственную площадку АО 
«АэроКомпозит-Ульяновск», где 
ему показали процесс создания 
крыльев для ближне-среднема-
гистрального пассажирского 
лайнера МС-21 при помощи оте-
чественных технологий и мате-
риалов.

Как объяснили на предприя-

тии, из-за торговых ограниче-
ний, введенных США в 2018 году, 
активизировались работы по за-
мене импортных композитов на 
отечественные. В их разработке, 
испытаниях и производстве при-
няли участие ведущие химики, 
технологи и конструкторы Рос-
сии. И «АэроКомпозит-Улья-
новск» теперь собирает первые 
серийные комплекты крыла из 
отечественных материалов. Это 
позволило улучшить аэродина-
мику самолета МС-21 и повы-
сить комфорт пассажиров, ведь в 
результате удалось увеличить 
размер фюзеляжа.

Мишустин подчеркнул важ-
ность того, что процесс удалось 
наладить быстро. «Хочу всех вас 
поздравить с тем, что на такую 
непростую технологию смогли в 
кратчайшее время переориенти-
ровать все производственные 
мощности, — обратился он к ра-
ботникам предприятия. — Смо-
гли наладить изготовление но-
вых материалов, которые по сво-
им свойствам и возможностям 
дадут совершенно другой подход 
к новой машине. Очень важно, 
что практически здесь все отече-
ственное. То самое импортозаме-
щение, о котором мы с вами гово-
рим, сегодня здесь». 

Внимательно осмотрев мате-
риал, из которого производятся 
детали, Мишустин в шутку пред-
ложил найти для композита и 
иное применение. «Я предлагаю 
сделать из него клюшки для хок-
кея. Владислав Александрович, 
организуйте производство в Уль-
яновске», — с улыбкой обратился 
премьер-министр к сопрово-
ждавшему его знаменитому хок-
кеисту Владиславу Третьяку, ко-
торый представляет Ульянов-
скую область в Госдуме и был в 
составе делегации, посетившей 
завод. 

От авиастроения перешли к 

медицине. Здесь же, в Ульяновс-
ке, Михаил Мишустин посетил 
областную детскую больницу и 
городскую поликлинику № 1. В 
последней глава правительства 
отправился в кабинет вакцина-
ции и понаблюдал за процессом. 
Медики заверили его, что люди 
на прививки идут хорошо.

«Как человек, сам лично пере-
несший ковид, я могу только по-
желать всем, особенно людям по-
старше, точно абсолютно сде-
лать прививку, — обратился пре-
мьер-министр к россиянам. — 
Это очень важно. Пожалуйста, 
дорогие друзья, я хочу всем по-

желать здоровья, и обязательно 
надо вакцинироваться».

Мишустин также посетил ка-
бинет диспансеризации, отме-
тив ее важность для сохранения 
здоровья и выявления заболева-
ний на ранней стадии. Общаясь с 
медиками, он обещал решить во-
прос о выделении средств для до-
оснащения этого кабинета сов-
ременным оборудованием. 

То же ждет и областную дет-
скую клиническую больницу 
имени Ю.Ф. Горячева, которую 
также посетил премьер-ми-
нистр. В ходе общения с врачами 
он обещал выделить из бюджета 

порядка 160 миллионов рублей 
на ремонт приемного отделения 
больницы и закупку нового обо-
рудования. «Посмотрели вашу 
больницу. Конечно, грустно смо-
треть на приемное отделение: 
стены старые... Ребенок, когда за-
ходит в эти грустные обшарпан-
ные стены, какое у него настрое-
ние? Он плачет», — констатиро-
вал Мишустин. «Мы министерст-
ву здравоохранения и минфину 
даем такое поручение, — обещал 
он, узнав необходимую смету на 
ремонт и дооснащение оборудо-
ванием. — И мы обязательно вам 
поможем».  

ВЫБОРЫ Эксперты: 
праймериз «Единой 
России» задают тренд 
общения партий 
с избирателями

Дали старт

Галина Мисливская

Предварительное голосование «Единой России» дало 
ей возможность заявить о себе до официального старта 
выборов в Госдуму. Эту процедуру должны взять на во-
оружение все партии, которые хотят добиваться успе-
ха, особенно в условиях цифровизации избирательного 
процесса. О том, какие возможности и вызовы стоят пе-
ред «единороссами» после праймериз, говорили вчера 
участники «круглого стола» в Фонде развития гра-
жданского общества (ФоРГО).

Как отметил председатель правления Фонда Конс-
тантин Костин, рекордное количество избирателей, 
принявших участие в голосовании — более 11 миллио-
нов человек, позволило «Единой России» провести са-
мый большой соцопрос, это «на порядки больше людей, 
чем может опросить самая крупная социологическая 
служба любого уровня». «И это возможность макси-
мально точно перед 
началом кампании 
составить представ-
ление о потенциале 
своих кандидатов, о 
том, кто готов за них 
голосовать, как они 
могут взаимодейст-
вовать с граждана-
ми», — подчеркнул 
эксперт. Кроме того, 
добавил Костин, 
праймериз позволя-
ют на законных 
основаниях начать 
избирательную 
кампанию раньше 
соперников, уже сейчас заявить о себе в медийном про-
странстве, понять настроения электората, начать пра-
ктическую подготовку к выборам в Госдуму. Глава ФоР-
ГО также привел социологические данные, согласно ко-
торым запрос на проведение открытого предваритель-
ного голосования есть у сторонников всех парламент-
ских сил и многих непарламентских. «Эти партии в 
долгу перед своими избирателями», — отметил Костин.

Предварительное голосование «ЕР» проходило в 
онлайн-формате и поначалу вызвало опасения у части 
экспертов и избирателей, что процедура будет сбоить 
и вообще провалится, напомнил Фирдус Алиев, управ-
ляющий директор ЭИСИ. «Практика показала, что это 
масштабное заблуждение: избиратель реально отклик-
нулся на подобную форму», — отметил он. Причем дело 
тут не только в удобстве цифрового голосования, уве-
рен директор Центра политической конъюнктуры 
Алексей Чеснаков. «Сейчас у нас вся демократия на 
кончиках пальцев, не в бюллетенях. Ткнули — и выбра-
ли того, кто будет определять нашу политику на бли-
жайшие годы. И это норма, с этим уже нужно жить», — 
заявил он. Эксперт уверен, что все партии, которые 
проигнорируют этот тренд, будут сметены с политиче-
ского поля.

При этом эксперты призвали победителей прайме-
риз «Единой России» не расслабляться, несмотря на 
успешное прохождение этого этапа. Во-первых, на ре-
альных выборах им придется иметь дело не только со 
своими сторонниками, составившими пул выборщи-
ков в мае. Во-вторых, партия взяла довольно высокий 
темп активности в медиа, поэтому в ближайшие меся-
цы ее задача — удержаться на этом уровне, но не надо-
есть избирателю. Президент фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов также посоветовал 
«единороссам» быть аккуратнее в высказываниях. По 
его мнению, партия уже научилась не генерировать 
антирейтинг, теперь надо следить за тем, чтобы ее 
ближайшие инициативы не раздражали людей перед 
выборами.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в церемонии 
подписания инвестсоглашений на ПМЭФ

Проекты с гарантией

Кира Латухина

В
чера на Петербург-
ском международ-
ном экономическом 
форуме (ПМЭФ) со-
стоялось первое ме-
роприятие с участи-
ем президента. В фор-
мате видеоконферен-
ции Владимир Путин 

выступил на церемонии подпи-
сания важных инвестицион-
ных соглашений. России удает-
ся преодолевать сложности 
пандемии, и экономика выхо-
дит из сложной ситуации, гото-
вая достичь новых рубежей, за-
явил он.

«С некоторыми из присутст-
вующих мы уже с утра ведем не-
которые дискуссии, прямо 
только что закончили. Вижу их 
в зале уже», — отметил опера-
тивность участников форума 
президент. Констатировав, что 
уже активно идут деловые 
встречи, подписывается ряд 
важных соглашений, Путин пе-
речислил некоторые из них, ко-
торые решили заключить в его 
присутствии. Один из ведущих 
институтов развития — «ВЭБ.
РФ», группа ВТБ и компания 

«Русская платина» планируют 
финансировать разработку 
Черногорского платинового 
месторождения в Краснояр-
ском крае. Совокупные инве-
стиции в масштабный проект 
должны составить 570 млрд ру-
блей. «При этом будет исполь-
зован механизм «фабрики про-
ектного финансирования», ко-
торый позволит снизить ры-
ночные риски», — заметил Пу-
тин. В рамках такого механизма 
уже реализуется 16 проектов с 
общим объемом инвестиций 
порядка 1,3 трлн рублей.

«Успешное развитие регио-
нов и России в целом во многом 
зависит от современной тран-
спортной инфраструктуры», — 
президент перешел к следую-
щему соглашению — о строи-

тельстве обхода города Тольят-
ти с мостовым переходом через 
Волгу. Инвестиции в проект — 
порядка 120 млрд рублей. Он 
позволит модернизировать 
важный участок международ-
ного маршрута Европа — Запад-
ный Китай. Еще одно значимое 
соглашение подписало прави-
тельство Тульской области — о 
создании мясоперерабатываю-
щего кластера на территории 
опережающего социально-эко-
номического развития «Ефре-
мов». Общая сумма вложений — 
50 млрд рублей.

«И конечно, мы активно раз-
виваем в России инфраструкту-
ру туризма и отдыха, в том чи-
сле в таком исключительно по-
пулярном для наших граждан 
регионе, как Крым», — сказал 

президент. На полях форума за-
ключается целый ряд соглаше-
ний о реализации проектов на 
полуострове. Путин назвал два: 
о строительстве нового курор-
тного комплекса, в который бу-
дет вложено 14 млрд рублей, и о 
создании тематического парка 
развлечений и курортно-гости-
ничного комплекса общим объ-
емом инвестиций около 16 млрд 
рублей.

«Реализация этих проектов 
обеспечит компаниям и регио-
нам солидные финансовые ди-
виденды. Послужит хорошим 
стимулом для увеличения объе-
ма выпуска востребованных то-
варов и услуг, будет создавать 
современные рабочие места, се-
рьезно укреплять, модернизи-
ровать в регионах производст-
венную, транспортную, тури-
стическую и другую востребо-
ванную инфраструктуру», — 
сказал Путин. Государство гото-
во оказать подобным проектам 
необходимую поддержку, в том 
числе за счет создания комфор-
тной регуляторной среды, заве-
рил он. Президент рассчитыва-
ет, что реализация соглашений 
станет примером эффективной 
совместной работы органов 

власти, государственных и част-
ных компаний.

Работа продолжается, несмо-
тря ни на какие сложности, в 
том числе связанные с эпиде-
мией коронавируса, заявил пре-
зидент. «Лучшее подтвержде-
ние тому — результаты работы 
российской экономики в це-
лом», — подчеркнул он, пообе-
щав еще рассказать об этом в 
своей речи на форуме. «Но вы 
знаете это лучше, чем кто-либо, 
вы чувствуете это все в ходе 
практической работы в ежед-
невном режиме... В значитель-
ной степени благодаря вам и ва-
шим коллегам России удается 
преодолевать те сложности, с 
которыми столкнулся весь мир 
на протяжении предыдущего 
года, и экономика наша выхо-
дит из той сложной ситуации, в 
которой все мы оказались», — 
отметил Путин. Президент над-
еется, что получится — без вся-
ких сомнений — достичь новых 
рубежей. «И правительство де-
лало и будет делать все для того, 
чтобы вас поддержать», — заве-
рил он бизнесменов.  

Владимир Путин заявил о выходе 
экономики из сложной ситуации 
после пандемии.

А К Ц Е Н Т

Государство готово оказать инвестици-
онным проектам необходимую 
поддержку, в том числе за счет создания 
комфортной регуляторной среды

СУДИТЕ 
И ПОЛУЧАЙТЕ

Председатель правле-
ния Ассоциации юри-
стов России Владимир 

Груздев пояснил, что по закону 
вознаграждение присяжных со-
ставляет половину оклада су-
дьи данного суда пропорцио-
нально числу дней.

То есть, если дело слушалось 
в районном суде, гонорар при-
сяжного привязан к окладу рай-
онного судьи, если в областном 
суде — то областного судьи. Но 
деньги любят не только счет, но 
и скорость. Хорошо, когда они 
приходят быстро.

«На практике же выявлены 
ситуации, когда гражданам, 
участвовавшим в процессе в ка-
честве присяжных, приходи-
лось длительное время ожидать 
выплаты вознаграждений. На 
такие факты в свое время ука-
зывала Счетная палата», — рас-
сказал Владимир Груздев.

В частности, проверка Счет-
ной палаты показала, что, на-
пример, в Бурятии 199 присяж-
ным, привлекавшимся в 2018—
2019 годах к судебным заседа-
ниям, пришлось ждать выплат 
от 1 до 5 месяцев. Общая сумма 
вознаграждений составила 
636,6 тысячи рублей.

Причем такое долгое ожида-
ние было не исключением, а 
правилом. 199 человек — это 
94,3 процента от всех граждан, 
привлекавшихся за два года в 
Бурятии к процессам в качест-
ве присяжных.

«Принятие предлагаемых 
изменений позволит повысить 
гарантии материального обес-
печения присяжных заседате-
лей при осуществлении право-
судия по уголовным делам и 
упорядочить процедуру выпла-
ты им компенсационного воз-
награждения», — полагает Вла-
димир Груздев.

Он напомнил, что два с по-
ловиной года назад прошла ре-
форма института судов при-
сяжных.

«Коллегии судов присяжных 
из шести человек были введены 
в районных судах. До этого 
суды присяжных действовали 
только в судах регионального 
уровня. В ходе реформы была 
расширена и юрисдикция судов 
присяжных», — отметил предсе-
датель правления АЮР.

В целом, после проведенной 
реформы количество дел, рас-
сматриваемых судами присяж-
ных, выросло в два раза.

«Однако потенциал судов 
присяжных далеко не исчерпан. 
Необходимо работать над пред-
ложениями, которые позволят 
значительно расширить приме-
нение судов присяжных», — ска-
зал Владимир Груздев. 

Он также обратил внимание, 
что в судах присяжных тради-
ционно высок процент оправ-
дательных приговоров. В 2019 
году присяжные оправдали 24 
процента подсудимых. В 2020 
году — 27 процентов. В прошлом 
году присяжными были оправ-
даны 252 человека.  

Праймериз позво-
ляют на законных 
основаниях 
начать избира-
тельную 
кампанию раньше 
соперников
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин заявил о надежности российских самолетов

Технологии расправляют крылья
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Смогли наладить изготовление новых 
материалов, которые по своим 
свойствам и возможностям дадут 
совершенно другой подход к машине

В Ульяновске Михаил Мишустин 
посетил производственный ком-
плекс «Авиастар-СП» — крупнейшее 
предприятие России по выпуску 
авиационной техники.

ПРЕМЬЕР ПРОЕХАЛСЯ ЗА РУЛЕМ НОВОГО «КАМАЗА» 

После Ульяновска Михаил Мишустин отправился в 

Набережные Челны, где посетил заводы и полигон 

ПАО «КАМАЗ». Премьер-министр не только узнал о 

новинках, но и опробовал технику сам. Он испытал 

новейший магистральный тягач  и электробус, а так-

же принял участие в сборке двигателя.

В научно-техническом центре КАМАЗа глава прави-

тельства сел за руль магистрального тягача поколе-

ния К5 — «КАМАЗ-54901» и проехал по территории 

предприятия. В качестве пассажира выступил генди-

ректор КАМАЗа Сергей Когогин.

Как рассказали на заводе, этот магистральный тягач 

является новейшей разработкой и ни в чем не уступа-

ет мировым лидерам по характеристикам и комфор-

ту. Это подтверждает рост популярности у дально-

бойщиков: если в 2012 году компания занимала всего 

пять процентов в сегменте магистральных тягачей, то 

теперь — 50%. 

Один из рабочих сборочного цеха предложил пре-

мьер-министру поучаствовать в сборке двигателя. 

Тот последовал полученной инструкции и установил 

головку блока цилиндров, а затем проверил при по-

мощи системы безопасности точность своих дейст-

вий. Другой рабочий показал Мишустину, как уста-

навливается масляный картер. Сделать ошибку не 

получилось бы: как объяснил сотрудник КАМАЗа, си-

стема запрограммирована таким образом, чтобы не 

позволить выполнять манипуляции в произвольном 

порядке.

Заодно глава камбина оценил и экспортный потенци-

ал современных двигателей, выпускаемых предприя-

тием. «Современный двигатель — а вы уже 12 тысяч в 

год делаете — это классный задел на то, чтобы лидиро-

вать в своей отрасли, — констатировал Мишустин. — 

Но КАМАЗ и есть один из лидеров в мире по произ-

водству своего класса автомобилей».

Кроме того, премьер-министр опробовал новый 

электробус, выпущенный на КАМАЗе. На нем он пе-

реехал по территории с завода двигателей на завод 

каркасов кабин, при этом правительственная делега-

ция с комфортом расположилась в салоне электро-

буса. «Билеты все купили?» — пошутил один из пасса-

жиров, глава Татарстана Рустам Минниханов.

Между тем электробусы востребованы, хотя пока и 

не во всех регионах. Так, Казань пока заказала 50 

штук, еще 350 электробусов получит Москва.

Премьер-министр оценил технику: по его словам, на 

предприятии занимаются проектированием будуще-

го. Ведь оно за электротягой.

Михаил Мишустин не только опробовал технику, но 

и посмотрел на нее в деле, в экстремальных услови-

ях: на заводском полигоне ему показали, как различ-

ные типы автомобилей «КАМАЗ» преодолевают 

препятствия. Так, грузовики заезжали в бассейн глу-

биной в полтора метра, преодолевали крутые горки 

и т.п. 

Позже  на совещании на предприятии  глава кабмина 

констатировал, что легендарный «КАМАЗ» остается 

безусловным лидером в своем сегменте, расширяет 

экспорт. И государство оказывает поддержку как са-

мому предприятию, так и автопрому в целом, напом-

нил премьер. Он привел статистику, согласно кото-

рой каждый 11-й новый автомобиль в России прода-

ется благодаря мерам господдержки. 
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Фон национального благосостояния
НАДЗОР

ЗАЩИТА 
ДЛЯ БИЗНЕСА
Иван Егоров

Генеральный прокурор Игорь 
Краснов в четверг прибыл с ра-
бочим визитом в Санкт-Петер-
бург, где уже провел ряд встреч 
и заседаний, в том числе — меж-
дународных. 

Уже в пятницу он примет 
участие в работе Петербург-
ского международного эконо-
мического форума в сессии 
«Национальные цели разви-
тия: от задач к результатам». 
Как сообщили корреспонденту 
«РГ» в Генпрокуратуре, глава 
надзорного ведомства высту-
пит с большим докладом на 
тему «Доверие к националь-
ной юрисдикции как фактор 
развития экономики и защиты 
бизнеса».

Как отметили в надзорном 
ведомстве, сегодня органы про-
куратуры внедряют новые фор-
мы и методы работы и продол-
жают наращивать усилия, на-
правленные на снижение адми-
нистративного давления на 
бизнес. По прямому указанию 
Игоря Краснова усилия проку-
роров сосредоточены на таких 
направлениях, как получение 
бизнесом гарантированных го-
сударством мер поддержки: 
субсидий, отсрочки по арен-
дной плате, налоговых льгот. В 
том числе в рамках программ 
льготного кредитования субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства, оказание пу-
бличных услуг, соблюдение мо-
ратория на проведение прове-
рок, недопущение роста долгов 
перед бизнесом. 

Активно применяется и та-
кой уже успешно зарекомендо-
вавший себя формат общения с 
предпринимательским сообще-
ством, как личные приемы Ге-
нерального прокурора Игоря 
Краснова  представителей 
предпринимательского сооб-
щества. «Я поставил задачу 
прокурорам добиваться реаль-
ного восстановления прав и за-
конных интересов предприни-
мателей», — заявил в одну из та-
ких встреч Генпрокурор.

Именно благодаря практике 
личных приемов был установ-
лен на год запрет проверок ма-
лого бизнеса. Как раз для того, 
чтобы избежать давления на 
бизнес, Генпрокуратура еще в 
сентябре прошлого года иници-
ировала этот вопрос. 

Предложение поддержало 
руководство страны, и после 
издания соответствующего по-
становления правительства из 
проекта сводного плана прове-
рок на 2021 год было исключе-
но около 60 тысяч малых пред-
приятий. А всего из 488 тысяч 
предложенных плановых про-
верок была исключена каждая 
четвертая фирма.

При этом прокуроры наце-
лены на отмену в каждом слу-
чае результатов незаконно про-
веденных проверок. В прошлом 
году более 600 из них признаны 
незаконными. По постановле-
ниям прокуроров около 3 ты-
сяч виновных чиновников при-
влечено к административной 
ответственности. Также в Ген-
прокуратуре напомнили, что с 
1 июля вступят в силу положе-
ния нового закона о государст-
венном контроле.

Наряду с прочими нововве-
дениями закон существенно 
расширяет арсенал видов 
контрольно-надзорных меро-
приятий между проверяющими 
и проверяемыми. В дополнение 
к «традиционным» проверкам 
и контрольным закупкам уста-
навливаются такие форматы 
«общения» инспектора и биз-
несмена, как мониторинговая 
закупка, выборочный контр-
оль, инспекционный визит, 
рейд. Но с 1 июля любой визит 
проверяющего к бизнесмену 
возможен только с согласия 
прокурора.

При этом вся система контр-
ольно-надзорной деятельности 
России будет базироваться на 
риск-ориентированном подхо-
де. Согласно ему, будет введено 
шесть категорий риска возмож-
ного причинения вреда — от 
низкого до чрезвычайно высо-
кого. И например, при катего-
рии низкого риска проверки та-
кого объекта могут не прово-
диться несколько лет.  

РАСШИРЕН КЕШБЭК
Правительство решило расширить период отдыха детей в лагерях, за кото-

рый родители получат кешбэк в размере до 50% стоимости путевки, сооб-

щил вице-премьер Дмитрий Чернышенко. Ранее получить возмещение 

можно было за отдых в период с 1 июня по 15 сентября, теперь — с 10 мая 

по 20 сентября. 

Родители, которые приобрели путевки до 25 мая, могут с 15 июня через 

портал Госуслуг заполнить форму и предоставить подтверждающие доку-

менты на получение половины средств за оплаченную путевку. 

Напомним, родители могут получить половину средств за транзакцию на 

путевку, но не более 20 тыс. руб. Подробности — на сайте Мирпутешест-

вий.рф.

НА БИРЖУ — С 12 ЛЕТ
Первый зампред Банка России Сергей Швецов озвучил предложение регу-

лятора допустить подростков с 12 лет к торговле ценными бумагами, чтобы 

они могли получать знания и опыт. 

По словам представителя регулятора, мир сейчас становится быстрее, и 

подростки опережают взрослых с точки зрения цифровых технологий, по-

этому нормально, что возраст для инвестирования будет снижаться.  Тем 

более, что некоторые люди выходят на рынок не ради заработка, а ради по-

лучения знаний и опыта.

Подготовили Евгения Думанская, Михаил Загайнов, Игорь Зубков
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С 1 июля любой 
визит проверяю-
щего к бизнесмену 
возможен только 
с согласия 
прокурора

Елена Манукиян, 
Татьяна Карабут

С
коро можно будет просто 
и эффективно опреде-
лить генетические откло-

нения будущего ребенка. Уже 
сегодня по венозной крови мож-
но «разложить» ДНК на молеку-
лы, выявить «поломку» и, зна-
чит, вовремя принять меры. Не-
сколько таких пилотных проек-
тов стартовали в России в прош-
лом году. Об этом рассказала за-
мминистра здравоохранения 
Татьяна Семенова на сессии 
«Здравоохранение будущего. 
Генетические технологии и пер-
сонализированная медицина 
как драйвер развития отрасли» 
в рамках ПМЭФ-2021.  

Она сообщила, что россий-
ские ученые разработали тест-
систему для выявления сразу че-
тырех генетических заболева-
ний, которая позволяет одновре-
менно определять такие редкие 
нозологии, как муковисцидоз, 
фенилкетонурия, дефицит аль-
фа-1-антитрипсина и нейросен-
сорная тугоухость. Благодаря 
современным возможностям 
медицины у носителей этих но-
зологий можно будет предотвра-
тить рождение больных детей. 
По оценкам экспертов, это по-
зволит экономить до 40 млрд ру-
блей ежегодно, поскольку ор-
фанные заболевания требуют 
дорогостоящего лечения.  

Замминистра также напом-
нила, что с 2022 года расширя-
ется скрининг у беременных 
женщин. То есть еще нерожден-
ных детей будут проверять на 

36 нозологий (сейчас только 
на 5).  

Важно, что исследовать плод 
на любые хромосомные анома-
лии будут новым безопасным 
методом — по кровотоку матери. 
Метод разработан учеными ком-
пании EVOGEN, специализиру-
ющейся на полногеномных ис-
следованиях. Как рассказала 
«Российской газете» ее меди-
цинский директор Елена Бара-
нова, такая диагностика позво-
ляет просканировать каждую 

хромосому и ее отдельные фраг-
менты, то есть определить даже 
мельчайшие хромосомные по-
ломки. Сейчас, как правило, из-
учают только три хромосомы, о 
которых хорошо известно, что 
они чаще всего приводят к тяже-
лым заболеваниям будущего ре-
бенка — 13, 18 и 21. Причем для 
этого проводится забор около-
плодных вод, поэтому делается 
прокол в зародышевой оболоч-
ке. «Такие риски не всегда обо-
снованны, учитывая, что далеко 
не все женщины, у которых бере-
менность протекает с какой-то 
аномалией, должны родить 
больного малыша», — говорит 
Баранова.

Помимо этого, в России раз-
рабатываются программы по 
предупреждению наследствен-

ных онкологических заболева-
ний. По словам заместителя ме-
дицинского директора EVOGEN 
Олеси Сагайдак, уже в этом году 
в рамках всероссийского пилот-
ного проекта компания проведет 
полногеномное секвенирование 
ДНК более1000 пациентов. 

«Фокус самого проекта — не 
сами пациенты, а их родственни-
ки, которые не знают о своих ри-
сках. Мы находим носителя опа-
сного гена и сразу вызываем его 
родственников, проводим их ге-

нетическое исследование. Се-
годня эти люди даже не в поле 
зрения здравоохранения», — ска-
зала Сагайдак.

Проект уже стартовал. В нем 
участвуют пациенты, которым 
диагностировали онкологию мо-
лочной железы, яичников или 
колоректальный рак.

Сагайдак также рассказала, 
что сегодня ученые научились 
выявлять редкие мутации в хро-
мосомах. Среди них много попу-
ляционных, которые встречают-
ся на определенной территории 
и больше нигде в мире. Раньше 
при определении опасных хро-
мосомных мутаций, которые мо-
гут привести к серьезным забо-
леваниям, в России пользова-
лись зарубежными базами дан-
ных. Сегодня создается своя.  

А К Ц Е Н Т

Еще не рожденных детей защитят
от генетических заболеваний родителей 

Антон Силуанов: «Мы с Эльвирой (Набиуллиной) ходим парой, можно так сказать... Успех выхода из таких сложных ситуаций — в тесной координации всех денежных властей. Минфин 
и Центральный банк прекрасно это понимают и синхронизируют детально свои действия в области монетарной и бюджетной политики».

Фактически это поста-
новка точки в процес-
се  дедолларизации 

ФНБ. До этого доля доллара в 
структуре ФНБ уже сокраща-
лась: в феврале доля доллара 
сократилась с 45% до 35%, тог-
да же туда были добавлены вло-
жения в юань и иену. Тогда в 
минфине объяснили измене-
ние структуры ФНБ намерени-
ем увеличить доходность и ди-
версифицировать инвестици-
онные риски. 

Административного 
регулирования цен 
не будет

Высокая инфляция (около 
5,9%) указывает на перегрев 
экономики, сказал Антон Силу-
анов, это ведет к обесценению 
расходов, сбережений, социаль-
ных выплат и зарплат. Поэтому 
он призвал не затягивать с при-
ведением в «нормальное поло-
жение» бюджетной и денежно-
кредитной политики. Речь идет 
о сокращении бюджетного де-
фицита (а значит, и расходов 
бюджета) и о повышении клю-
чевой ставки — большой дефи-
цит и низкая ставка сыграли 
свои антикризисные роли в 
2020 году. 

У минфина полное взаимо-
понимание с Банком России на 
этот счет. Глава ЦБ Эльвира На-
биуллина считает, что росту 
экономики может помешать 
разгон инфляции, но не переход 
ЦБ к нейтральной денежно-кре-
дитной политике (то есть к клю-
чевой ставке на уровне 5—6%, за 

март-апрель она уже выросла с 
4,25 до 5%, 11 июня может вы-
расти еще на 0,25—0,5%). Ин-
фляция приобретает сейчас все 
более устойчивый характер, но 
административное регулирова-
ние цен не поможет, следовало 
из ее выступления. Его и нет, 
правительство действует ры-
ночными методами, сказал Си-
луанов. 

Продлевать заморозку цен 
на сахар и масло не планирует-
ся, заявил министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев. 
Пик ценовых колебаний успеш-
но пройден, принятые меры по-
зволят обеспечить сохранение 
цен на стабильном уровне и без 
соглашений о заморозке, поя-
снил он. Заморозка цен на сахар 
(на уровне 46 рублей за кг в роз-

нице) истекла 1 июня, на под-
солнечное масло (не более 110 
рублей за литр) действует до 1 
октября. 

Экономика восстановится 
от кризиса к июлю

Министр экономического 
развития Максим Решетников 
ожидает восстановления эконо-
мики РФ до докризисного уров-
ня (IV квартала) в июне-июле. 
«Это на 2—3 месяца раньше, чем 
мы предполагали, поэтому вос-
становление идет действитель-
но с видимым опережением», — 
сказал Решетников. Ранее ана-
логичную оценку дала Органи-
зация экономического сотруд-
ничества и развития: Россия, 
Южная Корея и США, по про-
гнозу ОЭСР, превысят докризи-
сный уровень ВВП на душу насе-
ления примерно через полтора 
года после начала пандемии, то 
есть по итогам II квартала 2021 
года. Большинству стран Евро-
пы на это потребуется почти 
три года, Мексике и Южной Аф-
рике — от трех до пяти лет.

Когда цены на нефть 
взлетят до 200 долларов

Если сейчас прекратить ин-
вестиции в  традиционные 
источники энергии, то цены на 
нефть могут подскочить до 200 
долларов за баррель, заявил ви-
це-премьер Александр Новак. 
Так он прокомментировал све-
жие рекомендации Междуна-
родного энергетического агент-
ства — сворачивать инвестиции 
в нефтяную, газовую и уголь-

ную промышленность. По мне-
нию Новака, нужно более акку-
ратно подходить к прогнозам. 
Мировая потребность в энергии 
вырастет на 30%, а в электроэ-
нергии в два раза. Такие объемы 
нужно будет как-то выработать, 
и весьма сомнительно, что с 
этим можно будет справиться 
без традиционных источников 
энергии. Хотя доля солнца, ве-
тра, водорода в генерации будет 
расти. Доля углеводородов сей-
час составляет 81% в мировом 
энергобалансе, и в ближайшие 
десятилетия они не исчезнут с 
рынка. Нефть, газ и уголь более 
конкурентоспособны, чем воз-
обновляемые источники энер-
гии (ВИЭ), но менее экологич-
ны. Задача состоит в том, чтобы 
сделать их более экологичны-
ми, подчеркнул Новак. 

Глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин призвал уже сей-
час инвестировать с расчетом 
на падение доходов от экспор-
та углеводородов — оно случит-
ся если не в этом десятилетии, 
то в следующем точно, полага-
ет он. «Я думаю, что пик потре-
бления нефти мы пройдем в 
это десятилетие, — сказал он. — 
Пик потребления угля мы уже 
прошли в мире. И нам если еще 
не через 10 лет совсем придет-
ся сокращать свои внешние до-
ходы от нефти, но в течение 20 
лет это будет серьезный вы-
зов».  

Ц И Т А Т А

Максим Решетников, 
министр экономического развития: 
«Я не сторонник какого-либо изменения налоговой 
нагрузки. Мне кажется, сейчас, когда мы выходим из 
кризиса, любое увеличение налоговой нагрузки 
подточит тот потенциальный экономический 
рост... А снижение налоговой нагрузки — то, что нам 
предлагалось, в том числе и возврат к налоговым 
льготам, может подточить налоговую базу, в первую 
очередь регионов».

А К Ц Е Н Т

Доллар США в Фонде национального 
благосостояния, доля которого была 
35%, заменят юань и евро, а также золо-
то. Это снизит санкционные риски

— Все новости форума 
в спецпроекте «РГ» 
rg.ru/forumspb2021
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СЕРГЕЙ СОБЯНИН: ГОРОДА 
КОНКУРИРУЮТ ЗА ЛЮДЕЙ

Александр Мелешенко

В современной экономике каче-
ство жизни людей, инвестиции в 
человеческий капитал занима-
ют первое место и обеспечивают 
успех городам. Выигрывают те 
мегаполисы, которые вкладыва-
ют усилия в улучшение город-
ской среды, создание удобного 
общественного транспорта, эф-
фективного здравоохранения и 
других составляющих высокого 
уровня жизни. Об этом заявил 
вчера мэр Москвы Сергей Собя-
нин, выступая на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме. 

Он признался, что десять лет 
назад, заступая на пост мэра Мо-
сквы, оказался в непростой си-
туации — город в тот момент во 
многом перестал отвечать за-
просам времени. «Промзоны на 
глазах превращались в депрес-
сивные территории, где больше 
нет производств. Наши улицы 
оказались не приспособлены к 
огромному количеству автомо-
билей, а понятия общественных 
пространств практически не су-
ществовало. По Тверской просто 
двигались машины, между кото-
рыми иногда пробегали пешехо-
ды», — напомнил Собянин. 

Сегодня же уровень развития 
городской среды люди ставят на 
одно из первых мест при описа-
нии понятия «качество жизни» — 
это показывают многочислен-
ные опросы, подчеркнул градо-
начальник. По его словам, десять 
лет назад все понимали, что даль-
ше так продолжаться не может — 
город становился все менее ком-

фортным. Однако перемены 
сталкивались с противодействи-
ем — где-то люди были недоволь-
ны перекопанными улицами, а 
где-то протестовали те, кто зара-
батывал на бесконечной наруж-
ной рекламе, стихийной торгов-
ле и прочих приметах «старой» 
Москвы. «А сейчас поразитель-
но, что общественные простран-
ства занимают третье место в 
ряду самых сущностных, самых 
востребованных направлений. И 
сегодня абсолютно ясно, что го-
рода начали конкурировать за 
людей, а значит, за то, чтобы 
быть лучшими по качеству жиз-
ни, и не по одному направлению, 
а по всем сразу», — считает мэр.  

Согласились с этим и другие 
участники дискуссии — они при-
знали, что качество жизни сегод-
ня определяется не только тем-
пами экономического роста, 
сколько тем, что непосредствен-
но касается людей. И не всегда 
перемены требуют больших фи-
нансовых вливаний, подчеркнул 
председатель госкорпорации 
развития «ВЭБ.РФ» Игорь Шу-
валов — зачастую приоритетное 
значение имеет грамотный ме-
неджмент. А помощник прези-
дента РФ Максим Орешкин до-
бавил, что при низком уровне 
качества жизни люди будут ис-
кать другие города и в конечном 
итоге уезжать.  «В этом смысле 
трансформация, через которую 
прошла Москва — залог эконо-
мического роста, который мы 
видим в последние годы. Не было 
бы трансформации, рост эконо-
мики происходил бы гораздо 
медленнее», — подчеркнул он.   

МЕДИЦИНА

ГЕНЕТИКИ НАУЧИЛИСЬ ПРЕДУПРЕЖДАТЬ 
ОПАСНЫЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОГДА ОКУПИТСЯ 
«ДОРОГА В КИТАЙ»
Почему государству выгодно вкладываться в строительство и сколько 

лет будет приносить прибыль масштабная трасса «Европа — Западный 

Китай», «РГ» на Петербургском международном экономическом фору-

ме рассказал заместитель председателя правительства РФ Марат Ху-

снуллин.  

В прошлом году, во время пандемии, дорог в России было построено даже 
больше, чем в 2019-м году. Строится масштабная трасса «Европа — Запад-
ный Китай». Насколько сильно дорожное строительство влияет на эконо-
мику в целом?
Марат Хуснуллин | Экономика строительства автотрасс рассчитывается 

из нескольких составляющих. Первое — налоги, уплаченные в период 

строительства. Это налоги с заработной платы, налоги поставщиков ма-

териалов, проектировщиков. С каждого рубля суммарный эффект дает 

до 20 копеек налога. Если построим трассу за 700 млрд рублей, то 150 

млрд придет в виде налогов в период, пока мы строим.

Второй блок — налоги от дальнейшей эксплуатации трассы: заправки, 

сервис, бизнес вокруг этого. Это дает эффект уже все оставшиеся годы 

минимум 50, а реально учитывая, что мы вряд ли за это время такие же 

магистральные новые дороги построим, то сто лет.

Третий блок, самый главный — мультипликативный эффект, который за-

ключается в том, насколько улучшается экономика за счет сокращения 

времени в пути как пассажиров, так и грузов.

Вложения в инфраструктуру как по цепочке дают возможность работать 

другим отраслям. Поставщики получают дополнительный плюс, часть их 

поставщиков тоже получают плюс. И по цепочке получается, что один 

рабочий в стройке задействует где-то 7—8 рабочих в других отраслях. И 

получается большой кумулятивный эффект, в результате которого мно-

гие объекты имеют совершенно другую окупаемость. Если пересчитать 

через мультипликативный эффект, то, например, дорога «Европа — За-

падный Китай» полностью окупится примерно в течение семи лет и даль-

ше будет работать на экономику страны.

Могу сказать, что мы дорог физически построили на 12% больше, а нало-

гов собрали на 20% больше.

Все страны пересматривают сейчас свои подходы к выходу из панде-

мии. И все страны приняли решения о вложениях в инфраструктуру — в 

дороги, в связь, в аэропорты...

Мы тоже активно занимаемся развитием этих проектов, смотрим, какая 

отрасль даст наиболее быстрый мультипликативный эффект. Пока ви-

дим, что самый быстрый эффект для бюджета с точки зрения денег дает 

жилищное строительство. Потому что мы вкладываем минимальные 

деньги, так как это в основном  средства частные, либо инвесторов, либо 

населения.

Трассу «Европа — Западный Китай» больше будут строить россияне или все-
таки приезжие? Сколько рабочих мест это дает?
Марат Хуснуллин | Пока у нас дороги практически не строят иностран-

цы, это минимальные случаи. В основном строят россияне.

На строительстве дорог в целом сейчас работает около 200 тысяч чело-

век. Смежников в 5—7 раз больше. Перевозка щебня по железной доро-

ге — это напрямую не дорожное строительство, но доля перевозки 

стройматериалов составляет у РЖД 7—8%. И таких смежников очень 

много. То есть в дорожном строительстве задействовано более миллио-

на человек. Плюс добавьте их семьи.

Налоги, которые прямо связаны со строительством, дают под 15% всех 

налогов. Это не учитывая косвенные. Я не считаю металлургов, которые 

производят металл именно для стройки, а не для машиностроения. Мож-

но посчитать тех же транспортников... То есть у нас очень большой муль-

типликативный эффект.

Подготовила Марина Трубилина

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛИ

МИГРАНТЫ СМОГУТ 
ОФОРМИТЬ ИНН И СНИЛС 
В ПРИЛОЖЕНИИ 
«РАБОТА БЕЗ ГРАНИЦ» 
С 1 июля 2021 года заработает первый совместный цифровой проект 

стран ЕАЭС «Работа без границ». Система поможет гражданам пяти госу-

дарств в трудоустройстве в России и также в других странах ЕАЭС.

В начале 2022 года также планируется запустить мобильное приложе-

ние «Работа в ЕАЭС», которое поможет не только в поиске работы, но и 

в оформлении необходимых документов.

«Мы собираемся сделать так, чтобы это приложение позволяло чело-

веку, не покидая своей страны, понять, ограничен ли у него въезд в 

другое государство или нет, — рассказал «Российской газете» на по-

лях Петербургского международного экономического форума 

(ПМЭФ) заместитель председателя правительства Алексей Оверчук. 

— Приложение будет подключаться не только к вакансиям в рамках 

совместного проекта Евразийской экономической комиссии и Мин-

труда России, но и к другим источникам вакансий. Приложение будет 

помогать человеку выходить на контакт с работодателем еще до пе-

реезда. Если человек еще у нас не работал, у него нет ни ИНН, ни 

СНИЛС, мы сделаем так, чтобы он мог получить их еще до пересече-

ния границы».

Сегодня поиск работы в другой стране в основном происходит через по-

средников, зачастую нечистых на руку людей, особенно в миграцион-

ных вопросах. Цифровые технологии позволяют убрать посредников из 

процесса и сформировать весь пакет документов, необходимых для ра-

боты в РФ, без дополнительных выплат прямо в приложении, отметил за-

мпред правительства. 

«Дальше человек пересекает границу, появляется информация, что 

он к нам приехал, он выходит на работу, появляются данные об этом, 

— говорит вице-премьер. — При этом мы хотим сделать, чтобы эти 

электронные документы признавались наряду с обычными. Если вас, 

условно говоря, остановили на улице, можете взять и показать теле-

фон — я здесь нахожусь легально, а если уехал, то мы тоже узнаем об 

этом».

Проект «Работа без границ» — поисковая система для получения доступа 

к информации о свободных рабочих местах и соискателях вакансий, ко-

торая содержится в национальных информационных системах госу-

дарств — членов Евразийского экономического союза.

Подготовила Елена Березина
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РЕСУРСЫ «Северный поток-2» сделает Германию крупнейшим 
игроком на газовом рынке Европы 

Труба 
высокого давления

Сергей Тихонов

З
апуск «Северного по-
тока-2», который дол-
жен состояться до кон-
ца этого года, сделает 
Германию крупней-
шей страной по объе-
мам транзита газа в 
другие страны Евро-
пы. По этим возмож-

ностям страна обойдет Украи-
ну, которая в лучшие времена 
переправляла свыше 100 млрд 
кубометров российского газа в 
год. Характерно, что в Германии 
решено создать единый газовый 
рынок под контролем одного 
оператора, а с октября там зара-
ботает газовая биржа Trading 
Hub Europe (THE). 

Такое усиление позиций од-
ной страны на энергорынке 
может вызвать беспокойство 
не только в Европе, но и в Рос-
сии, поскольку поставки толь-
ко по двум «Северным пото-
кам» (суммарно 110 млрд ку-
бометров в год) превысят 
среднегодовые запросы Герма-
нии в газе (в 2019 году страна 

потребила около 90 млрд кубо-
метров). Получает она его на-
прямую не только из России, 
но и с месторождений Север-
ного моря и из Норвегии. Всего 
же мощности работающих га-
зопроводов в Германию, не 
считая транзитные поставки 

через Украину, Беларусь и Ни-
дерланды, составляют 168 
млрд кубометров в год. Евро-
союз без Германии потребляет 
ежегодно около 379 млрд ку-
бометров газа. 

Нас, конечно, волнует, не 
станет ли Германия подобно 
Украине шантажировать Рос-
сию своими транзитными 
мощностями, сбивая цены на 
газ для себя. По мнению эк-

спертов, такое едва ли воз-
можно. 

«Определяющий фактор — 
это подход к ведению бизне-
са», — говорит замгендиректо-
ра Института национальной 
энергетики Александр Фролов. 
Немецкие компании создают 

совместные предприятия с 
«Газпромом», а российская 
сторона имеет доступ на вну-
тренний рынок Германии, уча-
ствует в разработке мощно-
стей для хранения и добычи 
углеводородов на территории 
Европы. Конечно, могут воз-
никнуть проблемы при взаи-
модействии с государствен-
ным аппаратом. Но эти теоре-
тически возможные разногла-

сия лежат в иной плоскости, 
нежели проблемы с Украиной. 
Германия не будет требовать 
отдавать ей газ бесплатно и 
при этом многократно увели-
чивать тарифы на прокачку, 
уточнил эксперт.

Еще один вопрос связан с 
распределением объемов по-
ставок по различным транзит-
ным маршрутам. Бытует мне-
ние, что запуск «Северного 
потока-2» снизит или остано-
вит украинский транзит. Но 
вполне возможен и другой ва-
риант: уменьшение поставок 
по газопроводу «Ямал — Евро-
па», проходящему через Бела-
русь. Для Минска никаких 
убытков от такого решения не 
последует, собственником га-
зопровода на белорусской 
территории является «Газ-
пром». А вот следующая даль-
ше по маршруту Польша ока-
жется внакладе.

С Украиной у нас подписан 
контракт до 2024 года, а вот с 
Польшей никакого контракта 
нет, говорит Фролов. Как и тре-
бовали того польские полити-

ки, российская компания пере-
шла на европейские принципы 
работы с местным газотран-
спортным оператором. То есть 
российская сторона участвует 
в аукционах, на которые вы-
ставляются газотранспортные 
мощности. Если эти мощности 
по каким-то причинам не нуж-
ны, то «Газпром» просто не 
участвует в аукционах, поя-
снил эксперт.

Для стран Европы запуск 
«Северного потока-2», воз-
можно, будет означать перера-
спределение сил на газовом 
рынке ЕС. В Германии сущест-
вовало два газовых хаба (газо-
распределительных центра, 
расположенных в центре ин-
фраструктуры, а также торго-
вые площадки для газа). Они 
принадлежали двум разным 
компаниям — NCG и Gaspool, 
которые 1 июня объявили об их 
объединении, на одной торго-
вой площадке.  

Совокупная мощность двух 
«Северных потоков» на 20 млрд 
кубометров превышает потребно-
сти Германии в газе. 

А К Ц Е Н Т

Запуск «Северного потока-2» может 
ударить не по украинскому транзиту, 
а по поставкам через Польшу 

МИНИМАЛЬНЫЙ 
С ГАРАНТИЕЙ
Всемирный банк (ВБ)  предлагает ввести в России ми-
нимальный гарантированный доход. Необходимость 
такой социальной выплаты ВБ обосновывает в своем 
докладе о российской экономике. Она, по оценкам бан-
ка, может в случае продолжения пандемии и новых за-
падных санкций вернуться к рецессии в 2022 году. Что-
бы облегчить малоимущим выход из бедности, стоит, 
считают в ВБ, тратить на их поддержку 0,33 ВВП еже-
годно. «Программа минимального гарантированного 
дохода — это инструмент для решения трудной задачи 
сокращения бедности в РФ, которая может обеспечить 
высокую эффективность затрат, — говорится в докладе. 
—  Национальная программа минимального гарантиро-
ванного дохода (МГД) призвана обеспечивать регуляр-
ную выплату денежных пособий малоимущим семьям, 
прежде всего для оказания адресной помощи нуждаю-
щимся». Всемир-
ный банк ожидает, 
что таким образом 
уровень бедности в 
России снизится с 
12,1 процента в 
2020 году до 11,4 в 
2021-м. ВБ реко-
мендует выплачи-
вать всем малоиму-
щим семьям посо-
бие, равное разнице 
между реальными 
доходами семьи и доходами, соответствующими поро-
гу бедности (то есть доплачивать им до прожиточного 
минимума). Взамен семьи обязуются начать искать ра-
боту, учиться, водить детей на регулярные медосмо-
тры.  «Меры выбираются индивидуально для каждой 
семьи с учетом ее потребностей электронными систе-
мами сопровождения и формирования профиля семьи, 
— отмечается в докладе. — Размер пособий, получаемых 
в рамках программ МГД, обычно слишком мал, чтобы 
их получатели отказывались работать, но достаточен 
для значимого улучшения жизни беднейшего населе-
ния».

Минимальный гарантированный доход не следует 
путать с базовым гарантированным доходом. Первый 
имеет конкретного адресата — малоимущие семьи — и 
является мерой социальной поддержки.  Второй же 
предполагает безусловные регулярные государствен-
ные выплаты всем гражданам без исключения. Пер-
вый, в принципе, может рассматриваться  в качестве 
меры возможной и достижимой. Второй же пока вы-
глядит, скорее, как идея. Причем для кого-то заманчи-
вая. Согласно исследованию, проведенному компа-
нией HeadHunter, концепцию безусловного базового 
дохода  одобряют 62 процента россиян. Против выска-
зались 20 процентов респондентов. 

Аргументы тех, кто за: снижение преступлений, 
спровоцированных бедностью (50 процентов опро-
шенных считают это главным достоинством концеп-
ции), повышение уровня жизни на фоне снижения со-
циального неравенства (47) и расширение возможно-
стей для  получения  высшего образования. В число 
привлекательных факторов вошли также рост покупа-
тельной способности, сокращение расходов на госап-
парат (станут не нужны пенсии и социальные пособия, 
а следовательно, и чиновники, обслуживающие эту 
сферу), увеличение числа предприятий малого бизне-
са, рост числа желающих заняться благотворительно-
стью и волонтерством.

Аргументы тех, кто против: массовое нежелание ра-
ботать (50 процентов опрошенных видят здесь глав-
ную угрозу), увеличение потока мигрантов в страну с 
узаконенным безусловным базовым доходом, рост ин-
фляции и еще большая концентрация власти в руках  
государства. 

Больше, чем кто-либо (от 68 до 72 процентов), идею 
поддержали представители таких отраслей, как «ту-
ризм, гостиницы, рестораны», «рабочий персонал» и 
«транспорт, логистика». Против высказались работни-
ки сферы управления персоналом (26 процентов), 
строительства/недвижимости (25) и медицины (24). 

Так или иначе сегодня весь мир озабочен пробле-
мой экономическо-
го неравенства гра-
ждан. И одна из об-
суждаемых концеп-
ций — концепция 
безусловного базо-
вого дохода. В Фин-
ляндии уже подвели 
итоги эксперимен-
та. Он был начат 1 
января 2017 года и 
завершился 31 де-
кабря 2018-го. В 
нем участвовали 
две тысячи безра-
ботных, получавших ежемесячный базовый доход в 
размере 560 евро, который не облагался налогами, не-
зависимо от того, какой у них был другой доход и как 
активно они искали работу. Получатели основного до-
хода были выбраны методом случайной выборки сре-
ди тех, кто в ноябре 2016 года получал пособие по без-
работице от Института социального страхования Kela. 
Контрольную группу составили те, кто в ноябре 2016 
года получал обычное пособие по безработице от Kela, 
но не участвовал в эксперименте. «Небольшой эффект 
для занятости, но хорошее психологическое воздейст-
вие», — таково вкратце заключение об итогах экспери-
мента, опубликованное в пресс-релизе Министерства 
социального развития и здравоохранения Финляндии.

А в Швейцарии в 2016 году состоялся референдум 
на эту тему.  Спрашивалось, одобряют ли граждане 
введение ежемесячных выплат от государства по 2,5 
тысячи  швейцарских франков для взрослых и 625 
франков для детей. Почти 77 процентов населения про-
голосовали против. 

Как видим, итоги опроса российских граждан о том, 
готовы ли они получать деньги, не работая, разительно 
отличаются от итогов швейцарского референдума на 
эту же тему. «В России вопрос гарантированного дохо-
да обсуждается в контексте повышения пенсий, соци-
альных выплат из бюджета, — говорит Константин Ко-
рищенко, заведующий кафедрой фондовых рынков и 
финансового инжиниринга РАНХиГС, бывший заме-
ститель председателя ЦБ РФ. — Базовый гарантирован-
ный доход отличается от других социальных выплат 
тем, что он выплачивается всем без разбора, тогда как 
социальные выплаты носят целевой характер и адресо-
ваны конкретным слоям населения». 

Вот конкретным слоям населения (а именно малои-
мущим) и может быть адресован гарантированный ми-
нимальный доход. Не путать с базовым, адресованным 
всем без разбора.    

Всемирный банк 
предлагает ввести 
в России мини-
мальный гаранти-
рованный доход

Минимальный 
гарантированный 
доход не следует 
путать с базовым 
гарантированным 
доходом 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

СМИ 
«Почта 
России» 
предлагает 
скидку 
на подписку 

НОВОСТИ 
ТОЧНО 
ПО АДРЕСУ
Аркадий Говоров

С 7 по 17 июня подписаться на 
газеты и журналы можно будет 
со скидкой до 30%. Об этом со-
общила пресс-служба «Почты 
России». 

Компания совместно с изда-
тельскими домами снизит сто-
имость подписки почти на 2000 
газет и журналов. Воспользо-
ваться предложением можно 
будет во всех почтовых отделе-
ниях, на сайте, в мобильном 
приложении, а также у почталь-
онов при помощи мобильных 
почтово-кассовых терминалов.

Оформить подписку воз-
можно не только для себя, но 
также для родных и близких, в 
том числе проживающих в дру-
гом регионе страны. Кроме 
того, благотворительная акция 
«Почты России» «Дерево до-
бра» позволяет подарить под-
писку детскому дому, школе-
интернату, дому престарелых 
или сельской библиотеке. Для 
этого нужно выбрать учрежде-
ние, в пользу которого покупа-
ется подписка, и оплатить ее 
картой на сайте или в отделе-
нии почтовой связи.

«Почта России» доставляет 
издания в почтовые ящики во 
всех регионах страны.  

СИТУАЦИЯ Руководители столичной компании бытовой химии оказались в СИЗО 
и могут лишиться бизнеса

Грязная история 
с моющими средствами 
Денис Ветров

О 
том, что необходимо со-
здавать благоприятную 
среду для развития отече-

ственного предпринимательст-
ва, хорошо известно. Тем более 
когда речь идет о продвижении 
на рынке отечественного про-
дукта. Сколько правильных слов 
об этом сказано. Сколько поста-
новлений и решений принято. 
Только вот ситуация почему-то 
если и меняется в лучшую сто-
рону, то очень медленно.

За примерами далеко ходить 
не нужно. Совсем недавно Чер-
тановский райсуд арестовал на 
два месяца гендиректора ООО 
«Производственная компания 
«Бк B&B» Александра Савось-
кина, а также учредителей ком-
пании Александра Балаховско-
го и Якова Босинзона. Всем им 
предъявлено обвинение в со-
вершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 УК 
(мошенничество в особо круп-
ном размере). 

Интересно, что организован-
ное ими предприятие «Бк B&B» 
как раз и является тем самым 
отечественным производите-
лем товаров бытовой химии, ко-
торого вроде бы должны под-
держивать.

Кого же попытались обма-
нуть ранее не судимые господа 
Савоськин, Балаховский и Бо-
синзон? Жертвой их коварного 
замысла, а заодно и потерпев-
шим по данному делу оказался 
хорошо известный в «опреде-
ленных кругах» ранее неодно-
кратно судимый Дан Шапиро 

(он же Дионисий Золотов и он 
же Денис Тумаркин). При этом 
самого «потерпевшего» СМИ 
называют  «решальщиком». В 
переводе с криминального жар-
гона на русский язык это чело-
век, который за определенное 
вознаграждение решает вопро-
сы, возникающие у его клиен-
тов с различными правоохрани-
тельными и административны-
ми органами. Решает, естест-
венно, путем незаконным, ис-
пользуя свои коррупционные 
связи. За что и был неоднократ-
но судим. Так, по данным «Ком-
мерсанта», в августе 2014 года 
его задержали по обвинению в 
посредничестве в даче крупной 
взятки начальнику следствен-
ной части УМВД по Южному 
округу Москвы Олегу Зимину 
за снятие ареста с имущества 
взяткодателя.

Однако к деятельности Ша-
пиро-Золотова и его чудесному 
освобождению из-под стражи, 
несмотря на солидный срок тю-
ремного заключения, мы еще 
вернемся. Интересно другое: 
оказавшись на свободе, он сразу 
же обратился в правоохрани-
тельные органы с заявлением. 
Мол, пока он находился под след-
ствием и отбывал срок, партне-
ры незаконно сняли его с дол-
жности руководителя компа-
нии, вывели из числа ее учреди-
телей, а также оформили на себя 
право владения товарными зна-
ками изделий бытовой химии.

Следственные органы усмо-
трели в этом состав преступле-
ния и приняли решение возбу-
дить дело за незаконное исполь-

зование чужого товарного зна-
ка, хотя юристы компании счи-
тают основания переоформле-
ния прав владения законными. 
Другой вопрос — как вообще 
профессиональный «решаль-
щик» оказался в числе учреди-
телей компании «Бк B&B». 
Представители обвиняемых го-
ворят о рейдерском захвате их 

бизнеса, для спасения которого 
они в свое время якобы и ис-
пользовали господина Шапиро.

Правда, на тот момент он фи-
гурировал в документах как Ди-
онисий Золотов, что почему-то 
нисколько не смутило следст-
вие. Кроме того, защитники об-
виняемых утверждают, что по-
сле арестов Савоськина, Бала-
ховского и Босинзона «со сто-
роны следствия и Дана Шапи-
ро» на них оказывается психо-
логическое давление с целью 
передачи бизнеса потерпевше-
му. При этом пожилые и боль-
ные бизнесмены  находятся в 
одной камере с уголовниками в 
СИЗО.

В конце мая Чертановский 
суд продлил им арест до 22 
июня. При этом доводы защиты 

о том, что случившийся кон-
фликт интересов, по сути, кор-
поративный спор и должен рас-
сматриваться в арбитражном 
суде, следствием во внимание 
не принимаются.

Все это привело к резкому 
ухудшению состояния здоровья 
71-летнего Александра Балахов-
ского, который попал в СИЗО с 

онкологией и целым букетом 
тяжелых хронических заболе-
ваний. Александр Савоськин, 
перенесший после ковида ин-
сульт и месяц находившийся в 
коме, сейчас, по словам адвока-
тов, и вовсе оказался в карцере.  
В общем, если выражаться язы-
ком, привычным для Дана Ша-
пиро-Золотова (именно под 
этой фамилией он проходит в 
уголовном деле), его обидчиков 
сегодня «прессуют по полной 
программе».

Вообще, данный господин 
своей изворотливостью вызы-
вает истинное удивление. По-
следний раз Дан Шапиро полу-
чил срок в 2018 году за мошен-
ническое хищение 80 млн руб. у 
жены топ-менеджера «Роскос-
моса» Владимира Евдокимова, 

которые она передала Диони-
сию Золотову за помощь в пере-
воде ее мужа из СИЗО под до-
машний арест. «Российская га-
зета» подробно писала об этом 
деле и таинственной смерти в 
СИЗО Евдокимова. 

Господин Золотов получил 
тогда три с половиной года, а с 
учетом ранее вынесенных ему 
приговоров за другие мошенни-
чества — семь с половиной лет 
общего режима. Однако вновь 
оказался на свободе  по услов-
но-досрочному освобождению в 
2019 году.  После чего сразу же 
написал заявление в следствен-
ные органы на руководство 
компании «Бк B&B» о мошенни-
честве в отношении него.

Что еще можно добавить к 
этой печальной истории? След-
ствие по делу производителя 
отечественной бытовой химии 
даже на первый взгляд вызыва-
ет массу вопросов. Особенно в 
контексте поручений руковод-
ства страны по поддержке рос-
сийского бизнеса и созданию 
для него режима наибольшего 
благоприятствования. 

Странно как-то эти решения 
выполняют следственные орга-
ны. Неоднократно судимый «ре-
шальщик» выходит на свободу 
за примерное поведение. А тя-
желобольной пожилой человек, 
нуждающийся в постоянной ме-
дицинской помощи, отправля-
ется в СИЗО. Остается надеять-
ся, что общественный резонанс, 
в том числе публикации в СМИ, 
все же возымеют должное дей-
ствие, и справедливость  вос-
торжествует.  

А К Ц Е Н Т

Неоднократно судимый «решальщик» 
выходит на свободу, а тяжелобольной 
пожилой человек, нуждающийся 
в медпомощи, отправляется в СИЗО

СЫРЬЕ Дания 
отозвала 
разрешение на 
строительство 
газопровода 
Baltic Pipe

НЕ ПРОШЛИ 
ПРОВЕРКУ
Михаил Загайнов

Апелляционный совет по вопро-
сам окружающей среды и пище-
вых продуктов Дании отозвал 
разрешение на строительство 
газопровода Baltic Pipe. Об этом 
сообщает оператор транспор-
тной системы королевства 
Energinet.

Причиной стала недостаточ-
ная проработка агентством по 
охране окружающей среды во-
проса о защите дикой природы 
при прокладке трубопровода.

«Baltic Pipe — крупный ин-
фраструктурный проект, охва-
тывающий всю Данию. Невоз-
можно не повлиять на районы, 
в которых мы работаем, но мы 
полностью привержены мини-
мизации воздействия как на 
людей, так и на природу», — зая-
вил замдиректора и руководи-
тель отдела строительных про-
ектов по проектам Energinet 
Мариан Кааг.

Газопровод Baltic Pipe между 
Данией и Польшей планирова-
лось запустить в 2022 году. Вар-
шава продвигала его в качестве 
альтернативы «Северному по-
току-2».

При этом пропускная спо-
собность Baltic Pipe официально 
не разглашается: оговаривалась 
лишь цифра в районе пяти мил-
лиардов кубометров газа в год. 
Эта цифра более чем в десять 
раз меньше, чем у «Северного 
потока-2» (55 миллиардов кубо-
метров в год).

У экспертов есть много во-
просов с ресурсной базой Baltic 
Pipe. Добыча газа в Европе па-
дает, и заполнять газопровод 
придется, отнимая газ у других 
покупателей. К тому же даже 
если газопровод выйдет на мак-
симальную мощность, то Поль-
ше необходимо 18—20 млрд ку-
бометров газа в год, что значи-
тельно превышает возможно-
сти Baltic Pipe. Пока даже сто-
ронники проекта говорят, что 
заполнить газопровод к 2023 
году получится только наполо-
вину. 

Проект «Северный поток-2» 
предполагает строительство 
двух ниток газопровода от побе-
режья России через Балтийское 
море до Германии. Также труба 
пройдет по территориальным 
или исключительным экономи-
ческим зонам Финляндии, Шве-
ции и Дании.

В четверг вице-премьер 
Александр Новак заявил в кулу-
арах Петербургского междуна-
родного экономического фору-
ма, что строительство «Север-
ного потока-2» должно завер-
шиться до конца года. Всего 
осталось уложить около ста ки-
лометров труб.  
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У судов нижних ин-
станций нет однознач-
ного понимания, как 

относиться к штрафам за ее пре-
вышение. Причем, судя по су-
дебной практике, все больше 
решений принимается в пользу 
автовладельцев. Так, например, 
Нарофоминский и Чеховский 
суды отменяют постановления 
за среднюю скорость. А Смолен-
ский областной суд считает на-
казание за среднюю скорость 
справедливым. 

Интересно, что Верховный 
суд в своем решении по смолен-
скому делу разъяснил еще и то, 
что если водитель останавли-
вался или съезжал с дороги, то, 
значит, он двигался с гораздо 
большей скоростью, а поэтому 
привлекать его за превышение 
скорости на 20 — 40 км/ч нельзя. 

Это уже другое нарушение. Но 
Смоленский областной суд та-
кое указание не смутило. 

В общем, чтобы убрать все 
споры вокруг средней скоро-
сти, необходимо четко пропи-
сать в законе, что это такое. 
Главное только подобрать пра-
вильную формулировку, чтобы 

у Верховного суда не было воз-
ражений. 

Но, как сообщил «РГ» источ-
ник, близкий к разработчикам 
КоАП, сейчас среднюю ско-
рость вносить в документ не 
планируется. Это только на 
уровне отдельных пожеланий. У 
средней скорости много про-

тивников, в том числе и в МВД. 
Пока не будет административ-
ной воли на внедрение этого по-
нятия, ни в одном документе 
оно не будет закреплено.  

В ассоциации «Око» заявили, 
что фотовидеофиксаторы эффек-
тивнее всего помогают поддер-
живать безопасность на дорогах. 
«На участках дорог, оборудован-
ных такими комплексами, на-
блюдается снижение показате-
лей аварийности до 50 процен-
тов», — сказали в организации.

Впрочем, данные статистики 
МВД об аварийности говорят об 
обратном. Согласно исследова-
нию Научного центра безопа-
сности дорожного движения 
МВД России,  на участках, 
контролируемых стационарны-
ми камерами, в 2020 году заре-
гистрировано более 2,89 тысяч 

ДТП. Это на 23,1 процента боль-
ше, чем в 2019 году. Очевидно, 
что комплексы фотовидеофик-
сации на аварийность не влия-
ют. Гораздо эффективнее позво-
ляют снижать ДТП инженерные 
меры, например, установка от-
бойников. А камеры фотовидео-
фиксации лишь успокаивают 
движение, а также обеспечива-
ют доход в региональные бюд-
жеты. Особенно если применя-
ются с излишними ограничени-
ями скоростного режима. 

Кстати, в Татарстане ком-
плексы измерения средней ско-
рости устанавливаются даже на 
участках с разными скоростны-
ми режимами, что уже совсем 
нелогично.  

1

СУД Рэпер 
Моргенштерн 
признан 
виновным 
в пропаганде 
наркотиков 

ИЗ ПЕСНИ 
СЛОВ 
НЕ ВЫКИНЕШЬ
Иван Егоров

Зюзинский суд Москвы при-
знал рэпера Алишера Валеева, 
известного как Моргенштерн, 
виновным в пропаганде нарко-
тических средств в его песнях и 
клипах. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Зю-
зинского суда, Валеев признан 
виновным в совершении адми-
нистративного правонаруше-
ния по ч. 1 ст. 6.13 КоАП РФ 
«О пропаганде либо незакон-
ной рекламе наркотических 
средств». Ему назначен адми-
нистративный штраф в размере 
100 тысяч рублей. 

Как сообщил журналистам 
адвокат рэпера Сергей Жорин, 
претензии полиции связаны с 
текстами песен и клипами «Ро-
зовое вино 2» и Family. По сло-
вам Жорина, защита будет об-
жаловать это решение суда. Ве-

сной 2021 года общественная 
организация «Лига безопасно-
го интернета» обратилась в 
Генпрокуратуру РФ с просьбой 
провести проверку в отноше-
нии певца на предмет возмож-
ной пропаганды наркотиков в 
детской среде. 

После этого Управление по 
контролю за оборотом нарко-
тиков Главного управления 
МВД по Москве возбудило ад-
министративное дело в отно-
шении Валеева.

Во время заседания сам рэ-
пер заявил, что в обоих компо-
зициях, которые попали под ад-
министративный штраф, стро-
ки со словами о наркотиках 
произносит другой музыкант — 
рэпер Владислав Ширяев — 
Yung Trappa, который недавно 
отбыл срок за хранение нарко-
тиков. Перед заседанием суда 
Моргенштерн заявил журнали-
стам, что считает себя абсолют-
но невиновным. 

«Это скорее даже смешно, 
что меня сегодня судили за 
строчки, которых я не пел», — 
сказал рэпер.

По его мнению, полицей-
ские составили на него админи-
стративный протокол из-за его 
славы.

 «Просто, когда ты популяр-
ный и востребованный, все хо-
тят отщипнуть кусочек этой во-
стребованности и популярно-
сти от тебя. Но мне не жалко. 
Я человек щедрый, я делюсь», — 
нескромно поделился Валеев. 

По данным РИА Новости, к 
суду музыкант подъехал на не-
бесно-голубом спорткаре 
McLaren 570S — в России подоб-
ный автомобиль можно купить 
как минимум за 15—16 миллио-
нов рублей. Рэпера сопрово-
ждала его девушка Дилара Зи-
натуллина, популярный блогер 
из TikTok.  

РЕШЕНИЕ Сергею Фургалу 
продлили арест до года

Вину 
не признает

Иван Егоров

Басманный суд Москвы в четверг продлил срок ареста 
бывшему губернатору Хабаровского края Сергею 
Фургалу до одного года.

Как сообщила корреспонденту «РГ» пресс-секре-
тарь Басманного суда Ирина Софинская, суд удовлет-
ворил ходатайство следователя и продлил меру пресе-
чения до 7 июля.   Предыдущий срок ареста, продлен-
ный судом, истекает 8 июня. А 9 июля наступает год с 
момента задержания Фургала. Его обвиняют в органи-
зации убийств двух бизнесменов и покушении на 
убийство еще одного предпринимателя.

Следственный комитет обвиняет бывшего губерна-
тора в организации убийств предпринимателей Евге-
ния Зори и Олега Булатова, а также покушения на биз-
несмена Александра Смольского.

Своей вины Сергей Фургал не признает. В настоя-
щий момент экс-губернатор знакомится с материала-
ми дела. После этого прокуратура утвердит обвини-
тельное заключение, и дело будет передано в суд .  

СЛЕДСТВИЕ Штрафы 
и обязательные работы 
получили осужденные 
за реабилитацию фашизма

Сколько дали 
предателю?

Наталья Козлова

Если посмотреть на материалы Следственного комите-
та, то видно, что тех, кто попытался поставить фотогра-
фии фашистских главарей среди героев «Бессмертного 
полка», в этом году в разы меньше, чем в прошлом.

Сейчас СК продолжает расследование дела против 
тех, кто намеревался разместить фотографии лидеров 
нацизма и предателей на сайте «Бессмертного полка». В 
этом году пока известно о трех россиянах и двух гра-
жданах Украины. Почти все они, включая иностранцев, 
позиционируют себя в Сети как «Команда Навального». 

Впереди у этих россиян долгие месяцы следствия и 
скамья подсудимых .

Судя по отчетам судов и Следственного комитета, по-
пытки протащить в «Бессмертный полк» врагов были и в 
прошлом году. И все, кого нашли, ответили по закону. 

По уголовной статье 354.1 выслушал приговор жи-
тель Воронежа Александр Хорошильцев. Он 4 мая 2020 
года поставил фотог-
рафию Адольфа Гит-
лера на сайт «Бес-
смертного полка» в 
одном ряду с ветера-
нами Великой Оте-
чественной войны и 
тружениками тыла. 
За это ему присуди-
ли штраф. 

А житель Кеме-
рово Дмитрий Бо-
родаенко 6 мая 
прошлого года от-
правил на сайт 
«Банк Памяти» та-
кую же фотографию 
главного нацистского преступника . В отличии от Хо-
рошильцева этот человек вину не признал. Но следова-
тели собрали все доказательства. Бородаенко оштра-
фован на 120 тысяч рублей. Выслушал приговор и жи-
тель Казани Мухаммед Эль-Айюби. Он признан винов-
ным в «покушении на реабилитацию нацизма» и в 
«хранении наркотиков». На следствии этот человек за-
явил, что такой поступок он совершил «из-за наличия 
симпатий к Гитлеру». Правда, потом раскаялся и при-
знал вину. Эль-Айюби получил год лишения свободы 
условно и штраф.

23-летний житель Перми гражданин Шестаков 5 мая 
прошлого года отправил на сайт «Банк Памяти» фотог-
рафию изменника родины Власова, воевавшего в годы 
Великой Ответственной войны на стороне нацистов. Суд 
отправил Шестакова поработать, присудив ему 9 меся-
цев исправительных работ.

А житель Ульяновска Вячеслав Круглов также попы-
тался поставить фотографию врагов среди наших героев. 
Что стоило ему штрафа в 120 тысяч рублей.

Суровее отнесся суд к 19-летнему жителю Перми Да-
ниилу Симанову. Тот отправил на сайт «Банк Памяти» 
фотографию изменника родины Власова. Потом, уже в 
кабинете следователя, Симанов писал, что раскаивает-
ся. Приговором суда ему назначено наказание в 200 ча-
сов обязательных работ.  

Скорость без понятия

Пока в КоАП нет понятия «средняя 
скорость», шансы оспорить штрафы 
за ее превышение высоки.

А К Ц Е Н Т

У средней скорости много противников, 
в том числе в МВД. Пока не будет 
административной воли 
на ее закрепление в законе, 
не будет и этого понятия

Суд назначил 
певцу Алишеру 
Валееву штраф 
в 100 тысяч рублей 
за пропаганду 
наркотиков  

В деле, которое дошло 
до Второго кассацион-
ного суда общей юрис-

дикции, житель Смоленской 
области гражданин У. нашел в 
поле 9 патронов времен Вели-
кой Отечественной войны. Из 
всего этого арсенала лишь 
один патрон оказался  пригод-
ным для стрельбы. Вот за этот 
патрон человека и отправили в 
колонию. Оставшиеся 8 экзем-
пляров специальная баллисти-
ческая экспертиза разрешила 
выкинуть на помойку, они 
были ни на что не годны.

Увы, правоохранители и ни-
жестоящие судебные инстан-
ции полностью проигнориро-
вали правовые позиции Вер-
ховного суда России. Еще пару 
лет назад пленум ВС особо 
обратил внимание на то, что не 
является преступлением дей-
ствие, хотя формально и содер-
жащее признаки какого-либо 
деяния, предусмотренного уго-
ловным законом, но в силу ма-
лозначительности не представ-
ляющее общественной опасно-
сти. Проще говоря, бывает так, 

что формально человек попа-
дает под УК, но никакой опа-
сности от него нет и лучше бы 
его не наказывать. В качестве 
примера особо было указано, 
что хранение нескольких па-
тронов может быть признано 
малозначительным деянием. 
А в данном случае даже не не-
сколько, а всего один патрон 
был признан вопиющим пре-
ступлением. 

Как поясняют эксперты, да-
леко не всегда разъяснения 
Верховного суда моментально 
переключают какие-то рычаги 
в головах правоохранителей и 
нижестоящих судей. В боль-
шинстве случаев необходимо 
время, чтобы на местах услы-
шали сигнал и осознали: это не 
шутка, за один случайный па-
трон больше сажать нельзя. 
Сейчас кассационные суды ме-
няют практику, реализуя в кон-
кретных делах правовые пози-
ции Верховного суда России.

«Признавая У. виновным в 
незаконном приобретении и 
хранении боеприпаса — еди-
ничного винтовочного патро-

на, суд не дал оценки тому об-
стоятельству, что У. никакого 
оружия не имел, нашел патрон 
случайно и при этом не прида-
вал никакого значения его на-
хождению (хранению) в своей 
квартире, — пояснили во Вто-
ром кассационном суде. — Кро-
ме того, суд в приговоре не 
привел данных, свидетельству-
ющих о том, что У. своими дей-
ствиями причинил вред или со-
здал угрозу причинения вреда 
личности, обществу или госу-
дарству».

В итоге Судебная коллегия 
по уголовным делам Второго 

кассационного суда общей 
юрисдикции отменила приго-
вор в части осуждения У. по ч. 1 
ст. 222 УК РФ (данная статья 
наказывает за незаконное хра-
нение оружия и боеприпасов) 
и прекратила производство 
ввиду малозначительности со-
деянного.

На практике правоохрани-
тели нередко привлекают к от-
ветственности граждан не 
только за патроны, но и, на-
пример, за какие-то антиквар-
ные вещи, если их можно про-
вести по классу «холодного 
оружия».

Например, недавно в Воло-
годской области мировой су-
дья оправдал жителя города 
Череповец, пытавшегося про-
дать штык времен Первой ми-
ровой войны. Правоохраните-
ли обвинили мужчину в неза-
конном сбыте холодного ору-
жия. Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, по версии 
обвинения, 24 мая 2019 года М. 
разместил на «Авито» объяв-
ление о продаже штыка немец-
кого к винтовкам системы Ма-
узер 1898/1905 годов. На по-
купку откликнулись сотрудни-
ки полиции, выдавшие себя за 
обычных покупателей. Подсу-
димый рассказал, что увлека-
ется историей Первой мировой 
войны. Мечтал быть военным. 
Штык приобрел как антиквар-
ный предмет несколько лет на-
зад через интернет. Хотя суд 
оправдал молодого человека, 
необоснованные обвинения 
стали причиной больших не-
приятностей, помешавших ему 
на данный момент стать про-
фессиональным военным.  

1

Патроны не подведут
А К Ц Е Н Т

Верховный суд уже разъяснял, что хра-
нение нескольких патронов может быть 
признано малозначительным деянием. 
Но в данном случае хранение одного 
патрона признали преступлением
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Попытки 
протащить 
в «Бессмертный 
полк» врагов были 
и в прошлом году. 
И все, кого нашли, 
ответили по закону 
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Диана Ковалева

С 
15 июня во Франции от 
коронавируса начнут вак-
цинировать подростков  в 

возрасте 12-18 лет. Прививать 
подростков этой возрастной ка-
тегории уже начали в Румынии, 
ее примеру с 7 июня хотят по-
следовать Германия и Польша, 
передает Euronews. 

Страны вынуждены идти на 
хитрости, чтобы ускорить тем-
пы вакцинации. К примеру, в 
Южной Корее три крупнейшие 
сети кинотеатров  предлагают 
скидки  в 50-60 процентов на 

билеты посетителям, получив-
шим хотя бы одну дозу привив-
ки от коронавируса. Нужно 
лишь показать соответствую-
щий сертификат на кассе. Орга-
низаторы панк-рок-шоу в аме-
риканском Сент-Питерсберг, 
штат Флорида обещали привив-
шимся билеты всего за 18 дол-
ларов, в то время как для невак-
цинированных граждан они 
обойдутся в 999,99 долларов. А 
в Нью-Йорке в некоторых при-
вивочных пунктах за сделанную 
вакцину выдавали бесплатные 
недельные проездные на метро.

В Западной Вирджинии с 20 

июня по 4 августа проведут ло-
терею для вакцинированных, 
где разыграют… пять сделанных 
на заказ охотничьих винтовок 
или пять таких же эксклюзив-
ных дробовиков. Среди других 
призов — полтора миллиона дол-

ларов за первое место и полмил-
лиона за второе, два пикапа, 
пять пожизненных лицензий на 
охоту и рыбалку, а также серти-
фикат на 25 поездок в парки 
штата по выходным. Кроме того, 
граждане в возрасте от 12 до 25 
лет поборются за две полные че-
тырехгодичные стипендии на 
обучение в любом вузе штата. 
Для участия достаточно иметь 
справку о хотя бы одной дозе 
прививки от коронавируса.

Аналогичную лотерею про-
ведут и в Гонконге, только глав-
ным призом в ней станет квар-
тира площадью почти 42 ква-
дратных метра с одной спаль-
ней в округе Квун-Тонг. Стоят 
такие апартаменты примерно 
1,4 миллиона долларов США. 
Условий всего два: быть посто-
янным резидентом Гонконга 
старше 18 лет и иметь сертифи-
кат о получении двух доз вакци-
ны. Правда, на сегодняшний мо-
мент выполнением второго пун-
кта могут похвастаться лишь 
около 20 процентов гонконгцев. 
Помимо квартиры также можно 
будет побороться и за 20 пода-

рочных карт на сумму 100 ты-
сяч гонконгских долларов. Пре-
тендовать на эти призы разре-
шат и непостоянным резиден-
там, в том числе держателям ра-
бочих виз. 

В Дубае местный Спортив-
ный совет предоставил вакци-
нированным жителям бесплат-
ные абонементы в некоторые 
фитнес-клубы. А в округе Мае 
Чаем в Таиланде за прививку 
можно получить. . .  корову. 
Счастливого обладателя живот-
ного, которое стоит примерно 
318 долларов, будут каждую не-
делю случайным образом выби-
рать из числа привившихся. 
Аналогичная акция проходит в 
небольшом городке в пригороде 
Манилы, столицы Филиппин. В 
другом городе этого региона 
среди вакцинированных жите-
лей каждую неделю будут раз-
ыгрывать 25 килограмм риса. А 
в провинции Илокос Сур прове-
дут лотерею, где призом станет 
земельный участок с домом. По-
мочь ускорить темпы вакцина-
ции решила и австралийская 
авиакомпания Qantas, которая 
разыграет среди своих пасса-
жиров годовой абонемент на 
бесплатные полеты эконом-
классом для семей из четырех 
человек.  

Александр Гасюк

Н
ачиная с 11 июня в 
одном из  самых 
гангстерских горо-
дов США — Чикаго — 
начнет действовать 
новый устав поли-
ции, который за-
претит стражам по-
рядка пешую пого-

ню за подозреваемыми в незна-
чительных преступлениях. По-
тенциальное осложнение кри-
миногенной обстановки в горо-
де, о высокой вероятности кото-
рого уже заявили полицейские 
профсоюзы, похоже, не сильно 
пугает местные власти.

Толчком к изменениям по-
лицейского устава в Чикаго по-
служило резонансное убийство 
стражем порядка в конце ми-
нувшего марта подозреваемо-
го. То, что правоохранители в 
США стреляют много и при по-
явлении малейших сомнений в 
исходящей от преступника опа-
сности нажимают на спусковой 
крючок без предупреждения, — 
далеко не новость. Однако на 
этот раз от выпущенной поли-
ц е й с к и м  п ул и  с к о н ч а л с я 
13-летний Адам Толедо, что 
привлекло дополнительное 
внимание к этому ЧП. Как выя-
снилось, латиноамериканский 
подросток после произошед-
шей в районе двух часов ночи 
стрельбы решил сначала убе-
жать от прибывшего на вызов 
офицера полиции, а затем пря-
мо у него на глазах избавиться 
от пистолета.

Резонансный огнестрель-
ный инцидент перерос в бур-
ную общественно-политиче-
скую дискуссию об очередном 
эпизоде превышения амери-
канскими стражами порядка 
своих полномочий (и это не-
смотря на попытку убежать и 
наличие оружия у Толедо). Тема 
для либеральных политиков в 
США благодатная: буквально 
на прошлой неделе страна от-
метила год с момента убийства 
полицейскими афроамерикан-
ца-рецидивиста  Джорд жа 
Флойда. Оно в буквальном смы-
сле поставило Америку «на 
уши» — по всей стране в течение 
нескольких месяцев шли массо-
вые протесты активистов дви-
жения «Черные жизни важны». 
Ту волну народного негодова-
ния прочно и небезуспешно 
оседлали политики-демократы, 
конъюнктурно обеспечив себе 
и кандидату от демпартии Джо 
Байдену поддержку избирате-
лей на последних президент-
ских выборах.

Хотя трагическая гибель 
Адама Толедо не привела к ана-
логичным протестам, тем не ме-
нее она послужила поводом к 
«закручиванию гаек» в отноше-
нии полиции Чикаго. Как сооб-
щила газета USA Today, согла-
сно утвержденному 12-стра-
ничному уставу начиная со сле-
дующей недели чикагским стра-
жам закона в ряде случаев за-
прещается преследование в пе-
шем порядке подозреваемых в 
преступлениях, не превышаю-
щих по тяжести класс «А». Поя-
сним, что к этой категории от-
носятся и нарушение общест-
венного порядка, например пу-
бличное распитие алкоголя на 
улице, нахождение на террито-
рии чужой частной собственно-
сти и «криминальное нападе-
ние». Другими словами, совер-
шившие такие деяния злоумыш-

ленники могут спокойно убе-
гать от полиции без каких-либо 
опасений быть догнанными.

По странной логике разра-
ботчиков новой полицейской 
политики бежать за бандитом не 
стоит, «если необходимость аре-
ста субъекта не стоит риска для 
офицера, общественности или 
самого субъекта». Кроме того, 
новые правила должны помочь 
добиться «деэскалации ситуа-
ции» и исключить трагедии на-
подобие убийства Толедо. В ка-
честве альтернативы стражам 
порядка предписывается рас-
смотреть арест бросившегося 
наутек подозреваемого позже и 
обязательно дождаться помощи.

В итоге может выйти настоя-
щий анекдот:

— Офицер! Вот бежит пре-
ступник, отобравший у меня су-
мочку, ловите его!

— Извините, мэм, нам не раз-
решено бегать за бандитами. Не 
беспокойтесь, мы обязательно 
поймаем его как-нибудь потом!

Правда, совсем не до смеха 
самим стражам порядка, от ко-
торых теперь можно безнака-
занно убегать. Так, президент 
«Ордена братства полиции» 
(крупнейший профсоюз чикаг-
ских полицейских) Джон Ка-
танзара уже заявил об опасно-
сти применения дисциплинар-
ных мер против рядовых со-
трудников, которые исходя из 
принципа «себе дороже будет» 
вообще откажутся от пеших 
погонь за подозреваемыми. К 
чему приведет «обрезание» 
полномочий полиции в тре-
тьем по величине мегаполисе 
США, прославленном крими-
нальными подвигами Аль Ка-
поне и других гангстеров, по-
нятно — рост преступности не-
избежен. «В Чикаго изымается 
больше оружия, чем в Нью-
Йорке и Лос-Анджелесе вместе 
взятых. Большинство оружия 
изымается либо в результате 
остановки транспортного 
средства, либо в ходе пешей 
погони», — заявил Катанзара и 
призвал городские власти пе-
ресмотреть введенный для по-
лиции запрет.

Впрочем, по данным издания 
Chicago Tribune, мэр города — 
афроамериканка и демократ 
Лори Лайтфут — сразу же заяви-
ла о полной поддержке нового 
полицейского устава. Для гра-
доначальницы, недавно попав-
шей в громкий скандал из-за ее 
отказа отвечать на вопросы бе-
лых журналистов, ограничение 
служебных прав полиции в 
США — прямой путь к дополни-
тельным политическим очкам. 
И в этом Лайтфут не уникальна. 
Так, в начале марта конгресс 
США принял закон о справедли-
вости полиции имени Джорджа 
Флойда. Его буква и дух призва-
ны положить конец чрезмерно-
му применению силы стражами 
закона и стать отправной точ-
кой масштабной реформы аме-
риканской полиции в том числе 
для искоренения в ней позорно-
го системного расизма. По дан-
ным комментаторов, инициато-
ры закона в лице демократов и 
президента США Байдена, не-
смотря на риск обострения кри-
миногенной ситуации в стране, 
продолжают капитализировать 
политические дивиденды на 
«полицейской теме».  

ЯЗЫКИ Пандемия 
породила сотни 
неологизмов во всем мире

«Коронные» 
фразы

Екатерина Забродина

Легендарный Оксфордский словарь — главный глосса-
рий английского языка — перешел от публикации квар-
тальных обновлений к ежемесячным сводкам новых 
слов и выражений, порожденных пандемией, за кото-
рыми лингвисты едва успевают угнаться. Они призна-
ют: ни одно явление новейшей истории не производи-
ло на свет столько неологизмов, как COVID-19. 

Как отмечает индийская газета The Economic Times, 
в считаные месяцы люди переосмыслили целые поня-
тия. Так, слово «самоизоляция», впервые задокументи-
рованное составителями английского словаря в 1834 
году, изначально употреблялось в геополитическом 
смысле — в отноше-
нии государств, а 
«социальное ди-
станцирование», 
вошедшее в обиход 
в 1950-х, означало 
что-то вроде «ан-
глийской хандры». 
Внезапно они полу-
чили медицинское 
звучание и в таком 
виде «заразили»  
другие языки. Поя-
вились и собствен-
но неологизмы, не-
редко в виде каламбуров. Например, quaranteen (ти-
нейджер на карантине) или quaranteam (что-то вроде 
«команды карантинящих вместе»). Детей, рожденных в 
эпоху ковида, окрестили «корониалами» (по примеру 
миллениалов), а их родителей, которым приходится 
совмещать удаленку и быт, «корона-мамами» и «коро-
на-папами». Настоящий бум словотворчества отмечает 
Институт немецкого языка имени Лейбница. За год с 
начала пандемии немцы придумали около 1200 хлест-
ких словечек и выражений. Среди них — «ковид-дисси-
денты» и «ковидиоты», «корона-вечеринки» (подполь-
ные собрания на карантине) и «коронаябеды» (те, кто 
доносит на них в полицию), «балконные певцы», 
«утомленные зумом», «вакцинозавистники» и «голо-
носые» (любители спускать респиратор на подборо-
док), «хомячковые покупки», «матчи-призраки» и 
«трикини» (купальники в комплекте с маской — писк 
моды этого сезона). А в издание французского словаря 
Le Petit Larousse 2022 года войдет 170 неологизмов, 
связанных с пандемией. Академики Пятой республики 
не на шутку спорят, с каким артиклем — мужского или 
женского рода — следует употреблять слово «ковид».  

О КОМ ГОВОРЯТ В Чикаго полиции запретят преследовать 
преступников, совершивших грабеж или криминальное 
нападение

Погоня под запретом

Патрульным Чикаго ничего не оста-
ется, кроме как стоять и смотреть, 
как совершаются преступления.

А К Ц Е Н Т

Со следующей недели чикагских 
стражей закона накажут за пешее 
преследование преступников, 
совершивших ограбление

— Читайте также: В современном русском языке исконной 
лексики меньше 10 процентов 
rg.ru/art/2106211

ФИНАНСЫ 

В Германии 
добровольцам 
заплатят 1200 
евро в месяц

НЕ В ДЕНЬГАХ 
СЧАСТЬЕ
Ариадна Рокоссовская

В Германии решили выяснить, 
как будут вести и чувствовать 
себя люди, если им не придется 
зарабатывать на жизнь. Начи-
ная с июня 122 человека будут 
в течение трех лет получать 
1200 евро в месяц и периодиче-
ски заполнять подробные анке-
ты о своей жизни, своем само-
чувствии, эмоциональном со-
стоянии. Такие же анкеты будут 
заполнять 1380 человек из 
контрольной группы, которым 
не будут платить. Так организа-
торы исследования надеются 
узнать, каким может быть вли-
яние безусловного базового до-
хода на немецкое общество. А 
чтобы это исследование было 
репрезентативным для страны, 
они собрали два миллиона кан-
дидатов на участие в програм-
ме, изучили их анкеты и ото-
брали участников в соответст-
вии с данными федерального 
статистического управления 
Германии. 

Сумма, которую будут вы-
плачивать «подопытным» сред-
нестатистическим жителям, 
рассчитана исходя из прожи-
точного минимума и стоимости 
потребительской корзины в 
стране. Организаторы считают, 
что при доходе меньше 1200 
евро в месяц возможности жиз-
необеспечения и участия в об-
щественной жизни в ФРГ силь-
но ограничены. Финансируют 
проект 150 000 частных жер-

твователей, которые, по дан-
ным местной радиостанции 
Deutsche Welle, ежемесячно пе-
реводят деньги на счет осно-
ванной в 2014 году берлинской 
общественной организации 
Mein Grundeinkommen e.V., ко-
ординирующей исследования. 

Партнерами проекта высту-
пают серьезные научные орга-
низации — Институт немецкой 
экономики, Кёльнский универ-
ситет и Max-Planck-
Gesellschaft. И это неудивитель-
но. Главный вопрос, который 
волнует всех исследователей, — 
как будет вести и чувствовать 
себя человек, если ему ничего 
не нужно будет делать, чтобы 
зарабатывать на жизнь. Одни 
считают, что люди будут сидеть 
перед телевизорами и погло-
щать фастфуд, другие — что у 
них появится возможность от-
крыть свое дело, заняться тем, 
что их интересует, без страха 
остаться без средств к сущест-
вованию. Как отразится отсут-
ствие необходимости работать 
на самочувствии? Одни участ-
ники предполагают, что будут 
чувствовать себя нереализо-
ванными, другие — что больше 
свободы и меньше принужде-
ния даст им чувство уверенно-
сти и здоровье. Для того чтобы 
это узнать наверняка, участни-
кам предложат трижды — в на-
чале, в середине и в конце про-
екта — сдать в лабораторию 
пробы волос. С их помощью 
можно определить уровень 
кортизола — гормона стресса — 
в организме.

Еще один важный вопрос: 
как повлияет базовый доход на 
взаимоотношения в обществе и 
отношение к труду. Одни счита-
ют, что базовый доход убивает 
мотивацию и некому будет вы-
полнять низкооплачиваемую 
работу, а другие — что он позво-
лит людям быть креативнее и 
сделает их труд более плодот-
ворным.  Кто-то полагает, что 
люди станут более одинокими, 
а кто-то, что в обществе равных 
возможностей будет меньше 
зависти и больше доверия. 
Участникам нужно будет отчи-
таться об изменениях в своей 
жизни, о своих привычках и 
предпочтениях семь раз за три 
года. Некоторым из них предло-
жат пройти более подробное 
интервью.  

НЕСЕКРЕТНО Ученые 
очистили от вековых пятен 
капеллу Медичи

Микеланджело 
во всей чистоте

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Группа итальянских реставраторов, объединившись с 
биологами из национального агентства новых техноло-
гий, с помощью бактерий сумела вернуть былое велико-
лепие знаменитой капелле Медичи, над которой трудил-
ся Микеланджело Буонарроти. Эксперимент проходил в 
условиях строжайшей секретности. Мемориальная ча-
совня была возведена в первой половине XVI века, одна-
ко уже спустя 60 лет после завершения строительства 
стены стремительно потускнели, а на скульптурах и сар-
кофагах появились пятна странного характера. Рестав-
раторы связывают эти метаморфозы с правителем Фло-
ренции Алессандро Медичи. Его похоронили в часовне, 
но, судя по всему, тело герцога не было подвергнуто над-
лежащей обработке. Эксперты убеждены, что из-за это-
го бактериям удалось глубоко просочиться в высокока-
чественный каррар-
ский мрамор и нане-
сти колоссальный 
урон творению Ми-
келанджело.

Реставрацию в 
капелле проводили 
несколько раз, од-
нако избавиться от 
особо стойких пя-
тен так и не удалось. 
В ноябре 2019 года 
Национальный ис-
следовательский 
совет Италии обсле-
довал сооружение с 
помощью инфра-
красного излучения, в результате чего на скульптурах 
и двух гробницах были обнаружены кальцит, силикат, 
а также органические элементы. Это натолкнуло уче-
ных на поиски более креативного решения проблемы.

Биолог Анна Роза Спрокати отобрала из коллекции 
почти 1000 штаммов восьми видов микробов, которые 
обычно используют для разложения нефти, полученной 
в результате разливов, и для снижения токсичности тя-
желых металлов. Некоторые из них также способны по-
глощать фосфаты, белки, клей, масла, вышеупомянутые 
силикаты и другие соединения, но при этом совершенно 
безвредны как для людей, так и для скульптур.

Предварительно проведя тест на участке мрамора 
за алтарем, ученые выяснили, что лучше всех с постав-
ленной задачей справилась «чистящая» бактерия 
Serratia ficaria SH7, поглотившая с огромным аппети-
том всю вековую грязь. Именно ее выпустили в часов-
ню Медичи в разгар пандемии, уведомив обществен-
ность об успешном завершении «тайной операции» 
лишь сейчас.  

Важный вопрос — 
как повлияет 
базовый доход на 
взаимоотношения 
в обществе и отно-
шение к труду?

Лучше всех 
с поставленной 
учеными задачей 
справилась 
«чистящая» 
бактерия 
Serratia ficaria SH7

А К Ц Е Н Т

В Западной Вирджинии на лотерее 
для вакцинированных разыграют пять 
сделанных на заказ охотничьих винтовок
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Детей, рожденных 
в эпоху ковида, 
окрестили 
«корониалами» 
(по примеру 
миллениалов) 

Восьмиклассник из Огайо Джозеф Костелло выиграл в лотерее для вакцинированных курс обучения в колледже, 
чему очень рады его родители.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  В Европе приступили к вакцинации подростков 

Что подарят за укол?

Эксперты рассказали, кому 
может понадобиться третья 
доза вакцины от COVID-19
rg.ru/art/2106587
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АКТУАЛЬНО  Елена Брусилова: Пациент не ищет клинику, он ищет врача

Не лежать, а лечиться
Ирина Краснопольская

К
огда человек заболевает 
или когда — что очень важ-
но — просто хочет прове-

рить свое здоровье, перед ним 
возникает задача: куда обра-
титься. И не столь важно, кому 
подчинена клиника — федераль-
ная она, региональная, государ-
ственная, частная. Нужна опти-
мальная помощь. Нередко не-
медленно. Наш сегодняшний 
выбор — клиника МЕДСИ на 
Красной Пресне в Москве. Вы-
бор не случаен: клиника отме-
чена международным сертифи-
катом качества JCI. А мы беседу-
ем с президентом АО «Группы 
компаний «МЕДСИ» Еленой 
Брусиловой.

Елена Анатольевна! Один из 
самых горячих вопросов: сосу-
ществование государствен-
ных и частных клиник. Лично 
вы, если, не дай бог, случился 
какой-то сбой в здоровье, обра-
титесь в государственную 
клинику или в частную?

ЕЛЕНА БРУСИЛОВА: Вопрос некор-
ректный. Но постараюсь отве-
тить. Когда у человека, как вы 
сказали, сбой в здоровье, он не 
ищет клинику, он ищет врача. 
Такого, который лучше всего 
разбирается в данной патоло-
гии. И это очень непросто. Хотя 
бы по той простой причине, что 
интернет полон информации 
якобы «о самых-самых», о тех, 

кто вылечит в одну минуту. А 
еще есть «сарафанное радио».

Бедный пациент. Кого же слу-
шать?

ЕЛЕНА БРУСИЛОВА: Если надо выби-
рать — интернет или «сарафан-
ное радио», я бы, честно говоря, 
выбрала «радио», потому что 
для нас нет ничего более ценно-
го, чем мнение самого пациента. 
Тем более пациента, которого 
успешно вылечили.

Я вовсе не хочу, чтобы вы прев-

ратились в безымянного сои-
скателя. Все-таки прошу, 
чтобы вы ответили: ваш 
личный выбор?

Е Л Е Н А  Б РУ С И Л О В А : Он очевиден. 
Воспримите как рекламу? Но, 
если позволите, я бы сказала 
два слова о специалистах кли-
ник МЕДСИ. Именно клиник. 
Их в нашей системе 46. Причем 
не только в Москве, но и в реги-
онах. У нас тысяча стационар-
ных коек. Практически нет ни 
одного заболевания, которое 
не лечится в МЕДСИ. Вот сегод-

ня, например, мы проводим 
конференцию, посвященную 
лечению злокачественных опу-
холей желудочно-кишечного 
тракта. Наверное, не надо объя-
снять, почему избрана эта ло-
кализация. Эти опухоли пер-
венствуют среди остальных ло-
кализаций. 

Да, мы постоянно проводим 
образовательные конферен-
ции. Вот вчерашняя была по-
священа теме раннего выявле-
ния меланомы. Мы открыли 
Международный центр по вы-
явлению и лечению этого забо-
левания. Мне бы не хотелось, 
чтобы сложилось впечатление, 
будто в МЕДСИ доминирует 
онкология. Хотя в общем-то она 
доминирует везде по той про-
стой причине, что во всем мире 
именно онкологические забо-
левания по количеству и ле-
тальным исходам уступают 
только заболеваниям сердца и 
сосудов.

(В нашу беседу вмешивается 
известный российский онколог 
профессор Анатолий Махсон. «В 
некоторых странах Европы, — го-
ворит Анатолий Нахимович, — 
онкологические заболевания по 
летальным исходам опередили 
сердечно-сосудистые. Почему 
это происходит? Смертность от 
сердечно-сосудистых заболева-
ний значительно проще снизить, 
чем летальность от онкологиче-
ских. К тому же в этих странах 
большая продолжительность 

жизни. Там, грубо говоря, люди 
доживают до своего рака…»)

Елена Анатольевна, давайте 
уйдем от онкологии. При входе 
в клинику на Красной Пресне 
немало родителей с детьми, 
даже с такими, которые еще в 
коляске. 

ЕЛЕНА БРУСИЛОВА: Это не должно 
удивлять. У нас же многопро-
фильные клиники. И, повто-
рюсь, практически нет заболе-
ваний, с которыми к нам нельзя 
было бы обратиться. 

А как к вам обратиться? Вы 
же платная клиника. Лечение 
можно оплачивать по систе-
ме ОМС?

ЕЛЕНА БРУСИЛОВА: Мы лечим паци-
ентов, не только пришедших к 
нам и самостоятельно оплатив-
ших лечение. Но и по програм-
мам добровольного и обязатель-
ного медицинского страхова-
ния. 

Сколько пациентов можете 

взять на лечение по ОМС? Не-
мало пациентов, которые хо-
тели бы лечиться в условиях 
частных клиник. Они даже 
внешне нередко привлека-
тельнее государственных. 
Но… цены кусаются.

Е Л Е Н А  Б РУ С И Л О В А : Мы бы могли 
взять многих. Но мы жестко ли-
митированы объемами, кото-
рые дает Фонд ОМС. Потому не-
редко вынуждены отказывать 
тем, которым могли бы помочь.

Это долгоиграющий прогноз? 
Всегда будет такая конкурен-
ция между частными меди-
цинскими учреждениями и го-
сударственными? Или все-
таки придем к тому, что у 
пациента действительно бу-
дет право выбора врача, неза-
висимо от того, трудится 
специалист в клинике част-
ной или государственной.

ЕЛЕНА БРУСИЛОВА: Конкуренция — 
это прекрасно! Она некий дви-
гатель развития и улучшения 
качества медицинской помощи 

в том числе. И мировая практи-
ка доказывает это. Устаревает 
деление лечебных учреждений 
на частные и государственные. 
Приобретает актуальность ос-
новной критерий — качество по-
мощи. Отрадно, что в последнее 
время государство обращает на 
решение этой проблемы все 
больше внимания. Пример на-
ших дней — ковидная пандемия. 
Казалось бы, какое отношение 
частные клиники к ней имеют. 
Появились же целые медицин-
ские кластеры, работающие на 
ковид. Но частные клиники не 
остались в стороне. В МЕДСИ 
было перепрофилировано 450 
коек многопрофильного стаци-
онара для лечения больных ко-
видом. Это было очень не-
просто. Но коллектив справил-
ся. «Красная зона» пока еще су-
ществует у нас.

К чему привожу этот при-
мер? К тому, что, по большому 
счету, не должно быть деления 
медицинских учреждений на 
частные и государственные. У 
медицинских учреждений 
должна быть одна принадлеж-
ность — пациенту.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Каждый третий житель планеты страдает аллергией

А я что, рыжий?
Ирина Краснопольская

П
омните слова пе-
сни? «Расцвела си-
рень-черемуха в 
саду»… А дальше? 
«На мое несчастье, 
на мою беду». О по-
пулярнейшей беде 
наступившего лета 
в песне не говорит-

ся. Мы же сегодня именно о ней 
— об аллергии. И на вопросы 
«РГ» отвечает главный аллерго-
лог-иммунолог департамента 
здравоохранения Москвы Да-
рья Фомина.

Дарья Сергеевна! Каждый 
третий житель планеты — 
аллергик. Это последние дан-
ные мировой статистики? К 
нашей стране они относят-
ся? Или мы какое-то исклю-
чение в ту или иную сторону?

ДАРЬЯ ФОМИНА: К сожалению, дан-
ная статистика для нас весьма 
актуальна. Более того, каждый 
год мы наблюдаем прирост раз-
личных аллергических заболе-
ваний. Причины? Наверное, нет 
смысла их перечислять, по-
скольку возникновение аллер-
гии порой непредсказуемо. Но 
от этого, конечно, человеку не 
легче. Скажем, в 60-е годы 
прошлого века количество ал-
лергических недугов составля-
ло пять процентов от общей за-
болеваемости. А теперь — все 
тридцать процентов. Взрывной 
рост начался с поколения, ро-
дившегося после 60-х.

Очень заманчиво перечи-
слить причины. Нам-то ка-
жется, что мы живем все 
лучше, а на поверку-то это 
совсем не так? Ведь недаром 
иногда говорят, что в грязи 
микробы дохнут. Так, мо-
жет, у нас столько всяких 
микробов оттого, что мы 
становимся чистоплотны-
ми?

ДАРЬЯ ФОМИНА: Чистота, конечно, 
— достижение. А проблемы надо 
искать в нас самих, поскольку 
аллергия — это иммунное забо-
левание, а наш иммунитет аг-
рессивно настроен к изменени-
ям внешней среды.

Не будем уходить в дебри им-
мунологии. Хотя еще раз от-
метим: любая аллергия — это 
некий сбой нашей иммунной 
системы. И хорошо, что у 
каждого она своя. И потому не 
каждый попадает в аллерги-
ческую ловушку.

ДАРЬЯ ФОМИНА: Вот об аллергиче-
ских ловушках надо сейчас, на-
верное, говорить, поскольку на-
ступил ее сезон. Как отличить, 
например, обычный насморк от 
аллергического? Прежде всего 
обратите внимание на то, когда 
вам стало трудно дышать. На то, 
где вы живете. Насморк мучает 
на улице или в помещении? В 
каком помещении? Мучает ли 
вас что-то кроме насморка? 
Кружится ли голова? Слезятся 
ли глаза? Повышается ли тем-
пература? Конечно, самое оп-
тимальное — обратиться в таких 
случаях к врачу и не занимать-
ся самолечением. Не капать в 
нос капли, которые вам посове-

товал интернет или соседка по 
дому. 

Знаю, не всегда и не у всех 
есть возможность попасть к ал-
лергологу, не в каждой поликли-
нике есть такой узкий специа-
лист. Однако общий совет могу 
дать. Может, это звучит пара-
доксально, но в прошлом лет-
нем сезоне против аллергиче-
ского насморка очень эффек-
тивным оказалось ношение ма-
сок. Сейчас маски пока не отме-
нены, их рекомендуют носить, 
чтобы уберечься от ковида. А 
мы, аллергологи, добавим, что 
они могут уберечь от аллергии, 
потому что маска оберегает нас 
от пыльцы. Лекарственную те-
рапию я бы не стала рекомендо-
вать, так как она сугубо индиви-
дуальна. Ее может назначить 
только ваш лечащий врач. А чи-
сто житейские советы таковы: 
вернулись домой — обязательно 
вымойте руки с мылом, перео-
деньтесь. Может, это вас удивит, 
но поверьте, опыт показывает: 
обычные сетки на окнах служат 
защитой от возникновения ал-
лергических реакций. Обратите 
внимание на то, чем вы моете 
руки, какие моющие средства у 
вас дома, скажем, для мытья по-

суды, для стирки белья. Будьте 
более внимательны к их выбору, 
так как они могут усилить про-
явления аллергии.

Сейчас время отпусков. Ваши 
советы?

ДАРЬЯ ФОМИНА: Самый простой со-
вет: если человек знает, что ря-
дом с березой он начинает чи-
хать и кашлять, то надо под-
умать, стоит ли ехать в тот реги-
он, который манит березовым 
соком. Пусть сок достанется ко-
му-то другому, у кого на него 
нет аллергии. Точно так же нуж-
но знать реакцию вашего орга-
низма на сосну, на луговые тра-
вы. Вот есть такая трава с очень 
красивым названием — амбро-
зия. Раньше она росла в Дагеста-
не, Ростовской области. А в 
прошлом году ее пыльца была 
замечена в Москве, причем в 
высокой концентрации. Очень 
аллергичная у этой травы пыль-
ца. И потому Ростовская об-
ласть, Дагестан не рекоменду-
ются для отдыха людям с подоб-
ной реакцией на амброзию. 

Много так называемой кож-
ной аллергии. У человека вме-
сто загара появляются волды-

ри, которые не только некра-
сиво выглядят, но и зудят. 
Человек, особенно ребенок, их 
расчесывает аж до крови. 
И хотя специалисты посто-
янно напоминают, что обра-
щение с солнцем требует 
особой осторожности…

Д А Р Ь Я  Ф О М И Н А : Загар красив и 
очень заманчив. Особенно для 
бледнокожих. Многие специ-
ально «едут за загаром» на юг. 
Не говорю о том, что загар в ко-
нечном итоге старит кожу. Ска-
жу о том, что он просто опасен. 
Маленькая родинка на лице, да 
и на теле, под лучами солнца мо-
жет перерасти в опухоль, порой 
злокачественную. Помогают ли 
в данной ситуации защитные 
кремы? Помогают, но их надо 
подбирать индивидуально. Не 
каждый крем подойдет каждому 
лицу. Совет косметолога? Не 
только косметолога, но и аллер-
голога-иммунолога. И еще. Ле-
том, когда жарко, мы ищем про-
хлады. Очень хочется выпить 
холодный квас или стакан воды 
со льдом. А еще принять холод-
ный душ, искупаться в холод-
ном водоеме. Приятно? Не спо-
рю. Но  это весьма небезопасно! 
Не только для тех, кто страдает 
аллергией на холод, но и для 
всех любителей холодного пива 
и купания в холодном водоеме.

А крапивница? Откуда взя-
лось такое название? Только 
крапива сама виновата в не-
желательных последствиях? 
Или?

ДАРЬЯ ФОМИНА: Крапивница — это 
название заболевания, прояв-
ления которого выглядят так 

же, как ожог крапивой. Реакцию 
вызывают некоторые продукты 
и лекарства, укусы насекомых, 
контакт с пыльцой.

Человека укусила муха. Поя-
вится крапивница?

ДАРЬЯ ФОМИНА: От укуса мухи, на-
верное, нет. А вот от укуса осы, 
пчелы или даже комара вполне 
возможно. Появились волдыри, 

зуд, местные отеки… Что де-
лать? Помощь требуется немед-
ленная. Надо идти в поликлини-
ку. Иногда даже нужно вызы-
вать «скорую» .

Отвлечемся от сезона.  Ковид 
прибавил аллергических бед? 
Или ковид сам по себе, а аллер-
гия сама по себе?

ДАРЬЯ ФОМИНА:  Надо развеять миф 

о том, что аллергики в особой 
зоне риска тяжелого течения ко-
вида. Еще одно заблуждение: ал-
лергики не должны вакциниро-
ваться. Должны! Но не в острый 
период, когда, например, чело-
век в пятнах крапивницы.  

Елена Брусилова: Основной критерий — качество нашей помощи.

А К Ц Е Н Т

Устаревает деление лечебных 
учреждений на частные и государствен-
ные. У медучреждений должна 
быть одна принадлежность — пациенту

ВПЕРВЫЕ  

Ребенку 
поставили 
«мотор» 
для сердца 

ЗАДАЛИ РИТМ

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Впервые в России врачи Свер-
дловской областной клиниче-
ской больницы № 1 импланти-
ровали ребенку систему вспо-
могательного кровообращения. 
Официальное название систе-
мы HeartMate III, а по сути это 
искусственный левый желудо-
чек сердца. Сейчас он, как мо-
тор, помогает обеспечивать 
ритмичную работу сердца де-
сятилетнего мальчика из Ека-
теринбурга.

— В основе технологии — мо-
тор с левитирующим в магнит-
ном поле ротором, который пе-
рекачивает кровь из левого же-
лудочка в аорту, не соприкаса-
ясь при этом с другими частями 
устройства, — объяснили нова-
цию журналистам кардиохи-
рурги. И добавили, что эта опе-
рация для детских пациентов 
сравнима с освоением космоса.

Испытания технологии 
HeartMate III для лечения детей 
с тяжелыми патологиями, тре-
бующими пересадки сердца, за-
вершились в США только в де-
кабре прошлого года. А уже с 
начала нынешнего в России эта 
сложнейшая манипуляция, сто-
имостью в десяток миллионов 
рублей, была включена в спи-
сок жизненно необходимых вы-
сокотехнологических опера-
ций, которые делаются бес-
платно за счет системы ОМС. 

Для Димы (имя изменено) 
она стала спасением. Мальчик 
попал в больницу Екатеринбур-
га еще в сентябре прошлого 
года. Уже в критическом состоя-
нии: в конце лета он перенес ин-
фекцию, которая вызвала 
осложнение на сердце. В тот же 
день ребенка доставили на опе-
рационный стол: врачи замени-

ли разрушенный инфекцией ми-
тральный клапан на механиче-
ский протез. Чтобы восстано-
вить работу левого желудочка 
сердца на несколько суток, 
Диму перевели на искусствен-
ное кровообращение. После та-
кой прокачки мальчик вроде по-
шел на поправку. А через месяц 
стало ясно: мотор дает сбои, у 
сердца вновь снижается способ-
ность перекачивать кровь.

— Мы понимали, что дальше 
перспектив нет, — рассказал 
Константин Казанцев, завотде-
лением детской кардиохирур-
гии СОКБ № 1. — Один из вари-
антов помощи таким пациен-
там — заменить левый желудо-
чек механической системой, 
которая будет выполнять его 
функцию. Начали искать 
устройство и специалистов, что 
помогли бы выполнить опера-
цию.

К апрелю нынешнего года 
было уже все готово для прове-
дения уникальной операции. За 
счет нацпроекта «Здравоохра-
нение» закуплено и установле-
но оборудование, позволяющее 
имплантировать систему. Для 
консультирования бригады 
уральских докторов приехали 
специалисты пражского Инсти-
тута клинической и экспери-
ментальной медицины. Десяти-
летний мальчик весил чуть 
больше 24 кг. Он не мог спать и 
задыхался — это пограничные 
параметры, но они позволяли 
провести имплантацию.

Сейчас медики могут вздох-
нуть спокойно: ранний послео-
перационный период прошел 
успешно. Ребенок с искусствен-
ным «мотором» проходит курс 
реабилитации. Ему предстоит 
привыкнуть к небольшой сумке 
с парой сменных аккумулято-
ров, которые подключены к 
устройству с помощью выведен-
ного наружу кабеля (их нужно 
подзаряжать раз в сутки).

— Не нужно думать, что эта 
система может помочь в любой 
ситуации. К сожалению, это не 
так. Мы тоже шли на определен-
ный риск, но в данном случае 
другого варианта практически 
не было, — резюмировал Конс-
тантин Кондрашов, руководи-
тель Центра «Сердце и сосуды» 
СОКБ № 1.  

Видео-
репортаж 
из веду-
щей кли-
ники 
МЕДСИ.
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Ключевой вопрос

Попробуем отвлечься от ковида, от сезонности аллер-
гии. Кто чаще страдает аллергией? Молодые или по-
жилые? Худые или тучные? Брюнеты, блондины, ры-
жие? Кто?
Дарья Фомина | Аллергия чаще всего проявляется в 

детстве. С возрастом она нередко уходит. Почему? 

На это пока еще ответа нет, но это факт. Хотя некото-

рые формы аллергии — удел именно пожилых. Те же 

различные кожные заболевания пожилых порой 

имеют аллергическую природу. Кто чаще болеет, 

тучные или худые? Можно точно говорить о том, что 

избыточный вес — это риск, потому что нарушен об-

мен веществ. А избыток жировой ткани на руку ал-

лергии. Насчет масти человека — брюнет, блондин, 

рыжий… Коллеги-педиатры всегда и до сих пор счи-

тают, что самые непредсказуемые в плане развития 

аллергии, как и других заболеваний, рыжие дети.

Опасно быть рыжим?
Дарья Фомина | Если угодно, в некоторой степени 

они требуют особого внимания.

Независимо от времени года, люди нуждаются в осо-
бых медицинских вмешательствах. Имею в виду 
сложные диагностические процедуры, операции. Пра-
ктически никто в течение жизни не может избежать 
лечения зубов. Обычно врачи спрашивают, не страда-
ет ли пациент аллергией? И если страдает, то на какие 
препараты. Например, новокаин, который так широко 
применяется, лидокаин, ультракаин. Нередко пациент 

понятия не имеет, что у него какая-то особая реакция 
на эти препараты. Хотя, наверное, знать об этом совер-
шенно необходимо, потому что введение такого препа-
рата чревато очень тяжелыми, порой даже летальны-
ми последствиями. Нам нужна аллергическая грамот-
ность? Как ее получить? Может быть, в наших каких-
то документах должна быть пометка, на что именно 
аллергия?
Дарья Фомина | В некоторых странах существуют ал-

лергические паспорта. И хотя, к сожалению, нигде в 

мире нет утвержденных диагностических схем для 

подтверждения лекарственной аллергии, каждый 

должен знать, есть ли у него аллергия и на что: на ра-

стения, пыль, лекарства. Только это поможет ему из-

бежать жизнеугрожающих ситуаций. В личном деле 

каждого человека должна быть информация о реак-

циях на те или иные препараты, которые чаще всего 

применяются при различных медицинских манипу-

ляциях.

Такие паспорта были когда-то и у нас в стране. К со-

жалению, эта практика ушла. А сейчас, когда такие ог-

ромные цифровые возможности, необходимо эту ин-

формацию сделать достоянием каждого человека. 

И когда он обращается к стоматологу, или когда пред-

стоит проведение, скажем, обезболивающей блока-

ды, когда запланирована та или иная операция, такой 

паспорт надо предъявить врачу. Паспорт должен 

быть у каждого человека — от рождения до последне-

го дня жизни. Именно у каждого, независимо от того, 

что человек никогда в жизни аллергией не страдал.

А К Ц Е Н Т

Еще заблуждение: аллергики не должны 
вакцинироваться. Должны! Только 
не в острый период, когда, например, 
человек весь в пятнах крапивницы

Искусственный левый желудочек, 
как мотор, помогает ритмичной 
работе  сердца. 

Дарья Фомина: Аллергический 
паспорт должен быть у каждого чело-
века. Независимо от того, что человек 
никогда аллергией не страдал.
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СОБЫТИЕ  После 40-летнего перерыва открылась Преображенская церковь на острове Кижи

Святить — и никаких гвоздей!
Светлана Цыганкова,
«Российская газета», 
Петрозаводск

З
наменитая 22-главая Пре-
ображенская  церковь 
«без гвоздей» на острове 

Кижи впервые после сорока-
летнего перерыва открыла 
свои двери. Посетители увиде-
ли уникальный резной золоче-
ный иконостас.  Первыми в 
храм попали школьники — 
участники Детского праздника 
в Кижах, который традиционно 
дает старт началу лета на 
острове. Это почти 500 ребят и  
педагогов Карелии.

Преображенская церковь в 
списке всемирного наследия 
ЮНЕСКО по России занимает 
второе место по времени ее 
включения. Впереди — истори-
ческий центр Санкт-Петербур-
га с комплексом памятников, 
замыкает тройку Московский 
Кремль. Находясь в таком со-
лидном соседстве, храм должен 
выглядеть соответствующе. По-
этому к его реставрации подхо-
дили особенно тщательно. 
Сложность задачи заключалась 
в том, что уникальная кон-
струкция была выполнена топо-
ром, без гвоздей. В пятидесятых 
годах прошлого века под руко-
водством Александра Ополов-
никова сняли тесовую обшивку 

сруба и железную обивку глав 
церкви, тогда храм вновь прио-
брел свой первоначальный об-
лик. По второму проекту в цер-
ковь ввели металлический кар-
кас и закрыли для посетителей в 
связи с аварийным состоянием. 
Внутри памятника демонтиро-
вали полы, потолки, сняли ико-

ностас, старые бревна меняли 
на новые без разборки стен. Об-
щий вес храма — 600 тонн. На 
его постройку использовали 
три тысячи бревен.

Одновременно работали и 
над иконостасом. Он отличает-
ся особым великолепием и яв-
ляется одним из крупнейших 

резных золоченых иконостасов 
в Олонецкой епархии. Высота 
центральной части иконоста-
сной рамы превышает семь ме-
тров, длина — почти 24. По коли-
честву икон четырехрядный 
Преображенский иконостас 
можно отнести к категории наи-
более масштабных среди хра-
мов Русского Севера.

— Многосоставной иконостас 
церкви Преображения Господ-
ня органично вписывается в 
храмовую архитектуру, удиви-
тельным образом наполняет Бо-
жий дом таинственностью и 
легкостью. От приглушенного 
цвета золоченой резьбы, обрам-
ляющей иконы, исходит тепло и 
умиротворение, — прокоммен-
тировала главный хранитель 
музейных предметов Анастасия 
Диброва.

Участники Детского празд-
ника, которые первыми зашли в 
церковь, не смогли не спеть. Под 
сводами церкви торжественно 
зазвучал Валаамский духовный 
распев в исполнении детского 
образцового коллектива России 
и Карелии — хора «Теллерво» 
под руководством Ирины Бел-
ковский. Как потом признались 
ребята, они очень волновались, 
но голоса не дрогнули.

И еще одна хорошая новость: 
в Преображенской церкви бу-
дут проводить богослужения.  

Песочные часы
Комфорт под боком

Но многим для ку-
пания и не нужно ехать 

далеко.  Первого июня пляжный 
сезон стартовал в Ставрополе. 
Комсомольский пруд в Таман-
ском лесу десятилетиями при-
влекает горожан своим место-
положением: лес находится в 
самом центре города, и к пруду 
можно пройти пешком сразу из 
нескольких районов города. 

В прошлом году его хоро-
шенько почистили, и он даже 
попал в федеральный реестр 
лучших муниципальных пра-
ктик по благоустройству. На бе-
регу водоема появились ухо-
женные пляжи, кабинки для пе-
реодевания, фонтанчики с во-
дой, удобные прогулочные тро-
пинки и деревянные настилы. 
Еще здесь оборудовали множе-
ство спортивных и детских пло-
щадок, несколько кафе и мел-
ких точек продажи еды и напит-
ков.

 Вход на территорию пруда, 
купание и пользование спор-
тивными площадками — совер-
шенно бесплатные. Если же вы 
захотите потратиться, то може-
те взять в прокат водный скутер 
(300 рублей), водные лыжи 
(500) или катамараны (200—
300). Добавим, что плавать в во-
доеме разрешено с пяти часов 
утра до восьми вечера. За без-
опасностью ежедневно будут 
следить как минимум десять 
спасателей.

В  Ростове-на-Дону купаться 
официально разрешено только 
на трех пляжах: Центральном, 
расположенном в Левобереж-
ном парке, пляже парка «Друж-
ба» в Северном жилом массиве 
и на пляже Зеленого острова. 
На них с 10.00 до 20.00 дежурят 
спасатели и медики. 

Но как сообщили в област-
ном Департаменте по преду-
преждению и ликвидации чрез-
вычайных ситуаций, в целом в 
области для купания доступны 
более 50 пляжей. Но всего в ре-
гионе в этом году планируется 
открыть 117 пляжей (из них 16 
детских) и 112 мест отдыха у 
воды. На них будут дежурить 
более 1000 спасателей.

В столице Чечни единствен-
ный водоем, на котором разре-
шено купание, — водохранили-
ще «Грозненское море». Отли-
чительной особенностью этого 
«моря» являются его пляжи. 
Дело в том, что они специаль-
ной перегородкой разделены на 
мужской и женский. На жен-
скую территорию позволено 
входить только представитель-
ницам прекрасного пола и 
мальчикам в возрасте до 12 лет. 
Кстати, несмотря на то, что 
мужской пляж находится почти 
в километре, далеко не все дамы 
раздеваются до купальников. 
Большинство из них плескают-
ся в воде в одежде, специальных 
халатах или платьях.

В Калининградской области 
сейчас завершается подготовка 
к курортному сезону берего-
вых линий. К примеру, два пля-
жа Янтарного городского окру-
га, получившие престижную 
международную премию «Го-
лубой флаг», обследовали водо-
лазы. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в администрации 
Янтарного, на пляжах регуляр-
но просеивают песок, очищая 
его от камней и мусора. Не до-
жидаясь официального откры-

тия сезона, на дежурство уже 
давно заступили спасатели.

Такса за вход на городские 
пляжи в Калининградской об-
ласти не взимается, но платные 
услуги там все-таки предостав-
ляют. В Янтарном, например, 
можно арендовать шезлонги и 
зонтики — деньги от этого по-
ступают в городской бюджет. В 
прошлом году услуга стоила 
300 рублей. В текущем же та-
риф может увеличиться, его 
планируют утвердить в бли-
жайшие дни.

  А в Пензе  комфортом окру-
жит вас платный пляж. Он обо-
рудован на затоне Суры в ми-
крорайоне Город Спутник. 
Здесь есть привозной чистый 
песок и современная инфра-
структура.

 Вход обойдется в 100 рублей 
с человека за сутки, для мест-
ных жителей действует скидка 
в 50 процентов. Дети ростом до 
150 сантиметров проходят на 
пляж бесплатно, но только в со-
провождении взрослых. Ну а до 
10 часов утра и после 17.30 
пользоваться инфраструкту-
рой пляжа можно бесплатно. 
Отдыхающим предоставляются 
беседки в расположенной ря-

дом парковой зоне стоимостью 
от 400 до 1000 рублей, а также 
следующие услуги: спасатель-
ная служба, медпункт, туалет и 
душ, кабины для переодевания, 
служба клининга, волейболь-
ная площадка. За дополнитель-
ную плату работает зона ворка-
ута, барбекю и кафе.

 — Мне и моим родным здесь 
очень нравится. Привозной пе-
сок, огороженная территория, 
есть волейбольная площадка. А 
главное — дно очищено и есть 
буйки, — не скрывает удоволь-
ствия пензяк Сергей.

Север обгоняет Юг
 Пока Кубань сгоняет му-

рашки от прохлады,  аномаль-
ная жаркая погода принудила 
пермяков купаться в  реках 
Каме, Чусовой и Сылве. Хотя  
официально в Пермском крае 
не открыт ни один пляж. Также 
пока никто не обращался за 
разрешением на использование 
водных объектов для организа-
ции отдыха. 

— Я начал купаться в самую 
жару, в конце мая, на Мотови-
лихинском пруду, — рассказал 
«РГ» пермяк Алексей Созыкин. 
— На Каме холодно еще, а на 

пруду вода у берега уже прогре-
лась.  Так что накупался от 
души. Народу на берегу  много, 
и некоторые, как и я, плавали. 
Хотелось бы сказать, кстати, 
что властям наконец стоит очи-
стить пруд. Два года назад там 
вроде бы убирали мусор, но все 
равно по дну ходить опасно — 
много ила и сор всякий.

В Екатеринбурге  берега го-
родского пруда  так же усыпаны 
загорающими. Заработали и 
немногочисленные частные 
пляжи — например, песочный 
на берегу озера Балтым.

 В числе услуг, которые пред-
лагают их хозяева, — предостав-
ление шезлонгов (от 300 до 900 
рублей в зависимости от того, в 
будний или выходной день вы 
придете, а также прилагаются 
ли к ним матрасы, зонты и про-

чие «удобства») и беседок (до 
2800 рублей). Вход на большин-
ство пляжей — свободный, но 
есть и такие, на которые вы 
сможете попасть, только запла-
тив 500 рублей. 

Более всего востребованы 
городские пляжи с бассейнами. 
В популярном комплексе Cuba 
Beach Clu, что на берегу Верх-

Исетского пруда, аншлаг — пра-
ктически с 14 мая, когда бас-
сейн наполнили водопроводной 
водой. Помимо пляжной зоны 
там есть спортивные площадки, 
бары, работает ночная дискоте-
ка. Впрочем, входной билет не-
дешев как для взрослых — 700 
рублей, так и для детей — 400.

А вот в Санкт-Петербурге, 
как показал анализ проб воды, 
все акватории в черте города, в 
том числе пляжи Финского за-
лива, требованиям санитарно-
го законодательства не соответ-
ствуют. И купаться на них за-
прещено.

— Употребление воды откры-
тых водоемов для питья, а так-
же ее заглатывание при купа-
нии создают угрозу заражения 
острыми кишечными и энтеро-
вирусными инфекциями, а так-

же вирусным гепатитом А и 
другими инфекционными и па-
разитарными болезнями, — от-
метили в местном управлении 
Роспотребнадзора. 

Вразвалочку
В Приморском крае не спе-

ша готовятся к  сезону купания 
и загара. По традиции  он от-

крывается   15 июня. Во Влади-
востоке  два частных пляжа. И 
на отдых на них нужно будет по-
тратиться. Так, место под па-
латку обойдется в 200 рублей, 
столько же стоит аренда шез-
лонга, от 150 до 250 рублей по-
требуется заплатить за место 
для автомобиля.

 Муниципальные пляжи — 
бесплатные. Здесь пока идет 
подготовка к купальному сезо-
ну. В скором времени там поя-
вятся  раздевалки и медпункты, 
а также на них будут работать 
спасатели. Но таких пляжей — 
весьма ограниченное число. И 
состояние у них, честно говоря, 
сейчас не очень презентабель-
но.  

Купаться и загорать жители некото-
рых регионов России начали уже в 
мае. 

Иконостас церкви отличается особым великолепием.  Высота его централь-
ной части  превышает семь метров, длина — почти 24. 

А К Ц Е Н Т

 Пока Кубань сгоняет мурашки
 от прохлады,   аномальная жаркая 
погода принудила пермяков купаться 
в  реках Каме, Чусовой и Сылве

А К Ц Е Н Т

Общий вес храма — 600 тонн. 
На его постройку использовали 
три тысячи бревен

А К Ц Е Н Т

Вход на большинство пляжей — 
свободный, но есть и такие, 
на которые вы сможете попасть, 
только купив билет
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Подготовили 
Илья Изотов, Ирина Белова, 
Руслан Мельников, Ольга 
Журман, Татьяна Казанцева, 
Михаил Сухарев, Роман 
Кияшко, Константин Бахарев, 
Наталья Саванкова, Ульяна 
Вылегжанина, Мария 
Голубкова

Новые 
маршру-
ты для 
летнего 
отдыха на 
любой 
кошелек 
и вкус вы 
найдете на сайте «РГ» в сюжете 
«Отпуск-2021. Выбор есть!». И полу-
чите советы от бывалых путешест-
венников.

 Двадцатидвухглавая Преображенская церковь  впервые после сорокалет-
него перерыва открыла свои двери. 

РАБОТА Мама-москвичка 
вложила сбережения 
в IT-сервис нянь

С Любовью 
к детям

Сергей Бабкин

Москвичка Любовь Матюшенкова — мама двоих детей 
и руководитель проектов группы компаний Сбер — 
оставила работу, чтобы изменить ситуацию в сфере 
нянь. «Я начала сотрудничать с агентствами подбора 
сначала просто как клиент, — объяснила она «РГ». — Но 
часто сталкивалась с разными проблемами: подобрать 
няню до сих пор ничуть не легче, чем в советское вре-
мя!»

А няня семье Любови в свое время была необходима 
до крайности. Дома дети-подростки, по работе — то-
тальная загрузка. В различных банках собеседница 
«РГ» занималась «диджитализацией»: переводила вза-
имодействие с клиентами в «цифру». Однако подо-
брать няню оказалось делом непростым. «Сложилось 
впечатление, что для многих агентств не так уж и важ-
но, подошла няня семье или нет, — делится Любовь Ма-
тюшенкова. — Глав-
ное — «продать» че-
ловека».  Постоянно 
торопили, хотя под-
ходящих под требо-
вания сотрудников 
почти не присыла-
ли.  И уж тем более 
почти никто не нес 
ответственности за 
того, кого «прода-
ли» в семьи. «И по-
лучается, что права 
родителей, как и трудовые права самих нянь, не очень-
то и защищены», — пришла к выводу Любовь Матюшен-
кова. И она решила что-то изменить в этой сфере, при-
чем тотально.  «Люба была нашим клиентом, — расска-
зывает руководитель сервиса «Бабушка на час» Ната-
лия Линькова. — Она не просто мама, а еще и профи в 
IT-сфере. А так как мы стремимся изменить ситуацию, 
организуем на грант мэрии бесплатную школу нянь, то 
подумали: а почему бы не сделать такую маму нашим 
компаньоном?» Теперь Любовь сделает, по сути, новую 
IT-платформу для поиска нянь. Новая бизнес-леди про-
вела исследование: что вообще нужно аудитории от 
сервиса нянь. Одним из самых важных факторов оказа-
лась максимальная прозрачность процесса. Основа 
всего — это автоматизированные проверки кандидатов 
в няни. По открытым источникам с согласия людей 
проверяются кредитные истории, судимости. Психо-
логи проводят собеседования. В итоге она рассчитыва-
ет создать маркетплейс, такой же понятный и удоб-
ный, к каким мы привыкли в сферах других услуг.  

ВЫСТАВКА Открылась 
международная выставка 
архитектуры и дизайна 
АРХ Москва

В будущее 
из настоящего

Любовь Проценко

Какое будущее ждет Москву и москвичей через 10, 20, 
30 лет? Что нужно делать уже сейчас архитекторам, 
градостроителям, урбанистам, управленцам, чтобы 
попасть в это будущее? С дискуссий  на эту тему от-
крылась вчера в Гостином Дворе 26-я международная 
выставка архитектуры и дизайна «АРХ Москва 2021». 
Проходит она  под патронатом правительства Москвы 
и комитета  по архитектуре и градостроительству. 

Масштабное строительство, которое ведет столица 
в течение последних десяти лет, вызывает много во-
просов у всех, кто причастен к нему. Взять хотя бы ме-
тро. Уже открыто 123 километра новых линий, 59 стан-
ций. А в будущем году запланирован пуск Большой 
кольцевой линии с 31 станцией, проектируются новые 
линии. Возможно ли при таких объемах и темпах соо-
ружения не просто пускать электрички с похожих одна 
на другую платформ, а продолжать строить узнавае-
мые  станции? Столичные власти считают, что москов-
ский метрополитен, 
известный красо-
той во всем мире, 
должен сохранить 
свою уникальность. 
«Именно поэтому 
по инициативе мэра 
в 2014-м году  мы 
возобновили тради-
цию проведения от-
крытых междуна-
родных конкурсов 
на разработку архи-
тектурного облика 
строящихся стан-
ций, — рассказал заммэра столицы глава стройком-
плекса Москвы Андрей Бочкарев. — Три станции по ав-
торским проектам «Солнцево» и «Новопеределкино» 
Калининско-Солнцевской линии и станция «Мнёвни-
ки» БКЛ уже открыты. Еще шесть в составе Большого 
кольца строятся, а две предполагается построить в со-
ставе Бирюлевской и Рублево-Архангельской линий». 

Позиции,  что станции подземки могут иметь автор-
ский дизайн и при этом быть непохожими на подзем-
ные дворцы, с которых почти сто лет назад начинался 
метрополитен, придерживаются и столичные архитек-
торы. Юлия Бурдова, глава архбюро,  выигравшего 
конкурс на оформление станции «Терехово» рассказа-
ла: «Мы использовали новый материал стеклофибро-
бетон и современные технологии печатания на нем 
принтером. В результате москвичи увидят не привыч-
ное темное пространство под землей, а станцию, пол-
ную света и воздуха».

Конкурсной политики город продолжает придержи-
ваться и при застройке новых районов. Особенно это 
актуально в процессе реновации, по программе кото-
рой в новые квартиры переедут более миллиона мо-
сквичей. Но это будут не просто новые дома, а районы,  
каждый со своим лицом. Уникальный стиль, по которо-
му жители смогут идентифицировать их, предложено 
разработать участникам международного конкурса, 
победителей которого, по словам Андрея Бочкарева, 
объявят в ближайшее время. На рассмотрение  жюри 
было представлено 105 заявок из 17 стран мира. 

Во второй этап конкурса прошли 54 команды. Город 
же получит 93 концепции с идеями принципиально но-
вой застройки. «Настоящее — лучший вклад в буду-
щее», — так оценил то, что сейчас делается для разви-
тия Москвы главный архитектор Сергей Кузнецов.  

Московский 
метрополитен, 
известный красо-
той во всем мире, 
должен сохранить 
уникальность

Права родителей, 
как и трудовые 
права самих нянь, 
сейчас не защище-
ны
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Кстати

Аксель Роуз тоже ломал ногу перед концертами. И пел в 

туре с AC/DC, перемещаясь по сцене на инвалидной коля-

ске. «Ломалась» и Мадонна, но тоже продолжила концер-

ты. А гитарист The Rolling Stones Кит Ричард упал с пальмы, 

желая сорвать самый сочный фрукт, после чего группа 

ушла на каникулы... На днях сломала палец солистка 

«Кис-Кис» Алина, но  группа продолжила гастроли, чтобы 

не огорчать зрителей,  уже раскупивших все билеты...

МУЗЫКА The Hatters 
покажут премьеру, 
несмотря на перелом 
у солиста

Нога в шляпе

Александр Алексеев

Поговорку о том, что друзья познаются в беде, по-
прежнему никто не отменял. Певец и скрипач культо-
вой питерской группы The Hatters, они же «Шляпни-
ки», Юрий Музыченко сломал ногу во время всерос-
сийского тура. Попал на «скорой помощи» в больницу, 
очутился в гипсе. Каких только событий не случается в 
жизни музыкантов, но не отменять же из-за этого тур?!

Теперь группе предстоит концерт в родном городе, 
в порту «Севкабель». Музыканты рассказали обозре-
вателю «РГ», что менять программу не будут. Хотя как 
именно будет петь солист и скрипач Юрий Музыченко, 
пока неясно. То ли вновь будет прыгать у микрофона, 
но уже с костылем, то ли ему поставят на сцене стул?! 
Все будет зависеть от того, сколько ритмических воль-
ностей позволит сломанная нога.

Но «нет худа без добра»: чтобы на сцене вновь кипе-
ла энергия, на помощь придут друзья из Little Big, кото-
рые выступят в качестве специальных гостей. Эти груп-
пы считаются в нашем роке и рейве чемпионами по 
бегу и прыжкам вверх и сторону. А Юрий Музыченко и 
Илья Прусикин добрые друзья, даже хотели вместе пое-
хать на «Евровидение», спеть песню Uno. Теперь часть 
их планов исполнится, правда, уже в Петербурге…

Накануне пре-
мьеры Юрий Музы-
ченко ответил на 
вопросы «РГ».

Прежде вы не рас-
сказывали, из-за 
чего попали в 
больницу. Готови-
ли новый трюк 
для шоу?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Нет, ногу я сломал по полнейшей глупо-
сти — на даче! Хотел прыгнуть на пирс, а в итоге не до-
прыгнул и сломал большую берцовую кость. Опера-
цию делали по новым технологиям, в больнице проле-
жал три дня, теперь хожу на костылях.

В принципе, уже могу даже стоять на ноге, а вот хо-
дить и прыгать пока еще нет...Но концерт состоится!

Может, вынужденные каникулы полезно было бы по-
святить записи альбома?! У The Hatters вышли два 
макси-сингла, где вы играли и джипси-панк, и хип-хоп 
со скрипкой и гармонью. Но диска пока не выпустили.

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: Пока разрешают давать концерты, мы 
лучше погоняем по гримеркам и концертным площад-
кам . А альбом запишем, когда будет перерыв.

С женой Аней вы не только поете в The Hatters, но после 
окончания театрального вуза играете и в «Лицедеях». 
Как к этому относится руководство театра при рас-
пределении ролей ? Получать интересные благодаря 
славе «Шляпников» проще, или вас стараются исполь-
зовать только в каком-то одном амплуа?

ЮРИЙ МУЗЫЧЕНКО: В нашем театре все работает немного 
по-другому, так как это театральная клоунада. Там не 
на историю придумывается образ, а сначала придумы-
вается актерам образ и потом уже на него пишется 
история. Следовательно, что ты придумаешь, то и бу-
дет тебя потом кормить. То есть роли не распределяют-
ся, а мы сами собираем свои будущие «образульники». 
Сколько времени в театре проведешь, столько ролей 
себе и напридумываешь.

В моем случае сейчас новых подвижек нет. Я участ-
вую в старых постановках, которые были сделаны до 
успехов «Шляпников». Супруга моя, тем не менее, 
успела поставить свой моноспектакль Bathroom. 

Все привыкли ждать от вас эмоциональных песен с 
яркими мелодиями и ироничными текстами. Риско-
ванно ли было переключаться на сочинение музыки 
для спектакля? И планируете ли после своей Bathroom 
(то бишь «Ванная комната») поставить, например, и 
«Кухню»?! Все же мы проводим массу времени именно 
на кухнях: едим, смотрим телевизор, принимаем го-
стей или затеваем семейные ссоры.

Ну, вот видите, как я совершенно случайно и логич-
но подвел себя и вас к этому вопросу. У моей супруги 
есть образ, «образульник» — странная, эпатажная жен-
щина. Далее ее нужно поместить в какие-нибудь пред-
лагаемые обстоятельства, желательно на контрапун-
кте с ее образом. Методом исключения мы понимаем, 
что довольно забавно эта красивая, эффектная женщи-
на будет выглядеть в туалете. Исходя из этого, начина-
ют строиться шуточки, а там уже где-то находится 
сквозное действие, которое достраивается. И поверьте, 
через год-два этот спектакль заиграет совершенно дру-
гими красками, когда уже устоится. Писать музыку для 
этой работы было очень интересно, ведь я люблю все 
новое. Ну а куда потом переместятся события? Решим 
уже в следующем спектакле.  

Пока разрешают 
давать концерты, 
мы лучше поездим 
на гастроли

ФЕСТИВАЛЬ Российские фильмы в Каннах 

Шорты и смокинги
ПРОЕКТ Александр Калягин открыл 
Летнюю театральную школу 

В театр за любовью
Валерий Кичин

В 
Париже объявлена про-
грамма 74-го Каннского  
кинофестиваля..

Как сообщил его арт-дирек-
тор Тьерри Фремо, поступило 
около 2300 заявок на участие, в 
конкурс отобраны 24 фильма. 
Россию в главном конкурсе 
представит фильм Кирилла Се-
ребренникова «Петровы в грип-
пе», в параллельной программе 
«Особый взгляд» — «Разжимая 
кулаки» Киры Коваленко и 
«Дело» («Домашний арест») 
Алексея Германа-мл. В главном 
конкурсе есть также фильм 
«Купе номер 6», снятый режис-
сером Юхо Куосманеном в ко-
продукции Финляндии, Эсто-
нии, России и Германии. Откро-
ет фестиваль 6 июля мюзикл Ле-
оса Каракса «Аннетт».

Среди хитов конкурса — «Ге-
рой» Асгара Фархади, «Три эта-
жа» Нанни Моретти, «Француз-
ский вестник» Уэса Андерсона, 
«Память» Апичатпонга Вирасе-
такула, «Остров Бергмана» Миа 
Хансен-Лёв,  «Париж, 13-й 
округ» Жака Одиара, «Непороч-
ная дева» Пола Верховена, 
«Веди мою машину» Рюсуке Ку-

рахаши, «История моей жены» 
Ильдико Эньеди, «Титан» Джу-
лии Дюкорно, «Самый плохой 
человек в мире» Иоахима Трие-
ра, «Все прошло гладко» Фран-
суа Озона, «День флага» Шона 
Пенна. Вне конкурса идут кар-
тины «Джейн глазами Шарлот-
ты» Шарлотты Генсбур, «Джон 
Фицджеральд Кеннеди: Через 
зеркало» Оливера Стоуна, «Ба-
бий яр. Контекст» Сергея Лоз-
ницы, «Держи меня крепче» 
Мэттью Амальрика, «Эволю-
ция» Корнеля Мундруцо и дру-
гие. Президент главного жюри — 
режиссер Спайк Ли («Олдбой», 
«Черный клановец»). Лауреа-
том премии «За вклад в кинои-
скусство» станет Джоди Фостер.

Фестиваль впервые пройдет 
не в мае, как обычно, а в июле, и 
обещает жаркие дни не только в 
переносном смысле. Температу-
ра в этом месяце обычно дохо-
дит до 28 градусов в тени, но все 

последние годы жара там была 
аномальной и достигала 40 гра-
дусов. Так что один из животре-
пещущих вопросов, заданных 
журналистами: можно ли будет 
носить шорты со смокингами?

Из нововведений: учреждена 
внеконкурсная секция «Кан-
нские премьеры», где пройдут 
фильмы, которые, по характе-
ристике Фремо, «могли бы быть 
в главном конкурсе». Конкур-
сные показы пройдут, как всег-
да, в зале «Люмьер», а вот зал-
близнец «Дебюсси» отдан вне-
конкурсным показам, которых 
как никогда много: там будут 
показаны потенциальные хиты, 
выход которых задержан панде-
мией. Для доступа в кинозалы 
потребуется сертификат о пол-
ном курсе вакцинации или от-
рицательном результате ПЦР. 
Заполняемость залов будет сто-
процентная, но маски по-преж-
нему обязательны.  

Наталья Митюшева

В
ы попали в рай! —  сразу же 
на открытии сообщил мо-
лодым актерам, приехав-

шим в Летнюю театральную 
школу, председатель СТД РФ 
Александр Калягин. В этом году 
она проходит не в международ-
ном формате, как обычно, а во 
всероссийском. «Пандемия об-
рубила многие связи, в том чи-
сле студенческие и театраль-
ные», — поясняет Калягин, кото-
рый является и бессменным ху-
друком проекта. 

По его словам, обычно поло-
вина участников театрального 
интенсива были иностранны-
ми актерами, в этом же году 
сложная эпидемиологическая 
обстановка «помогла» попасть 
в школу 85 российским акте-
рам из почти 50 городов Рос-
сии — от Петропавловска-Кам-
чатского до Севастополя. Сре-
ди счастливчиков и Мария 
Пропажина из подмосковных 
Мытищ.  На вопрос, почему она 
так стремилась попасть в про-
ект, актриса рассказывает, что 
прежде в школе учился ее су-

пруг. «Он приехал оттуда дру-
гим человеком: более уверен-
ным в себе. Стал свободней 
мыслить, обрел широту взгля-
дов...» 

В течение месяца с участни-
ками проекта будут занимать-
ся педагоги ведущих театраль-
ных вузов страны. Сцениче-
ское движение и речь, совре-

менный танец, ритмика, сцени-
ческий бой — день студентов 
школы расписан с утра до ночи. 

Важнейшая составляющая 
проекта — работа с известными 
режиссерами над итоговыми 
спектаклями.  Они будут пока-
заны с 23 по 27 июня в Москве, 
Звенигороде и Истре. «За про-
шедшие годы многие из них по-
лучили путевку в «широкий 
прокат», — рассказывает руко-
водитель проекта Дмитрий 

Мозговой, и добавляет: «Важно 
показать актеру, что театр бы-
вает разный, что есть разная ре-
жиссура и жанры»...

Об этом говорит и Александр 
Калягин: «Наша задача — нау-
чить, научить и еще раз научить 
ребят, вызвать в них профессио-
нальное любопытство и широ-
кий взгляд».

Именно за этим и приезжают 
актеры из разных уголков на-
шей страны и даже планеты. Од-
нако и это не все. Главное все же 
— атмосфера дружбы и творче-
ского сотрудничества. «Я прие-
хала за тотальной любовью. 
Мне хочется ощутить атмосфе-
ру любви, творческой энергии и 
побыть в ней», — делится Мария 
Пропажина. Именно в такой 
любви рождается самый ис-
кренний и честный театр.  

А К Ц Е Н Т

Школа Калягина учит обретать широту 
взглядов и быть увереннее в себе

ДАТА Как пушкинская речь Достоевского чуть не примирила всю 
интеллигенцию

Два дня на всемирную 
отзывчивость
Игорь Вирабов

В 
1880-м открывали 
п ер в ы й  п а м я т н и к 
Пушкину. Событие 
было чрезвычайное — 
по множеству причин. 
С самого начала 1880-
го все пошло напере-
кос. Пятого (17) фев-
раля в Зимнем дворце 

взорвали бомбу. Министр вну-
тренних дел Лорис-Меликов (по 
прозвищу Диктатор сердца) 
был занят мыслями о мягкой 
конституции — и в пятый раз 
уже бомбистов прозевал. Кре-
стьянский сын Степан Халту-
рин пронес взрывчатку во двор-
цовый винный погреб — прямо 
под залом, где садилась ужинать 
царская семья. Случайно при-
позднились и остались целы. 
Убито 11, ранено 56 солдат Фин-
ляндского полка. Царь пережи-
вал: а не задело ли княжну Ека-
терину Долгорукову?

Но следом новая беда. Двад-
цать шестого мая (6 июня) соби-
рались памятник открыть — а 
22-го от чахотки скончалась су-
пруга царя-освободителя. Алек-
сандр II был в страшном горе: в 
тот же день записал в дневник, 
поговорив с министром импе-
раторского двора: «Адлерберг, 
представив множество возра-
жений, не советует мне всту-
пать в новый брак».

Царь захотел немедленно же-
ниться на княжне. Двор раско-
лолся на две партии. В июле 
свадьба все же состоится. Мор-
ганатическая Долгорукова ста-
нет великой княгиней Юрьев-
ской. Двор все сильнее лихора-
дило. Какой тут Пушкин. Чья 
партия возьмет? Такой стоял во-
прос. Май 1880-го расколол всю 
придворную элиту. Это все есть 
в воспоминаниях того же Адлер-
берга.

Разрешится скоро. Алек-
сандр II погибнет от рук народо-
вольцев. Княгиню Юрьевскую и 
ее детей отодвинут наконец от 
трона. Злодеев, разумеется, осу-
дят. Но главное, что партия на-
следника, теперь уж Александра 
III , победит.

Но это в марте 1881-го. А 
пока, в 1880-м, — смерть импе-
ратрицы сдвинула Пушкинский 
праздник с 26 мая (6 июня) на 
шестое (18) июня.

* * *
Но — сколько ни ищи — а тре-

щины у нас всегда бежали свер-
ху. Такая тайная взаимосвязь.

Вопрос о памятнике вырос в 
настоящее Бородино. Все около-
литературные круги, писатель-
ские партии готовились решить 
раз и навсегда: чей — Пушкин? С 
кем он?

В центре всеобщего внима-
ния стояли три огромные фигу-
ры. Тургенев. Достоевский. И 
Толстой. Лев Николаевич прие-
хать отказался сразу — мол, эти 
игры образованного общества 
(да и сам Пушкин) от народа да-
леки. Тут же пустили слух: Тол-
стой сошел с ума.

В Распорядительной комис-
сии кто-то потребовал не допу-
скать выступления Достоевско-
го — он год назад позволил себе 
реплику, обидную Тургеневу. 

Достоевский требовал уточ-
нить: надо ли ему согласовы-
вать свою речь с цензурой, если 
Тургенев обойдется без нее? 
Обоим беспрерывно что-то 
шепчут на ухо. 

Навстречу памятнику Пуш-
кину маршировали две партий-
ные колонны, зеркально отра-
жавшие друг друга. «Западни-
ки» выдвинули во главу Турге-
нева — кто-то заметил: в париж-
ском фраке модного покроя. 

«Cлавянофилы» шли за Досто-
евским — и тут свой штрих: сюр-
тук после бессонницы, белый 
галстук чуть не развязался.

* * *
Шестого памятник открыли, 

но седьмого начиналось главное. 
Слушали речь Тургенева. Иван 
Сергеевич назвал поэта Пушки-
на: а) первым, б) великолепным, 
в) центральным. С Шекспиром 
или Гёте близко не поставил и 
«национальным поэтом» не на-
звал. То есть сказал и «да» («не 
дерзаем отнять»), и «нет» («не 
решаемся дать»). «Оно было не-
дурно, — съязвил Иван Аксаков, 
— но все же жидковато». Достоев-
ский написал супруге Анне: на 
утреннем чтении Тургенев «уни-
зил Пушкина, отняв у него на-
звание национального поэта».

Что будет завтра? В воскре-
сенье, 8 июня 1880 года, ждали 
слова Достоевского. Федор Ми-
хайлович начал сразу густо, 
плотно. «Пушкин есть явление 
чрезвычайное и, может быть, 
единственное явление русского 
духа», — сказал Гоголь. Прибав-
лю от себя: и пророческое.

Тургенев шел вслед за Белин-
ским. Достоевский шел напере-
кор — и это отразилось в его 
речи. Позже, публикуя свою 

Пушкинскую речь, Достоев-
ский объяснил: «Я хотел обо-
значить лишь следующие четы-
ре пункта в значении Пушкина 
для России». Что это за пункты?

* * *
О «РУССКОМ СКИТАЛЬЦЕ» 

И  « ГО Р Д О М  Ч Е Л О В Е К Е » . 
«Пушкин первый… отыскал и 
отметил главнейшее и болез-
ненное явление нашего интел-
лигентного, исторически ото-
рванного от почвы общества, 
возвысившегося над народом… 
Человека беспокоящегося и не 
примиряющегося, в родную по-
чву и в родные силы не верую-
щего, Россию и себя самого 
в конце концов отрицающего, 
делать ничего с другими не же-
лающего и искренно страдаю-
щего». 

ОТЧЕГО ТАТЬЯНА НЕ БРО-
СИЛА СТАРОГО МУЖА. «И вот 
она твердо говорит Онегину: 
«Но я другому отдана/ И буду век 
ему верна»… Потому ли она от-
казалась идти за ним, что она 
«как русская женщина» (а не 
южная или не французская ка-
кая-нибудь) не способна на 
смелый шаг? Нет, русская жен-
щина смела. Русская женщина 
смело пойдет за тем, во что по-
верит, и она доказала это… Но 
какое же может быть счастье, 
если оно основано на чужом не-
счастии?»

«Можно даже сказать, что та-
кой красоты положительный 
тип русской женщины почти 
уже и не повторялся в нашей ху-
дожественной литературе — 
кроме разве образа Лизы в 
«Дворянском гнезде» Тургене-
ва».

ЧТО УМЕЛ ПУШКИН, НО НЕ 
УМЕЛ ШЕКСПИР. «Укажите 
хоть на одного из <европей-
ских> великих гениев, который 
бы обладал такою способно-
стью всемирной отзывчивости, 
как наш Пушкин. И эту-то спо-
собность он именно разделяет с 
народом нашим, и тем, главней-
ше, он и народный поэт… Даже у 
Шекспира его итальянцы почти 
сплошь англичане».

О ВСЕМИРНОЙ ОТЗЫВЧИ-
ВОСТИ РУССКИХ. «Народ же 
наш именно заключает в душе 
своей эту склонность к всемир-
ной отзывчивости и к всепри-
мирению и уже проявил ее во 
все двухсотлетие с петровской 
реформы не раз... «Неужели… 
не дадут и не позволят русскому 
организму развиться нацио-
нально, своей органической си-

лой, а непременно обезличенно, 
лакейски подражая Европе?..»

* * *
И завершалась речь изящ-

ным росчерком. «Пушкин умер 
в полном развитии своих сил и, 
бесспорно, унес с собою в гроб 
некоторую великую тайну. И 
вот мы теперь без него эту тай-
ну разгадываем».

Что началось потом? Припа-
док счастья. Федор Михайлович 
описывал его в письме жене. 
«Когда же я провозгласил в кон-
це о всемирном единении лю-
дей, то зала была, как в истерике, 
когда я закончил, я не скажу тебе 
про рев, про вопль восторга: 
люди незнакомые между публи-
кой плакали, рыдали, обнимали 
друг друга и клялись друг другу 
быть лучшими, не ненавидеть 
впредь друг друга, а любить… 
Тургенев, про которого я ввер-
нул доброе слово в моей речи, 
бросился меня обнимать со сле-
зами. Анненков подбежал жать 
мою руку и целовать меня в пле-
чо. «Вы гений, вы более чем ге-
ний!» — говорили они мне оба… 
С этой поры наступает братство 
и не будет недоумений».

Юная литераторша Лидия 
Нелидова заметила — «движе-
ние руки, поцелуй, посланный 
Тургеневым Достоевскому в 
минуту, когда он в своей речи 
говорил о Лизе из «Дворянского 
гнезда»… И ведь порыв Тургене-
ва был искренний, неконтроли-
руемый. После Достоевского 
предполагалась речь Ивана Ак-
сакова. Он вышел и провозгла-
сил, что лучше ничего уже не 
скажешь. Обнялись с Тургене-
вым. Вдвоем и увели со сцены 

под руки бледного триумфатора 
Достоевского.

* * *
Что это было? Не гипноз ли? 

Чуть не побратались. Разъеха-
лись — и тут же снова разругали-
сь вдрызг.

Назавтра выполз анекдот. 
Мол, Достоевский с кем-то раз-
говаривал — вдруг из-за спины: 
«А-а-а, Федор Михайлович!» — 
Тургенев с объятьями. Достоев-
ский в ужасе: «Велика Москва, а 
спрятаться от вас некуда!» И ну 
бежать.

Тургенев в августе Анненко-
ву написал: «Ужасно подмывает 
меня сказать по этому поводу 
слово — но, вероятно, я удер-
жусь… хоть и не следовало бы».

Да если бы Тургенев с Досто-
евским в самом деле захотели — 
им не дали бы сойтись. Идея тре-
бует. Сходиться — только пере-
бив друг друга. И будет счастье.

Но был же праздник — был? 
И Пушкин в самой середине. 
И этого уже не отменить. Время 
бежит, все повторяется, мы ни-
чему не учимся. Но с этих пор 
вокруг него — калачиком свер-
нувшись — Россия греется.

Ай да Пушкин.
Ай да всем известно кто.
Он нам надежду бережет.  
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Литератор 
Андрей 
Цунский 
прочитал 
для «РГ» 
знаменитую 
речь.

А К Ц Е Н Т

Вы гений, говорили Достоевскому. 
Теперь наступит братство и не будет 
недоумений

А К Ц Е Н Т

Фремо: открытие кинотеатров — добрый 
знак. Фестиваль — еще одна добрая весть

К памятнику шли две колонны: 
«западники» во главе с Тургеневым 
и «славянофилы» за Достоевским.

Концерты The Hatters — это и песни, и театр, и скоморошничество, 
и лихая акробатика.
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Заключение 
о результатах публичных слушаний 

по реконструкции гостиницы «Вершина», 
расположенной по адресу:  

Кабардино-Балкарская Республика,  
Эльбрусский район,  урочище «Азау»

Инициатор публичных слушаний: директор ООО «Вер-
тикаль» А.Кучмезов.

Тема публичных слушаний: реконструкция гостиницы 
«Вершина».

Дата проведения: 01.06.2021год.
Количество участников: 20 человек
В результате обсуждения вопроса по реконструкции го-

стиницы «Вершина» принято решение: 
1.  Признать публичные слушания по реконструкции го-

стиницы «Вершина» состоявшимися с учетом замеча-
ний и предложений.

2.  Публичные слушания по реконструкции гостиницы 
«Вершина» одобрить с учетом замечаний и предложе-
ний.

3.  Ознакомление с заключением о результате публичных 
слушаний по реконструкции гостиницы «Вершина», 
расположенной по адресу: Кабардино-Балкарская Ре-
спублика, Эльбрусский район, урочище «Азау», осу-
ществляется по адресу: гп. Тырныауз, пр. Эльбрусский, 
д. 34, ежедневно, кроме субботы и воскресенья с 09.00 
до 17.00 часов, а также на сайте Администрации Эль-
брусского района.

4.  Замечания и предложения могут быть направлены в 
Совет местного самоуправления Эльбрусского муници-
пального района в течении 30 дней со дня публикации 
по адресу: КБР, г.п. Тырынауз, пр. Эльбрусский, 34.

5.  Опубликовать в средствах массовой информации и раз-
местить на сайте в сети «Интернет» итоговый документ 
(заключение о результатах публичных слушаний).

Председатель слушаний И.Отаров 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОПОВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ

АО «НГПЗ» совместно с администрацией муниципаль-
ного района Богатовский Самарской области в соответст-
вии с Федеральным законом №174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» и Приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» информирует общественность о проведении обще-
ственных обсуждений на этапе предоставления предва-
рительного варианта Материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду (далее материалов ОВОС) и про-
ектной документации (ПД) по объекту государственной 
экологической экспертизы «Котельная для АО «Нефте-
горский ГПЗ». 

Название объекта: «Котельная для АО «Нефтегор-
ский ГПЗ».

Цель намечаемой деятельности: Строительство 
котельной для покрытия потребности завода в тепловой 
энергии.

Расчетная потребность в тепловой энергии составляет: 
по пару — 11,63 МВт летом, 20 МВт зимой, Рраб=0,8 МПа, 
Траб=175 ºС; по теплофикационной воде (в отопитель-
ный период) — 2,5 МВт на отопление, 2 МВт на вентиля-
цию, Рраб=0,60/0,48 МПа, Траб=95/70 ºС.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Площадка для строительства располагается в границах 
основной производственной площадки АО «НГПЗ» по 
адресу: Российская Федерация, 446600, Самарская об-
ласть, г. Нефтегорск. Кадастровый номер земельного 
участка 63:13:0403013:508. Площадь всего земельного 
участка 228 589 квадратных метров.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество 
«Нефтегорский газоперерабатывающий завод» (АО 
«НГПЗ»), адрес: Российская Федерация, 446600, Самар-
ская область, г. Нефтегорск, Телефон: (84670) 2 11 30, 3 
01 20, факс (84670) 3 01 94, электронный адрес: sekr@
ngpz.rosneft.ru,

Генеральный директор — Копылов Сергей Алексан-
дрович.

Примерные сроки проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: июнь 2021 г. — август 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация 
мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложе-
ний: письменная.

Сроки и место доступности материалов ОВОС и 
ПД: с 04.06.2021 г. до 03.07.2021 г. в общественной при-
емной по адресу: 446634, Самарская область, Богатов-
ский район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23 (здание 
Администрации сельского поселения Максимовка му-
ниципального района Богатовский Самарской области) 
с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни, по тел. 8(84666) 
3-33-37. 

Сроки предоставления замечаний и предложений 
с 04.06.2021 г. по 06.08.2021 г. в общественную приемную 
Администрации сельского поселения Максимовка муни-
ципального района Богатовский Самарской области, по 
E-mail: selsove@yandex.ru, GluschenkoTV@ngpz.rosneft.
ru (контактное лицо Глущенко Т.В.).

Дата и место проведения общественных слуша-
ний: 07.07.2021 г. в 14.00 на базе здания Администрации 
сельского поселения Максимовка по адресу: Самарская 
область, Богатовский район, с. Максимовка, ул. Ок-
тябрьская, 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление
Федеральное агентство по рыболовству, Федеральное государ-

ственное бюджетное научное учреждение «Всероссийский научно-
исследовательский институт рыбного хозяйства и океанографии» 
(Сахалинский филиал) (далее — Сахалинский филиал ФГБНУ 
«ВНИРО») совместно с Администрацией города Южно-Сахалинска 
уведомляют о проведении общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы по документации: «Мате-
риалы, обосновывающие внесение изменений в ранее утвержден-
ный общий допустимый улов в районе добычи (вылова) водных био-
логических ресурсов во внутренних морских водах Российской Фе-
дерации, в территориальном море Российской Федерации, на конти-
нентальном шельфе Российской Федерации, в исключительной эко-
номической зоне Российской Федерации и Каспийском море на 2021 
год (с оценкой воздействия на окружающую среду)».

Цель и место намечаемой деятельности — добыча (вылов) краба-
стригуна опилио в Восточно-Сахалинской подзоне в соответствии 
с обоснованиями общего допустимого улова с учетом экологических 
аспектов воздействия на окружающую среду.

Заказчик — Федеральное агентство по рыболовству, г. Москва, 
Рождественский бульвар, д. 12.

Представитель заказчика — Сахалино-Курильское территори-
альное управление Росрыболовства, г. Южно-Сахалинск, ул. Еме-
льянова, д. 43а, тел./факс 8(4242)233466, 233326.

Исполнитель — Сахалинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Комсомольская, д. 196, тел. 8(4242)456779.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
с момента опубликования настоящего объявления в течение 30 дней 
до окончания общественных обсуждений.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — Администрация города Южно-Сахалинска, г. Южно-Саха-
линск, ул. Ленина, д.173, тел. 8(4242)300669.

Форма общественного обсуждения — письменный опрос. Форма 
представления замечаний — письменная.

С указанной документацией можно ознакомиться в библиотеке 
Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Южно-Саха-
линск, ул. Комсомольская, д. 196 (понедельник — пятница, с 9.00 
до 18.00) с момента опубликования настоящего объявления в тече-
ние 30 дней до окончания общественных обсуждений, а также в сети 
интернет на сайте Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО»: http://
www.sakhniro.vniro.ru.

Опросный лист можно получить, заполнить и сдать в библиотеке 
Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» по адресу: г. Южно-Саха-
линск, ул. Комсомольская, д. 196 со дня публикации настоящего объ-
явления в течение 30 дней до окончания общественных обсуждений, 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00. Также опросный лист для 
заполнения можно скопировать с сайта Сахалинского филиала 
ФГБНУ «ВНИРО» http://www.sakhniro.vniro.ru.

Заполненные и подписанные опросные листы можно направить 
с момента опубликования настоящего объявления в течение 30 дней 
до окончания общественных обсуждений по адресу: Сахалинского 
филиала ФГБНУ «ВНИРО», г. Южно-Сахалинск, ул. Комсомоль-
ская, д. 196 или в формате электронной копии на электронный адрес 
Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО»: sakhniro@vniro.ru.

Замечания и предложения по экологическим аспектам намечае-
мой деятельности можно направить в письменной форме в течение 
60 дней с даты опубликования настоящего объявления по адресу: Са-
халинский филиал ФГБНУ «ВНИРО», г. Южно-Сахалинск, ул. Ком-
сомольская, д. 196 или в формате электронной копии на электрон-
ный адрес Сахалинского филиала ФГБНУ «ВНИРО» sakhniro@
vniro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЗИОН» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры об-
щественных обсуждений в форме проведения — слушания по 
проектной документации, включая материалы (в том числе ТЗ) 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту: «Строительство глубоководного выпуска в море канализаци-
онных очистных сооружений объекта «Олива»».

Название намечаемой деятельности: Строительство 
глубоководного выпуска в море канализационных очистных 
сооружений объекта «Олива»

Цель намечаемой деятельности: Обеспечение водоотве-
дения на территории пос. Олива в соответствии с требования-
ми экологического и санитарного законодательства. 

Месторасположение хозяйственной деятельности: 
Объект расположен на Южном берегу Республики Крым, 
в 23 км на юго-запад от г. Ялты и в 6 км от пгт. Форос, на скло-
не главной гряды Крымских гор, выше автодороги Н-19.

Заказчик: ГУП РК «Водоканал ЮБК», адрес: 298612, Ре-
спублика Крым, г. Ялта, ул. Кривошты, 27; vkh-yalta@mail.ru

Генеральный проектировщик: ООО «ЗИОН», 143003, 
Московская область, г. Одинцово, ул. Маршала Бирюзова, д. 15, 
офис 74, тел.: 8-917-549-80-60, e-mail: info@zion-project. ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 13.01.2021 г. по 30.11.2021

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: ООО «ЗИОН».

Вид строительства: новое строительство.
Орган ответственный за организацию общественных 

обсуждений: Администрация города Ялта Республики Крым.
В период с 31.05.2021 по 10.08.2021 с документацией о 

намечаемой хозяйственной деятельности, а также мате-
риалами (в том числе ТЗ) по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно ознакомится на официальной страни-
це муниципального образования городской округ Ялта Респу-
блики Крым на портале Правительства Республики Крым в раз-
деле «Общественное обсуждение» в сети «Интернет» (yalta.rk.
gov.ru) и в печатном виде в помещении Департамента муници-
пального контроля Администрации города Ялта Республики 
Крым по адресу: Республика Крым, город Ялта, переулок Карла 
Либкнехта, дом 1;.

Общественные обсуждения в форме проведения — 
слушания состоятся: 7 июля 2021 года в 10.00 в большом 
зале Администрации города Ялта Республики Крым по адресу: 
Республика Крым, город Ялта, площадь Советская, 1.

Замечания и предложения по документации просим на-
править в письменном виде с пометкой «к общественным слуша-
ниям (обсуждениям) до 10.08.2021 включительно:

—  в помещении Департамента муниципального контроля Ад-
министрации города Ялта Республики Крым по адресу: Ре-
спублика Крым, город Ялта, переулок Карла Либкнехта, 
дом 1, в рабочие дни с момента вступления в силу настоя-
щего постановления до 30 июля 2021 (включительно).

—  в ООО «ЗИОН» по адресу: 143005, Московская область, го-
род Одинцово, улица Маршала Бирюзова, дом 15, офис 75

—  в электронном виде с пометкой «к общественным слуша-
ниям (обсуждениям): e-mail: info@zion-project.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

№ 
п/п

Наименование особой 
экономической зоны

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

кв. м
1 Туристско-рекреационная 

особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Зеленчукского и Урупского 
муниципальных районов 

Карачаево-Черкесской 
Республики

09:05:0000000:12350 3436490
09:05:0000000:12769 23059853
09:05:0030401:112 2840871
09:05:0030401:81 718060
09:05:0030401:82 1906401
09:05:0030401:83 4917588
09:05:0200101:160 623888
09:06:0000000:14295 700133
09:06:0000000:14297 6436055
09:06:0000000:14854 1474
09:06:0000000:14856 6838
09:06:0000000:14869 15254
09:06:0000000:14923 1475165
09:06:0021401:1049 98247
09:06:0021401:113 259460
09:06:0021401:149 94186
09:06:0021401:151 81559
09:06:0021401:152 597348
09:06:0021401:153 32130
09:06:0021401:163 20870
09:06:0021401:281 282000
09:06:0021401:320 15224
09:06:0021401:329 89000
09:06:0021401:350 63717
09:06:0021401:351 50000
09:06:0021401:357 10000
09:06:0021401:371 30000
09:06:0021602:205 708573
09:06:0021401:515 39525
09:06:0021401:516 23678
09:06:0021401:206 9814
09:06:0021401:519 60001
09:06:0021401:540 3425029
09:06:0021401:545 109961
09:06:0021401:549 680001
09:06:0021401:550 3016204

09:06:0021401:551 1848437
09:06:0021401:697 50002
09:06:0021401:919 52869
09:06:0021401:920 303
09:06:0021401:1286 1839
09:06:0021401:1282 264
09:06:0021401:1320 4000
09:06:0021401:1321 7000
09:06:0021401:1322 4000
09:06:0021401:1517 2635
09:06:0021401:1513 285
09:06:0021602:187 463
09:06:0021602:193 1634959
09:06:0021602:203 25348
09:06:0021602:220 27793015
09:06:0021602:223 1330550
09:06:0021602:224 2930003
09:06:0021602:225 5349565
09:06:0021602:228 126349
09:06:0021602:229 292262
09:06:0021602:25 159432
09:06:0021602:276 14364
09:06:0021602:277 326397
09:06:0021602:29 50145
09:06:0021602:30 62752
09:06:0021602:31 338351
09:06:0021602:32 319014
09:06:0021602:33 104852
09:06:0021602:34 298152
09:06:0021602:36 196672
09:06:0021602:37 191334
09:06:0021602:40 1033156
09:06:0021602:41 1111709
09:06:0021602:55 209311
09:06:0021401:358 20000
09:06:0021401:372 30000
09:06:0021401:487 1200000
09:06:0021401:488 2000000
09:06:0021401:497 1800000
09:06:0021401:498 2999975
09:06:0021401:509 553395

2 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 
созданная на территориях 

Джейрахского и Сунженского 
муниципальных районов 
Республики Ингушетия

06:02:0000000:926 79547

06:02:0000000:927 5233597
06:02:0000000:928 180020
06:02:0000000:929 101824
06:02:0000000:930 3277829
06:02:0000000:931 253363
06:02:0000000:932 32432200
06:02:0000000:933 48710974
06:02:0001021:10 111315
06:02:0001021:11 148027
06:02:0001021:12 46558
06:02:0001021:4 167283
06:02:0001021:5 3404311
06:02:0001021:6 3434233
06:02:0001021:7 199286
06:02:0001021:8 14442
06:02:0001021:9 16176
06:02:0001026:4 30170
06:02:0001026:5 142869
06:02:0001026:6 379167
06:02:0001026:7 4865009
06:07:0000000:67 9906161
06:07:0000000:68 3523311
06:07:0000000:71 20288704
06:07:0000000:72 3299092
06:07:0000000:75 40616948
06:07:0000001:63 1769375
06:07:0000004:161 1536493

3 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
муниципального образования 

«Хунзахский район»  
Республики Дагестан

05:36:000059:28 10731576
05:36:000073:10 60000
05:36:000073:9 7080659
05:36:000076:4 189799
05:36:000076:5 213891
05:36:000076:7 1146
05:36:000093:3 717530
05:36:000107:1 3703400

4 Туристско-рекреационная 
особая экономическая зона, 

созданная на территории 
Эльбрусского муниципального 
района Кабардино-Балкарской 

Республики
07:11:1500000:284 1342768

Сведения о земельных участках, находящихся в государственной  
и (или) муниципальной собственности, расположенных в границах особых 

экономических зон и не сданных в аренду
Акционерное общество «Курорты Северного Кавказа» (АО «КСК»)  

+7 (495) 775-91-22, доб. 408 сайт АО «КСК» www.ncrc.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Карабашского городского округа 
информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»

Администрация Карабашского городского округа извещает 
о проведении общественных обсуждений проекта техническо-
го задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности при реализации про-
ектной документации «Рекультивация объектов накопленно-
го вреда окружающей среде Карабашского городского округа. 
Участок «Северный».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов 
накопленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Кара-
башского городского округа, 456143, Челябинская область, 
г. Карабаш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: II квартал 2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом 

технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду и предварительной оценкой, предста-
вить свои замечания и предложения к проекту технического 
задания в письменном виде в журнале обращений в течение 
30 дней с даты публикации настоящего сообщения, по адресу:

Отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 
экологии Карабашского городского округа» по адресу: Челя-
бинская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, каб. 215, вре-
мя работы с 08.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.48; выходные 
дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «РУСОК-
СО» (ИНН 7328097719, ОГРН 1187325006000) совместно 
с Администрацией муниципального образования «Черда-
клинский район» Ульяновской области уведомляют о на-
чале проведения оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документа-
ции: «Производственный комплекс по получению промыш-
ленных спиртов», расположенному по адресу: Российская 
Федерация, Ульяновская область, Чердаклинский район, 
кадастровые номера 73:21:000000:1659 и 73:21:060101:848, 
вблизи аэропорта Ульяновск-Восточный, расстояние 
до ближайшей селитебной зоны п. Лощина — 1130 м.

Цель намечаемой деятельности: производство хими-
ческой продукции — промышленного спирта 2-этилгек-
санола.

Наименование и адрес Заказчика: Общество с ограни-
ченной ответственностью «РУСОКСО», адрес: 433405, 
Ульяновская область, Чердаклинский район, терр. аэро-
порт Ульяновск-Восточный, лит/комн. А39-1/12, гене-
ральный директор — Славущев Владимир Вячеславович, 
e-mail: info@rusoxo.com; тел. +7 (495) 787-26-28.

Наименование и адрес Исполнителя (проектная орга-
низация): Общество с ограниченной ответственностью 
«ТехИнновации», 127051, г. Москва, ул. Петровка, д. 26, 
стр. 2, эт. цоколь пом VII, генеральный директор — Кова-
ленко Александр Анатольевич, e-mail: office@tehinnovacii.
ru, тел. +7(915) 143-88-58/ +7(915) 143-90-50.

Примерные сроки проведения ОВОС: июнь 2021 г. — 
сентябрь 2021 г. 

Предполагаемая форма общественных обсуждений — 
общественные слушания. В соответствии с Постановлени-
ем Администрации муниципального образования «Черда-
клинский район» Ульяновской области № 661 от 10.06.2019 
лицом, ответственным за организацию общественного об-
суждения, в муниципальном образовании «Чердаклинский 
район» Ульяновской области является главный эколог ад-
министрации муниципального образования «Чердаклин-
ский район» Ульяновской области.

С информацией по материалам предварительной оцен-
ки воздействия на окружающую среду (1-й этап ОВОС) и с 
проектом Технического задания на проведение ОВОС мож-
но ознакомиться по адресу Администрации Чердаклинского 
района: Ульяновская обл., Чердаклинский район, р.п. Чер-
даклы, ул. Неверова, д. 1, каб. отдела муниципальной без-
опасности управления ТЭР и ЖКХ администрации (с 8.00 
до 12.00 и с 13.00 до 17.00 ежедневно, кроме праздничных 
и выходных дней) и на официальном сайте Администрации 
www.cherdakli.com, раздел «Публичные слушания»; на сай-
те Заказчика ООО «РУСОКСО» www.rusoxo.com, в разделе 
«Экология», в течение 30 дней с момента публикации объ-
явления в СМИ.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Замечания и предложения принимаются по адресу Адми-
нистрации: 433400, Ульяновская область, Чердаклинский 
район, р.п. Чердаклы, ул. Советская, д. 6 или на электрон-
ную почту: org0707@mail.ru; Заказчика: Славущев Влади-
мир Вячеславович v.slavushchev@aerofuels.ru, в течение 
30 дней с момента публикации объявления в СМИ, 

По истечении указанного срока материалы предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду и проект 
Технического задания с учетом замечаний и предложений 
будут доработаны и утверждены Заказчиком и размещены 
по адресу Чердаклинского района: Ульяновская обл., Чер-
даклинский район, р.п. Чердаклы, ул. Неверова, д. 1, каб. от-
дела муниципальной безопасности управления ТЭР и ЖКХ 
и на сайте Администрации www.cherdakli.com, в разделе 
«Публичные слушания»; на сайте Заказчика ООО «РУСОК-
СО» www.rusoxo.com, в разделе «Экология» до окончания 
процесса оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация города Симферополя Республики Крым 
объявляет о начале общественных обсуждений корректиров-
ки проектной документации по объекту: «Рекультивация по-
лигона ТКО г. Симферополь, Республика Крым», располо-
женному в Киевском районе города Симферополя, ул. Кубан-
ская, 24.

Целью намечаемой деятельности по рекультивации поли-
гона ТКО является снижение техногенной нагрузки на окру-
жающую среду в г. Симферополе и улучшение экологической 
обстановки в регионе.

Заказчик работ: МКУ Департамент городского хозяй-
ства Администрации города Симферополя Республики Крым 
(295000, Республика Крым, г. Симферополь, ул. Толстого, 15).

Исполнитель работ: ООО «Строительная компания 
Консоль-Строй ЛТД» (295000, Республика Крым, г. Симферо-
поль, ул. Бородина, 16).

Исполнитель работ по разработке раздела «Оценка 
воздействия на окружающую среду»: ООО «Техкомплект» 
(191123, г. Санкт-Петербург, ул. Кирочная, д. 23, пом.13Н, 
лит. А).

Форма общественных обсуждений: общественные об-
суждения и регистрация мнения общественности в письмен-
ном виде в общественных приемных.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: МКУ Департамент городского хозяйства Адми-
нистрации города Симферополя Республики Крым.

Предварительные материалы по оценке воздействия на 
окружающую среду и общие технические решения по проек-
ту доступны с 04.06.2021 года по 30.02.2021 года в обще-
ственной приемной по адресу: 295000, Республика Крым, 
г. Симферополь, ул. Толстого, 15, кабинет 422, телефон: (3652) 
60-03-42, e-mail: dgh@simf.rk.gov.ru.

Приемная открыта в рабочие дни с 10.00 до 17.00.
Общественные обсуждения состоятся 05.07.2021 

в 14.00 в малом зале Симферопольского городского совета Ре-
спублики Крым (г. Симферополь, ул. Толстого, 15, 2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Краснодарский край
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 июня 2021
пятница № 122 (8473)

Краснодарский крайFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

РЕГИОНЫ На Кубани создают благоприятные условия для деятельности инвесторов 

Вакантное место под солнцем 
Владимир Новиков, 
Краснодарский край  

Б
олее 400 крупных ин-
вестпроектов на об-
щую сумму свыше 
2,1 триллиона рублей 
реализуется сейчас в 
Краснодарском крае. 
Ожидается, что в 2021 
году будут завершены 
более 100, причем 70 

из них — крупные.

50 форм на выбор
На Петербургском между-

народном экономическом фо-
руме 2019 года Кубань подпи-
сала соглашений и протоколов 
более чем на 17 миллиардов 
рублей. ПМЭФ-2021 обещает 
стать не менее результатив-
ным. К тому же взаимодейст-
вие с деловыми партнерами 
предполагает не только обще-
ние на специализированных 
площадках.

На результатах сказывается 
и целенаправленная работа по 
привлечению инвесторов. Ка-
залось бы, притягательность 
Кубани очевидна. Здесь благо-
приятный климат, развитая 
сеть автомобильного и желез-
н о д о р о ж н о го  с о о б щ е н и я , 
крупные порты, мощная сы-
рьевая база. Однако даже при 
таких преимуществах власть 
считает необходимым посто-
янно совершенствовать норма-
тивно-правовую базу, обеспе-
чивающую деятельность при-
влекаемых на Кубань инвесто-
ров. «Создание комфортных 
условий для бизнеса — залог его 
дальнейшего процветания», — 
уверен председатель Законода-
тельного собрания Краснодар-
ского края Юрий Бурлачко.

Обязанность органов влас-
ти региона оказывать государ-
ственную поддержку инвесто-
рам, в том числе иностранным, 
закреплена в краевом законе о 
стимулировании инвестици-
онной деятельности.

В конце 2019 года был при-
нят краевой закон «Об инве-
стиционном налоговом вычете 
по налогу на прибыль органи-
заций». Он действует в интере-
сах организаций — участников 
национального проекта «Про-
изводительность труда и под-
держка занятости».

С июля 2020 года начал дей-
ствовать краевой закон, уста-
навливающий для участников 
этого нацпроекта налоговую 
льготу в размере 0,01 процента 
на вновь вводимые в эксплуа-
тацию на территории региона 
объекты недвижимости. Такая 
же льгота предусмотрена и для 
организаций, заключивших 
концессионные соглашения с 
Краснодарским краем либо 
муниципальным образовани-
ем на срок, равный сроку кон-
цессионного соглашения, но не 
более 10 лет.

Новые шаги в этом направ-
лении предприняты буквально 
на прошлой неделе. На май-
ской сессии кубанского парла-
мента внесены изменения в 
краевой закон «Об инвестици-
онном налоговом вычете по на-
логу на прибыль организа-
ций».

По мнению губернатора Ве-
ниамина Кондратьева, предло-
женные законопроектом пре-
ференции — эффективный ин-
струмент привлечения инве-
сторов в Краснодарский край. 
«Это наши инвестиции в буду-
щее. Чтобы в дальнейшем по-
лучить налоги, новые рабочие 
места, динамичное развитие 
экономики, нам нужно сегодня 
дать бизнесу преференции и 
условия для роста», – отметил 
он.

Документом расширен, в 
частности, перечень видов дея-
тельности, по которым воз-
можно применение инвестици-
онного налогового вычета.

— К числу приоритетов те-
перь будут отнесены также 
здравоохранение и оказание 
социальных услуг. Сейчас, ког-
да вся страна старается изжить 
последствия эпидемии корона-
вируса, такой шаг представля-
ется логичным и перспектив-
ным. Ведь весь опыт мировой 
экономики показывает: вклад 
в здоровье и развитие человека 
дает наибольшую отдачу, — 
подчеркнул спикер ЗСК.

Для поддержки инвесторов 
в крае разработаны и успешно 
применяются различные меха-
низмы. Один из них — компен-
сация затрат на возведение 
объектов инфраструктуры. До 
2024 года регион направит на 
эти цели 16 миллиардов ру-

блей. В целом предпринимате-
лям доступно около 50 основ-
ных форм господдержки, вклю-
чая субсидии, гранты, займы и 
льготы.

Выгода — взаимная
Наибольшая активность ин-

весторов, как правило, отмеча-
ется на приоритетных для края 
направлениях. Происходит это 

не само собой. В последнее вре-
мя отмечается особый интерес 
предпринимателей к животно-
водству. Принятый краевым 
парламентом закон о животно-
водстве способствовал увеличе-
нию поголовья крупного рога-
того скота, дойного стада. Соот-
ветственно, растут объемы про-
изводимой продукции. Весо-
мую отдачу обещают вложения 

в реконструкцию и модерниза-
цию предприятий, занятых пе-
реработкой молока. К 2030 году 
Кубань должна выйти по этому 
показателю на объем в 2,1 мил-
лиона тонн. Те, кто вовремя от-
кроют дело у этой молочной 
реки, без прибыли не останутся.

Серьезные средства в регио-
нальную экономику могут быть 
привлечены также при закладке 
современных садов интенсив-
ного типа, строительстве новых 
питомников. Но при этом не 
должно отставать строительст-
во крупных фруктохранилищ.

Кубань — один из немногих 
регионов России, имеющих ус-
ловия для развития виноградар-
ства и виноделия. Еще не так 
давно площадь пригодных для 
посадки виноградников земель 
в регионе составляла 27 тысяч 

гектаров, а сейчас она прибли-
жается к 50 тысячам.

Площадками для деятель-
ности деловых партнеров на 
Кубани могут стать и объекты 
инфраструктуры. Так, модер-
низация в области теплоэнер-
гетики проводится в основном 
за счет частных инвестиций. 
Только с прошлого года в регио-
не заключено 12 концессион-
ных соглашений, а общий объ-
е м  в л о ж е н н ы х  в  от р а с л ь 
средств составит около 1,7 
миллиарда рублей. В этом году 
планируется подписать еще де-
вять соглашений с плановым 
объемом инвестиций около 
трех миллиардов рублей.

Активная инвестиционная 
работа ведется в нефтегазовой 
отрасли. Подобные процессы 
фиксируются также в тран-
спортировке, операциях с не-
движимым имуществом, обра-
батывающих производствах, 
торговле.

Ключевая тема кубанцев на 
нынешнем форуме — развитие 
промышленного и аграрного 
экспорта, а также экспорта 
услуг. Однако особенно замет-
ны проекты, относящиеся к ку-
рортной отрасли.

— У нас есть два моря, серьез-
ный потенциал для развития 
горных кластеров, современная 
курортная инфраструктура, 
большое количество природ-
ных достопримечательностей и, 
как следствие, широкая экскур-
сионная сеть. И не использовать 
весь этот потенциал для привле-
чения в регион инвестиций 
было бы просто нелогично, — от-
метил Юрий Бурлачко.

Как скоро туристическая 
сфера региона вернется на до-
пандемийный уровень, сказать 
сложно, но, по мнению спикера 
ЗСК,  в этом году Кубань примет 
не менее 16 миллионов отдыха-
ющих.

От IT никуда не уйти
Ласковое море, горные вер-

шины, степные просторы, фрук-
товое изобилие — все это входит 
в традиционный набор пред-
ставлений о Кубани. Однако он 
далеко не полный. В нем явно 
недостает современных реалий.

Одна из них — прогрессив-
ное развитие ключевых отра-
слей экономики. Примечатель-
ный факт: в марте 2019 года с 
учетом предложений кубан-
ских законодателей был скор-
ректирован Федеральный за-
кон «Об общих принципах ор-
ганизации законодательных 
(представительных) и исполни-
тельных органов государствен-
ной власти субъектов Россий-
ской Федерации». Документом 
дополнен перечень полномо-
чий органов государственной 
власти субъекта РФ в сфере 
промышленной политики, что 
позволило увеличить поддер-
жку отрасли. Важно, что при 
этом нет ограничений в выборе 
ее форм. В итоге промышлен-
ный блок Кубани развивается 

опережающими темпами и по-
казал рост даже в тяжелых 
условиях прошлого года.

По тому же пути край идет и в 
развитии отрасли IT, являющей-
ся для региона точкой роста: ведь 
это новые рабочие места, налого-
вые поступления в бюджет.

В конце прошлого года на Ку-
бани принят закон «О государ-
ственной поддержке в сфере ин-
формационных технологий». 
Он направлен на создание в 
крае благоприятных условий 
для развития IT-компаний, на 
привлечение бизнеса, работаю-
щего в сфере информационных 
технологий.

Сегодня стоит задача создать 
IT-кластер на Кубани. В его раз-
витие Фонд микрофинансиро-
вания Краснодарского края в 
нынешнем году уже ввел новый 
займ — «IT технологии» — для 
поддержки субъектов малого и 
среднего предпринимательст-
ва, осуществляющих фактиче-
скую деятельность в этой сфере.

Профильным комитетом 
ЗСК подготовлена инициатива, 
предлагающая внести измене-
ния в федеральный закон. Ку-
банские законодатели считают 
необходимым наделить госу-
дарственные органы и органы 
местного самоуправления пол-
номочиями по оказанию мер 
поддержки, в том числе за счет 
региональных бюджетов, орга-
низациям, осуществляющим де-
ятельность в сфере информаци-
онных технологий. На сегод-
няшний день проект согласован 
Советом законодателей Кра-
снодарского края и поддержан 
парламентами субъектов РФ, 
входящих в состав Южно-Рос-
сийской парламентской ассо-
циации.

Недавно получено заключе-
ние Комиссии Совета законода-
телей при Федеральном Собра-
нии РФ по информационной по-
литике, информационным тех-
нологиям и инвестициям. После 
единогласной поддержки на 
сессии ЗСК инициатива направ-
лена в Государственную Думу. 
«Принятие закона создаст пра-
вовую основу для стимулирова-
ния развития организаций, осу-
ществляющих деятельность в 
сфере информационных техно-
логий», — убежден Юрий Бур-
лачко. 

Юрий Бурлачко (второй справа): 
Площадки Петербургского форума 
не раз становились началом мас-
штабных инвестпроектов на Кубани. 

А К Ц Е Н Т

Краевым законом закреплена обязан-
ность органов власти региона оказывать 
государственную поддержку инвесторам, 
в том числе иностранным

Дмитрий Ивнев, 
Краснодарский край

Е
сли оценивать ущерб, на-
несенный пандемией эко-
номике, то  санаторно-ку-

рортная отрасль, несомненно, 
среди наиболее пострадавших. 
Сфера детского отдыха, являю-
щаяся частью этой отрасли,   и 
вовсе  оказалась в крайне тяже-
лой ситуации.

Кризис детского отдыха 
Впрочем, кризис детского 

отдыха назревал еще до панде-
мии. Процесс не остался неза-
меченным.  Законодательное 
собрание Краснодарского края 
приняло несколько норматив-
ных актов, регулирующих дея-
тельность в этой сфере. Депута-
ты ЗСК  контролируют их ис-
полнение, вместе с сотрудника-
ми прокуратуры, управления 
Роспотребнадзора и админи-
страции региона регулярно вы-
езжают с проверками. 

До поры до времени это по-
могало держать отрасль на пла-
ву. Однако в условиях ограни-
чительных мер усилий, пред-
принимаемых на региональ-
ном уровне, оказалось недоста-
точно. Ведь детские здравницы 
работают  в основном за счет 
государственных и муници-
пальных заказов. Случись сбой 
— и проблемы неизбежны. 

В результате ограничений, 
направленных на профилакти-
ку и недопущение распростра-
нения коронавирусной инфек-
ции, детская летняя оздорови-
тельная кампания в 2020 году в 
Краснодарском крае началась 
гораздо позже обычного — с 1 
июля. Да и возобновить дея-
тельность смогли только 44 дет-
ские здравницы из 109.  Турпо-
ток детей из регионов в летний 
период снизился в 24 раза. От-
расль только по этому направ-
лению недополучила около 4,5 
миллиарда рублей.

Приоткрытые лагеря
Санитарно-эпидемиологи-

ческая обстановка в крае нынче 
гораздо благоприятнее, чем год 
назад. Исходя из этого кубан-
ские парламентарии приняли 
на февральской сессии обраще-
ние к руководителю Федераль-
ной службы по надзору в сфере 

защиты прав потребителей и 
благополучия человека Анне 
Поповой. 

«Мы принимаем наше обра-
щение на фоне решения Роспо-
требнадзора в отношении феде-
ральных детских лагерей: «Ар-
тек», «Орленок», «Океан», 
«Смена». Для них установлены 

75-процентное наполнение и 
возможность приема детей из 
других субъектов с благоприят-
ной эпидобстановкой. Именно 
поэтому мы предлагаем рас-
пространить эту практику и на 
остальные кубанские здравни-
цы, но с учетом соблюдения ан-
тиковидных ограничений», — 
отметил на сессии глава кубан-
ского парламента. 

Кстати, ранее, в ходе он-
лайн-приема жителей Анапы, 
который Юрий Бурлачко про-
водил совместно с коллегой — 
депутатом Госдумы Иваном 
Демченко, к ним обратился 
председатель краевой Ассоциа-
ции детских лагерей и здравниц 
Артем Гаврилов. Он предложил 

распространить на детские 
здравницы краевого подчине-
ния те же принципы работы, ко-
торые установлены в отноше-
нии детских здравниц феде-
рального значения. Ведь для 
Анапы детский отдых является 
градообразующей отраслью 
экономики.

Да, на краевом уровне в 
прошлом году были приняты 

меры по поддержке детского от-
дыха. Но они, по оценке экспер-
тов, несоизмеримы с реальны-
ми потерями отрасли.

Предложения кубанцев под-
держала межведомственная ко-
миссия по вопросам организа-
ции детского отдыха. В ее соста-
ве — представители двух палат 
российского парламента, руко-
водители федеральных органов 
исполнительной власти и зако-
нодательных органов регионов. 

Роспотребнадзор России 
прислушался к этим аргумен-
там.  29 марта вышло постанов-
ление, согласно которому на-
полняемость в отрядах летних 
оздоровительных учреждений 
увеличена до 75 процентов от 
проектной вместимости. Дети 
смогут отдыхать не только в 
субъекте проживания, но и вы-
езжать за его пределы. Регионы 
смогут сами принимать реше-
ния об открытии палаточных 
лагерей в зависимости от эпи-
демиологической ситуации в 
субъекте.

Однако сохраняются и опре-
деленные ограничения. Массо-
вые мероприятия во время сме-
ны могут проводиться только 

на улице. Заезд всех детей и со-
трудников должен осуществ-
ляться одновременно, а выход 
детей и персонала за пределы 
организации отдыха в период 
смены не допускается. Родите-
ли  в лагерь попасть не смогут.

На недавнем совещании в Ге-
ленджике губернатор Вениа-
мин Кондратьев отметил: «В 
летний период на Кубани будут 
работать около 1,5 тысячи дет-
ских лагерей и санаториев. Они 
готовы принять около 400 ты-
сяч наших главных отдыхаю-
щих — детей со всей России. В 
этом сезоне нам особенно важ-
но обеспечить соблюдение всех 
требований Роспотребнадзора, 
не допустить вспышек заболе-
ваемости. Нужно минимизиро-
вать пересечение детских 
групп с другими туристами — 
продумать дополнительные 
маршруты».

Специалисты считают, что 
при благоприятном развитии 
эпидобстановки возможны и 
дальнейшие послабления. Не-
которые напрашиваются  уже 
сейчас. Ну как, например, осу-
ществить  запрет выхода детей 
за пределы лагеря, если он не 

примыкает к пляжу? Загорать 
на отдалении, обходиться без 
морских купаний? Какое-то не-
полноценное оздоровление по-
лучится. Оптимисты и вовсе 
уверены, что довольно скоро 
детские здравницы смогут вер-
нуться к обычному режиму ра-
боты — с полной загрузкой, с 
возможностью показывать де-
тям красоты Краснодарского 
края.

Спасти,  
чтобы приумножить 

И все-таки возвращение от-
расли на «доковидный» уро-
вень — цель промежуточная. 
Еще до пандемии целый ряд  
детских оздоровительных орга-
низаций столкнулись с  угрозой  
банкротства, ликвидации, пе-
репрофилирования, сокраще-
ния численности  сотрудников, 
потери высококвалифициро-
ванного персонала. 

«В случае утраты детских 
здравниц восполнить потери 
будет практически невозмож-
но, — считает Юрий Бурлачко. — 

Тем более что многие из них на-
ходятся на первой береговой 
линии моря». Да это и понятно. 
Новые хозяева займутся здесь 
бизнесом более прибыльным, 
чем организация детского от-
дыха.

Депутаты ЗСК вместе с ад-
министрацией региона ищут 
пути выхода из критической 
ситуации. В краевом парламен-
те создана специальная рабо-
чая группа под руководством 
вице-спикера Сергея Усенко. 
Ряд предложений, выработан-
ных парламентариями, уже об-
рел статус нормативного акта. 

Так, в ноябре прошлого года 
внесено изменение в краевой 
закон «О налоге на имущество 
организаций». Ставка налога 
на имущество организаций от-
дыха и оздоровления детей, 
включенных в краевой реестр, 
снижена с 2,2 процента до 0,01 
процента. 

«Поправки в краевой закон 
позволят поддержать детские 
здравницы. Разумеется, из-за 
предоставляемых им налого-
вых льгот краевой бюджет не-
дополучит определенные сум-
мы. Но даже с учетом этого всё 
равно лучше потерять деньги, 
чем рисковать качеством рабо-
ты целой отрасли», — подчер-
кнул спикер ЗСК.

В марте этого года рабочая 
группа краевого парламента 
обсудила реализацию намечен-
ных ранее задач. В их числе: 
приобретение в госсобствен-
ность нефункционирующих 
объектов детского отдыха, воз-
можность снижения ставок по 
налогу на имущество организа-
ций и земельного налога, пре-
доставление налоговых льгот, 

увеличение госзакупок детских 
путевок. 

По информации врио мини-
стра курортов края Марии Зо-
лотухиной, в регионе выявлено 
23 нефункционирующих объ-
екта детского отдыха. Ведомст-
вом изучается вопрос о прио-
бретении объектов в госсобст-
венность.  Министерством 
предложены также новые меры 
поддержки детских организа-
ций на краевом уровне. Это — 
субсидии на модернизацию 
объектов, компенсация оплаты 
услуг ЖКХ, стимулирование 
открытия здравниц.

Однако решить все пробле-
мы, накопившиеся в сфере дет-
ского отдыха, без участия феде-
рального центра невозможно. 
Важным моментом, по мнению 
председателя ЗСК, является во-
прос передачи полномочий по 
организации детского отдыха и 
оздоровления в совместное ве-
дение регионов и Федерации. 
До 2010 года они были феде-
ральными. Затем полномочия 
были переданы на уровень ре-
гионов, однако федеральные 
субсидии на организацию отды-
ха и оздоровления детей, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации, сохранялись до 2015 
года. На сегодняшний день фи-
нансирования из федерального 
бюджета на эти цели нет.  

Кубанские парламентарии 
считают целесообразным рас-
смотреть вопрос о финансиро-
вании указанных полномочий 
за счет средств федерального 
бюджета. Это возможно осу-
ществить путем разработки и 
реализации на федеральном 
уровне государственной про-
граммы. 

ОТДЫХ В Краснодарском крае принимают меры для поддержки детских здравниц и лагерей 

Летние надежды

Дети из всех уголков страны имеют 
возможность отдохнуть на морском 
побережье Краснодарского края.

А К Ц Е Н Т

1,5 тысячи кубанских санаториев  
и детских лагерей примут нынешним 
летом около 400 тысяч ребят  
со всей России Кстати

«Программа «Детский кешбэк», которая начала действовать в стране с 

25 мая, спасет детские здравницы от банкротства и закрытия, — уверен 

Юрий Бурлачко. — Она создает предпосылки для восстановления наи-

более пострадавшей от пандемии коронавируса отрасли детского от-

дыха в Краснодарском крае. 

По количеству детских здравниц и численности отдыхающих в них де-

тей Кубань занимает лидирующие позиции среди всех субъектов РФ. 

«Исторически сложилось так, что на побережье Черного и Азовского 

морей на протяжении десятилетий создавалась мощная база отдыха 

для детей всего бывшего СССР. Эта сеть учреждений — уникальное на-

циональное достояние не только одной Кубани, но и всей России», — 

подчеркнул спикер ЗСК.
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ВОЛЕЙБОЛ Наши девушки 
пока лишь на девятой 
позиции в Лиге наций

У команды 
бледный вид

Илья Трисвятский

Участник предстоящей Олимпиады женская сборная 
России, бодро начав турнир Лиги Наций в итальян-
ском городе Римини победами над Германией (3:0) и 
Бельгией (3:2), затем стала выступать все хуже и хуже. 
После двух подряд поражений с одинаковым счетом 
0:3 от Бразилии и Японии россиянки перед седьмым 
туром находятся на девятом месте из 16.

Главный тренер нашей команды итальянец Серджо 
Бузато во встрече с Бразилией решился на разумный 
эксперимент. Победить южноамериканок даже в опти-
мальном составе затруднительно, поэтому Бузато бро-
сил «под танк» молодежь. Для некоторых, например 
Екатерины Лазаревой и Екатерины Пипуныровой (обе 
— воспитанницы краснодарского «Динамо»), этот тур-
нир стал дебютным в официальных соревнованиях за 
сборную. Здесь они вместе с такими же «зелеными» 
Ариной Федоровцевой и Ксенией Смирновой вышли в 
стартовой шестерке против гранда. В поражении 0:3 
(20:25, 11:25, 18:25) трагедии как-то не виделось.

Дальше  с Японией играли уже все сильнейшие — 
нападающие Наталья Гончарова, Татьяна Кошелева, 
Ирина Воронкова, связующая Евгения Старцева. За-
метно превосходя оппонентов в ростовых данных, ни-
чего с ним россиян-
ки поделать так и не 
смогли — 0:3 (20:25, 
21:25, 21:25). Смо-
трелась наша ко-
манда бледно, пе-
ред летними Игра-
ми за результат тре-
вожно.  

ФУТБОЛ Завтра сборная
России сыграет дома 
с болгарами

Последняя
контрольная

Артур Нанян

Сборная России проведет в субботу последний контр-
ольный матч перед стартом Евро-2020: в соперниках 
будут болгары.

Эта неделя получилась богатой на события для рос-
сиян. Сначала наши сыграли вничью в гостях с поляка-
ми (1:1), а затем стал известен окончательный состав 
команды на чемпионат Европы. Выходит, с болгарами 
на поле выйдут те, кто представит страну на главном 
футбольном турнире лета. 

Одним из них будет полузащитник «Зенита» Маго-
мед Оздоев, ответивший на вопросы журналистов по-
сле тренировки в Новогорске.

На сборах в Австрии были серьезные нагрузки. Сейчас 
стало полегче?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Да, они были очень большими еще даже 
за пару дней до игры с Польшей. Оценивать, как мы про-
явили себя, будет тренерский штаб. Надеюсь, в ближай-
шее время нам уже будет полегче. 

Необычная ситуация — ребята, которых отцепили от 
заявки (Андрей Лунев, Илья Самошников и Роман Евге-
ньев), продолжают оставаться в сборной. Они рас-
строены? Как-то их поддерживаете?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Наверное, каждый игрок на их месте рас-
строился бы, но такова жизнь. И меня с Дзюбой когда-то 
отцепляли, ничего, привыкли. А так подбадриваем ре-
бят, говорим что-то, однако невозможно залезть в душу 
к человеку. 

Вы наверняка слышали про отказ датских властей 
пускать в Копенгаген российских болельщиков. Что ду-
маете по этому поводу?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Мое мнение — наши болельщики должны 
были туда поехать, как и каждый, кто приезжает к нам. 
Без нашего зрителя нам гораздо тяжелее. Но мы прекра-
сно понимаем, что они нас всегда поддерживают, даже у 
телеэкрана. Надеюсь, наши, которые живут в Копенга-
гене, будучи гражданами Евросоюза, все равно про-
рвутся. 

Чувствуется приближение Евро? По сравнению со сбо-
ром в Австрии все серьезней стало?

МАГОМЕД ОЗДОЕВ: Нет, при Станиславе Саламовиче всегда 
все серьезно. Каждый игрок понимает, зачем он прие-
хал и к чему готовится.  

БАСКЕТБОЛ В субботу стартует интригующий финал 
Единой лиги между УНИКСом и ЦСКА

Вбросят мяч в Казани
Илья Соболев 

З
автра стартует финальная 
серия баскетбольной Еди-
ной лиги УНИКС — ЦСКА. 

Первые два матча противостоя-
ния до трех побед пройдут в Ка-
зани.

Нынешний сезон руководст-
во лиги уже называет одним из 
лучших в своей истории. Хотя бы 
потому, что многое в нем проис-
ходит не по шаблону. Возьмем, к 
примеру, ЦСКА. К финалу Еди-
ной лиги команда Димитриса 

Итудиса подходит на фоне неуда-
чи в «Финале четырех» в Евроли-
ге, где стала последней. Да и на 
внутренней арене ЦСКА показал 
свой худший результат в исто-
рии, заняв в регулярном чемпио-
нате лишь четвертое место. 

УНИКС, наоборот, этот сезон 
может занести себе в актив. В 
«регулярке» Единой лиги казан-
цы стали третьими (выше ЦСКА, 
почему и получили преимущест-
во площадки), а на европейской 
арене дошли до финала Еврокуб-
ка, гарантировав себе участие в 

Евролиге на следующий сезон. 
Так что появление УНИКСа в фи-
нале Единой лиги-2021 выгля-
дит вполне логичным.

Кстати, это не первый раз, 

когда Казань сыграет в финале 
турнира. До решающей стадии 
УНИКС доходил трижды, правда, 
всегда уступал там ЦСКА. Впер-
вые это произошло в дебютном 
сезоне Единой лиги 2009/10, ког-
да судьба титула еще решалась в 
одном матче (55:66). Затем в се-
зоне 2011/12 (62:74). Наконец, в 
последний раз казанцы играли в 
финале пять лет назад и проигра-
ли армейцам уже в формате се-
рии — 1:3. 

За счет чего УНИКС спосо-
бен взять реванш у ЦСКА, мы 
попросили рассказать чемпио-
на Европы-2007, серебряного 
призера чемпионата мира-1998 
Никиту Моргунова.

Многие называют  ЦСКА фа-
воритом финала. Что 
УНИКС может противопо-
ставить москвичам?

НИКИТА МОРГУНОВ: Во-первых, я бы 
не стал загадывать наперед, 
кто фаворит, а кто нет. В этом 
плей-офф мы видели достаточ-
но напряженных серий. Что ка-
сается УНИКСа, у него хоро-
ший набор снайперов, или, как 
говорят на баскетбольном 
сленге, «шутеров», которые 
могут сами создать ситуацию 
для броска. Есть игроки, кото-
рые способны взять на себя 
инициативу и решить исход 
матча в концовке. Ну а для 
того, чтобы дойти до концовки, 
требуется командная игра. 
Здесь, наверное, опыт все же 
больше на стороне ЦСКА. Но и 
УНИКС в этом сезоне показал 
себя командой с характером. 

Они дошли до финала Еврокуб-
ка, сейчас они в финале Единой 
лиги. Так что говорить, что у 
УНИКСа совсем нет опыта, я 
бы не стал. Ожидаю очень инте-
ресной серии.

Первые два матча пройдут в 
Казани. Это серьезное подспо-
рье для УНИКСа?

Н И К И ТА  М О Р ГУ Н О В :  Скажем, так: 
если бы трибуны можно было за-
бить под завязку, я бы добавил 
зрителей как шестого игрока. 
Тем не менее своя площадка всег-
да приятней и удобней, нежели 
гостевая. Понятно, что от преи-
мущества своего паркета никто 
бы не отказался. А как это все от-
разится на результате — увидим.

ЦСКА, прямо скажем, неудач-
но выступил в «Финале четы-
рех» Евролиги. Не будет ли у 
них проблем с перенастроем 
на Единую лигу?

НИКИТА МОРГУНОВ: Мы же с вами го-
ворим о профессиональной ко-
манде, одной из лучших в Евро-
пе. И рассуждать о том, настро-
ятся они, не настроятся, даже 
немного странно. Это финал.  Иг-
роки ЦСКА захотят показать все, 
на что они способны, красиво за-
вершить сезон — я даже не сомне-
ваюсь в этом. В конце концов, 
УНИКС тоже проиграл в финале 
Еврокубка, отчасти у казанцев 
будет похожая мотивация.

Прогнозом на серию подели-
тесь?

НИКИТА МОРГУНОВ: Я не делаю про-
гнозы. Но,  надеюсь, что борьба 
в финале будет идти до послед-
него.  

УНИКС трижды выходил в финал Единой лиги, но во всех случаях сильнее оказывался ЦСКА.

А К Ц Е Н Т

Никита Моргунов: Не стал бы загады-
вать, кто фаворит в финале. В плей-офф 
было много напряженных серий

Тем временем

Несмотря на серьезную травму, полученную в финале Лиги 

чемпионов, полузащитник «Манчестер Сити» Кевин де 

Брюйне попал в окончательную заявку сборной Бельгии на 

чемпионат Европы. При этом, как признался главный тре-

нер «красных дьяволов» Роберто Мартинес, пока неясно, 

сможет ли де Брюйне выйти на поле в стартовом матче тур-

нира против России. Полностью состав бельгийцев выгля-

дит следующим образом: Вратари — Тибо Куртуа, Симон 

Миньоле, Матц Зельс; защитники — Томас Вермален, Тоби 

Алдервейрелд, Тома Менье, Дедрик Боята, Тимоти Кастань, 

Ян Вертонген, Джейсон Денайер; полузащитники — Кевин 

де Брюйне, Янник Феррейра Карраско, Насер Шадли, Ак-

сель Витцель, Жереми Доку, Леандро Троссард, Дрис Мер-

тенс, Эден Азар, Торган Азар, Деннис Прат, Юри Тилеманс, 

Леандер Дендонкер, Ханс Ванакен; нападающие — Миши 

Батшуайи, Кристиан Бентеке, Ромелу Лукаку.

ТЕННИС 
Медведев 
один из пяти 
россиян 
остается 
на French Open

БЕЗ ЧЕТЫРЕХ 
МУШКЕТЕРОВ
Анна Козина

Вторая ракетка мира Даниил 
Медведев остался единствен-
ным представителем России в 
мужском турнире на «Ролан 
Гаррос». Андрей Рублев, Карен 
Качанов, Аслан Карацев и Ро-
ман Сафиуллин вылетели из 
одиночного разряда.

Медведев же продолжает 
преодолевать себя и сложив-
шиеся в его голове стереотипы 
относительно грунтового по-
крытия, которое он до недав-
него времени, не стесняясь, ру-
гал во всех интервью. В этом 
году он впервые за пять лет не 
проиграл на Открытом чемпи-
онате Франции в стартовом 
круге, пройдя представляюще-
го Казахстан Александра Бу-
блика. Затем одержал победу 
во втором раунде над амери-
канцем Томми Полом со сче-
том 3:6, 6:1, 6:4, 6:3.

Причем Медведев признал-
ся, что после упущенного пер-
вого сета он не клеймил грунт 
и корты, как уже неоднократно 
делал, когда не получалось сов-
ладать со специфическими 
условиями. 

— Было расстройство из-за 
самого себя. Сыграл один ужа-
сный гейм на подаче, из-за это-
го проиграл сет, — цитирует 
Медведева Eurosport. — Но я 
уже все-таки опытный, знаю, 
что нужно продолжать играть. 
Я чувствовал, что по игре дав-
лю на него, надо было просто 
чуть больше попадать с прие-
ма, чуть глубже играть. Это 
сразу получилось делать во 
втором сете. Потом я держал 
матч под своим контролем, и 
это, естественно, добавляет хо-
роших эмоций.

Сегодня за выход в 1/8 фи-
нала Медведев сыграет с аме-
риканцем Райлли Опелкой, ко-
торому уже уступал на турни-
ре в Санкт-Петербурге на «хар-
де».  Но грунт должен сыграть 
против этого соперника, счи-
тает Даниил.

Как только Медведев реани-
мировал и реабилитировал 
себя на грунте, возобновились 
подсчеты его шансов поднять-
ся на одну строчку и стать пер-
вой ракеткой мира. Для этого 
ему даже не нужно брать ти-
тул, но добраться до финала 
придется. В этом плане Дании-
лу подфартило с жеребьевкой. 
Вся «большая тройка» — лидер 
рейтинга серб Новак Джоко-
вич, «Король грунта» и 
13-кратный чемпион «Ролан 
Гаррос» испанец Рафаэль На-
даль и швейцарец Роджер Фе-
дерер — попала в другую поло-
вину сетки. Так что если Мед-
ведев дойдет до финала и не 
встретится там с Джоковичем, 
который в прошлом году про-
играл парижский титул Рафе, 
то он сможет сместить серба. 
Хотя в половине Медведева 
большую опасность представ-
ляют, например, грек Стефа-
нос Циципас и немец Саша 
Зверев. К тому же для начала 
россиянину надо справиться с 
Опелкой. 

Что касается четырех дру-
гих россиян, то в первом круге 
Андрей Рублев проиграл немцу 
Ян-Леннарду Штруффу со сче-
том 3:6, 6:7 (6:8), 6:4, 6:3, 4:6. 
Во втором раунде Роман Сафи-
уллин уступил немцу Алексан-
дру Звереву (6:7 (4:7), 3:6, 6:7 
(1:7), Карен Хачанов — японцу 
Кею Нисикори (6:4, 2:6, 6:2, 
4:6, 4:6), а Аслан Карацев — 
немцу Филиппу Кольшрайберу 
(3:6, 6:7 (4:7), 6:4, 1:6).

У девушек в третий круг 
вышли Анастасия Павлючен-
кова, которая обыграла Айлу 
Томлянович из Австралии (6:2, 
6:3), и Дарья Касаткина, кото-
рая была сильнее швейцарки 
Белинды Бенчич (6:2, 6:2). Вче-
ра также Варвара Грачева одо-
лела итальянку Камилу Джорд-
жи со счетом 7:5, 1:6, 6:2.  

Даниилу Медведеву удалось взять 
под контроль игру на грунтовых 
кортах. И это добавляет ему поло-
жительных эмоций.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 июня, суббота, 
«Матч! Игра»
19.25. УНИКС — ЦСКА. Прямая 

трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 июня, пятница, 
«МАТЧ! Арена»
20.25 Россия — Австралия. Мужчи-

ны. Лига наций. Предварительный 

этап. 5-й тур. Прямая трансляция.
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ХОККЕЙ Сборная России уступила Канаде в овертайме 
и не сумела пробиться в полуфинал чемпионата мира

Горький бальзам

Илья Соболев 

С
борная России не 
вышла в полуфинал 
чемпионата мира по 
хоккею, который в 
эти дни проходит в 
Риге. В четвертьфи-
нале команда Вале-
рия Брагина в клас-
сическом противо-

стоянии уступила Канаде — 1:2
В том, что наши столкнулись 

с канадцами уже в 1/4 финала, 
виноваты главным образом 
«кленовые листья». Напомним, 
на этой стадии пары формиру-
ются по принципу крест-на-
крест. В соответствии с ним по-
бедитель группы «А», то есть 
сборная России, получил в со-
перники худшую из четырех ко-
манд, пробившихся в плей-офф 
из группы «В». Кто ж знал, что 
ею окажется Канада, которая 
проиграла на старте турнира 
три матча подряд и с огромным 
трудом протиснулась в восьмер-
ку сильнейших.

Специалисты вообще назва-
ли эту канадскую сборную од-

ной из слабейших в истории, 
тогда как наши получили очень 
приличное подкрепление из-за 
океана. Последним в команду 
был инкрустирован едва прие-
хавший из НХЛ звездный голки-
пер Сергей Бобровский, которо-
го главный тренер сборной Ва-
лерий Брагин рискнул  поста-
вить в ворота вместе отлично 
проявившего себя в Риге Алек-
сандра Самонова. И это только 
усилило давление на нашу 
 команду.

Запредельное напряжение — 
главное, что можно сказать о 
первом периоде, да и о начале 
второго. Хоть немного ослабить 
натянутые нервы нашим уда-
лось лишь на 35-й минуте матча. 
Защитник Дмитрий Орлов здо-

рово подключился к атаке, сам 
вратаря канадцев Кюмпера пе-
реиграть не смог, но выдал су-
перпас на Евгения Тимкина — 
1:0.

Этот счет продержался до 
шестой минуты третьего перио-
да. Владимиру Тарасенко выпи-
сали сомнительный штраф, и ка-
надцы мгновенно разыграли 
лишьнего: отличился Адам Хен-
рик — 1:1. 

До овертайма немногочи-
сленные зрители голов больше 
не увидели, а в дополнительной 
10-минутке исход матча решил 
Эндрю Манджапане.

Соперником сборной Кана-
ды в полуфинале  стали финны, 
обыгравшие команду Чехии — 
1:0.

Небельсовская шайба
Вторую пару составили сбор-

ные США и Германии. Амери-
канцы смели со своего пути Сло-
вакию — 7:1. А словаки, если кто 
забыл, единственная команда, с 
которой не смогла справиться 
на групповом этапе сборная 
России.

Впрочем, «звездно-полоса-
тые» в полуфиналах ЧМ играют 
регулярно, чего не скажешь о 
немцах, сломивших в 1/4 фина-
ла сопротивление Швейцарии в 
серии буллитов — 3:2.

До сих пор Германия лишь 
однажды добиралась до 1/2 фи-
нала: на домашнем ЧМ-2010 в 
Кельне. Потом было «серебро» 
на Олимпиаде-2018, и вот но-
вый успех, который никак не на-
зовешь случайным. Даже в от-
сутствие своих главных звезд 
вроде Леона Драйзатля сборная 
Германии привезла в Латвию 
очень боеспособную команду, 
что доказала еще на групповом 
этапе, обыграв канадцев.

В матче со Швейцарией нем-
цы не считались фаворитами, 
что до определенного момента 

подтверждал ход игры: к середи-
не второго периода швейцарцы 
вели 2:0. Но команда Тони Со-
дерхольма смогла отыграться, 
причем вторая шайба была за-
брошена меньше чем за минуту 
до конца основного времени. В 
овертайме обошлось без шайб, а 
в серии буллитов немцы оказа-
лись не только крепче нервами, 
но и мастеровитей: чего только 
стоит элегантный победный гол 
Марселя Небельса.

— Наверное, вы удивлены 
больше нас, что мы будем сра-
жаться за медали, но так даже 
приятнее, — признался на после-
матчевой пресс-конференции 
главный тренер немецкой сбор-
ной Тони Содерхольм. — Порой 
мне кажется, что эти ребята мо-
гут обойтись и без меня, когда я 
вижу, как парни заботятся о 
себе, как они друг друга подба-
дривают. Наблюдать за ними — 
невероятное удовольствие, а 
тренировать — подлинная при-
вилегия.  

Первая шайба в матче России 
и Канады была заброшена только 
на 35-й минуте встречи.

А К Ц Е Н Т

На матче с Канадой место в воротах 
 россиян занял подъехавший из НХЛ 
Сергей Бобровский. Не помогло

На неделе российская сборная провела контрольный поеди-
нок в гостях с Польшей, который завершился вничью, 1:1.
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